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“Hay que atender las causas”, ratifica el Presidente

▲ Acompañado por los titulares de Seguridad, Rosa Icela 
Rodríguez; Marina, Rafael Ojeda; Sedena, Luis Cresencio Sandoval, 
y Gobernación, Luisa María Alcalde, el Presidente recibió ayer 
en Palacio Nacional a la comitiva enviada por Joe Biden, la cual 

estuvo integrada por los secretarios de Estado, Antony Blinken, y 
de Seguridad, Alejandro Mayorkas, así como la asesora de la Casa 
Blanca, Elizabeth Sherwood, con quienes abordó durante dos horas 
temas de cooperación bilateral. Foto Presidencia

La asociación es “crucial” para afrontar retos compartidos: Blinken

l En la reunión de 
Palacio destacan la 
importancia de abrir 
puentes fronterizos

l Habrá encuentros 
mensuales para dar 
seguimiento a los 
temas: Bárcena

l Se procurarán 
acercamientos con 
países expulsores, 
subraya la canciller 

l En la mañanera, 
AMLO descartó que 
Washington buscara 
mayores controles
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La cifra oficial de 
desaparecidos 
es de 92 mil 332: 
López Obrador
● Presenta informe en el 
que aclara método que usó 
la SG en el nuevo registro
 
● Hay 17 mil 843 que están 
ubicados, pero hace falta la 
“prueba de vida”, subraya 

● Se revisó el padrón para 
evitar distorsiones y su uso 
con fines “politiqueros”
 
● “Nunca actuaríamos 
de manera tramposa y 
cambiaríamos resultados”
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● El ultraderechista 
manda al Congreso plan 
que deroga 654 artículos 

● Entre sus metas está que 
el Legislativo le delegue 
facultades en energía,  
economía y defensa
 
● Le permite solicitar 
ayuda de tropas extranjeras 
“cuando sea necesario” 

STELLA CALLONI, 
CORRESPONSAL / P 17

Entre protesta 
multitudinaria, 
Milei busca 
desmantelar la 
Constitución

▲ Argentinos revivieron 
ayer los cacerolazos en 
medio de represión de las 
manifestaciones. La imagen, 
en Buenos Aires. Foto Xinhua

Acuerdo México-EU 
ante flujo migratorio 
“sin precedente”



Desaparecidos: realidad y golpeteo

E
l presidente Andrés Manuel López 
Obrador informó ayer que de los 
110 mil reportes de desaparición de 
personas existentes el 22 de agos-
to, actualmente hay 92 mil, porque 

se ha confirmado la localización de 16 mil 681 
individuos.

Hace dos semanas, la Secretaría de Go-
bernación (SG) presentó un balance de la 
Estrategia Nacional de Búsqueda de Perso-
nas, según el cual sólo se ha confirmado la 
desaparición de 12 mil 377, pues en el resto 
de los casos hay uno o varios datos faltantes 
que impiden tener certeza acerca de la situa-
ción de los ausentes. Estas cifras generaron 
una ola de indignación entre los familiares 
de víctimas de desaparición y los organismos 
que los respaldan, pues fueron interpretadas 
como un intento del gobierno federal de 
“desaparecer a los desaparecidos”; es decir, 
de desentenderse de su responsabilidad de re-
solver esta grave crisis de derechos humanos.

En respuesta a los reclamos de particulares 
y organizaciones, la Comisión Nacional de 
Búsqueda de Personas (CNB) explicó median-
te un comunicado las categorías y subcate-
gorías en que clasificó sus archivos, además 
de la correspondiente a quienes ya fueron 
localizados, la de los denominados “ubicados” 
(hay indicios de que se encuentran con vida 
o de que realizaron acciones después de la 
fecha en que se reportó su desaparición, pero 
no se les ha localizado de manera efectiva); la 
de “ubicados sin vida” (existen coincidencias 

con registros forenses, pero es necesaria la 
confirmación por parte de un familiar); la de 
“sin indicios para la búsqueda” (se confirmó 
la identidad de la persona, pero la informa-
ción obtenida no es suficiente para su loca-
lización); aquellos en los que no es posible 
contactar al reportante para obtener más 
información, ya que se hizo un registro anóni-
mo sin proporcionar datos de contacto; la de 
“registros sin datos suficientes para corrobo-
rar identidad”, y la de “casos confirmados”, en 
la que las denuncias fueron corroboradas por 
los propios familiares en la estrategia de bús-
queda casa por casa o llamada telefónica.

Es claro, pues, que hay en el gobierno fede-
ral el propósito de facilitar la búsqueda y poner
orden en la maraña de datos que se han acu-
mulado a lo largo de décadas. En este sentido, 
es importante remarcar que se habla de “re-
gistros” no por insensibilidad ni para deshu-
manizar a los desaparecidos, sino porque en 
muchos casos resulta imposible vincular un 
expediente a una persona concreta. Por ejem-
plo, cuando se reporta mediante una llamada 
anónima una desaparición y se proporciona el 
nombre de pila o el apodo de la persona des-
aparecida, pero no se ofrecen los datos sufi-
cientes para determinar si efectivamente hay 
un caso de desaparición forzada ni medios de 
contacto para dar seguimiento a su denuncia, 
las autoridades están obligadas a abrir un ex-
pediente y se suma así un registro en la CNB, 
pero ello no significa necesariamente que 
haya un caso real que investigar. Incluso si lo 

hay, varios testigos pueden hacer distintos 
reportes, y así se abrirá así una serie de expe-
dientes cuando sólo hay una víctima.

Por ello, es necesario depurar los archivos y 
establecer parámetros a fin de dar una direc-
ción a los esfuerzos de búsqueda. Lamenta-
blemente, la necesaria exigencia de rendición 
de cuentas se ve enturbiada por discursos di-
rigidos al golpeteo político y a manipular la
opinión pública. Lejos de ayudar a la resolución
de esta dolorosa problemática, el envenena-
miento del clima social por parte de medios de
comunicación y figuras opositoras irresponsa-
bles alimenta la desconfianza de las víctimas 
indirectas (familiares y entorno de los desapa-
recidos) hacia las autoridades, lo cual aleja las 
perspectivas de esclarecimiento y justicia.

La muestra más obvia de este afán de 
adulteración de la realidad lo constituye el 
bulo, repetido hasta el cansancio por diversos 
comentócratas, de que en el actual sexenio 
han desaparecido más de 100 mil personas: 
el hecho, bien conocido, es que esa cifra co-
rresponde a la suma de todas las denuncias de 
desaparición desde la década de 1970 hasta 
la fecha, descontando a quienes fueron loca-
lizados con o sin vida en el mismo periodo. 
Asimismo, se ha tratado de instalar la per-
cepción de que el gobierno federal carece de 
voluntad para encontrar a los desaparecidos, 
una falacia desmentida tanto por la cantidad 
de personas localizadas como por la nueva 
metodología desarrollada para avanzar en los 
trabajos de búsqueda.

EL CORREO ILUSTRADO

Enhorabuena por el 
regreso de Mexicana
Luego de 13 años inactiva y aban-
donada, Mexicana de Aviación 
vuelve a cruzar los cielos como 
transporte público, rápido y có-
modo para los connacionales y 
extranjeros. Las administraciones 
neoliberales la dieron por muerta; 
mejor dicho, ellos la quebraron 
deliberadamente en su ambiente 
pestilente de corrupción y trai-
ciones. Hoy se puede decir que la 
puesta en servicio de la aerolínea 
por el gobierno de la República, 
puede en adelante, en corto y me-
diano plazos, traer expectativas de
gran alcance, como la creación de 
empleos bien remunerados y la 
reactivación de la industria aérea, 
según las necesidades que se pre-
senten. ¡Enhorabuena!
Luis Langarica Arreola

Duplicidad innecesaria 
de credenciales
La aplicación a ultranza de la teo-
ría monetarista de Hayek y Milton 
Fredman por parte del presidente 
de Argentina, Javier Milei, nos 
regresa al debate de cuál debe ser 
el tamaño del Estado y su función 
económica y social. La historia 
nos muestra que un Estado obeso 
atrofia la economía, lo vivimos al 
final del gobierno de López Porti-
llo en 1982, en que el Estado fue 
un organismo parasitario que se 
colocaba por encima de la socie-
dad; sin embargo, la crisis mundial 
del capitalismo de 1929 demostró 
que la mano invisible de la oferta 
y la demanda conduce al colapso 
económico y hace necesario un 

Estado que regule, redistribuya el 
ingreso, genere infraestructura y 
demanda efectivas; de bienestar, 
que amortigüe la lucha de clases. 
Pretender desaparecer al Estado 
al dejarle sólo labores de repre-
sión conduce a un grave conflicto 
social. El gobierno del presidente 
López Obrador ha logrado este 
equilibrio entre infraestructura 
y programas sociales. Felicita-
ciones, pero aún hay organismos 
paraestatales que deben ser re-
visados; en mi opinión, es el caso 
de la credencial del Inapam. Si mi 
INE dice que tengo la edad de un 
adulto mayor, ¿para que quiero 
otra credencial?
Emilio Vivar Ocampo

Reclamo a Santander 
por retener aguinaldo
Los días 15 y 16 de diciembre no 
se hizo el depósito de mi quincena 
en Santander. Me presenté el 

lunes 18 al colegio donde laboro 
y no se encontraba la persona de 
recursos humanos; por la tarde fui 
al banco y me dijeron que la ins-
titución no me había depositado. 
Al día siguiente comprobé que sí 
me habían hecho el depósito y el 
21 de diciembre en el banco me 
indicaron que para el registro de 
mis pagos tenía que actualizar 
mis datos personales ¿No pueden 
avisar con anticipación? Lo hice 
y me aseguraron que en 72 horas 
se desbloqueaba mi tarjeta. Otra 
vez fui al banco, sucursal Zarago-
za, el 26 de diciembre me dijo el 
ejecutivo que en 24 horas se hacia 
el desbloqueo. Ayer fui al cajero a 
las 17 horas y sigue bloqueada. ¿A 
quién puedo acudir si Santander 
me retiene dos quincenas de di-
ciembre y mi aguinaldo, violando 
de manera flagrante la Ley Fede-
ral del Trabajo?
Renato Flores Peña

Critican cobro de 
comisiones de Afore
Ayer se publicó en La Jornada que 
las Afore ganaron en 11 meses 9 
mil 8 millones de pesos, lo cual 
supera lo obtenido en el mismo 
periodo de 2022, cuando fueron 5 
mil 125 millones, lo cual se debió a 
que se les redujo la comisión.

Este hecho revela el fracaso ad-
ministrativo de los ahorros de los 
trabajadores; por casi 6 billones 
de pesos depositados en 10 Afore 
cobran por comisiones (0.57 por 
ciento) no menos de 30 mil millo-
nes al año. Vergüenza les debería 
dar cobrar muchísimo más de lo 
que reportan como ganancias por 
un capital que no es suyo. Inefi-
cientes y deshonestos los bancos 

todavía se atreven a plantear que 
necesitan cobrar más.

El gobierno tiene que cancelar 
la concesión a las 10 Afore por 
ineficientes. En la iniciativa pri-
vada, cuando un administrador 
demuestra que no es eficiente, lo 
corren. En el Consejo Nacional de 
Adultos (CONA) no vemos por qué 
no los corremos y les fincamos 
responsabilidades.

Nos ponemos a la órdenes de 
AMLO, Claudia Sheinbaum, la 
Cámara de Diputados y de las or-
ganizaciones sociales interesadas 
en el problema de las pensiones en 
mariela5@prodigy.net.mx y en el 
55-1014-7053.
Francisco Muñoz Apreza, vocero 
presidente nacional del CONA

Solidaridad con Garrido

A Nabor Garrido, uno de los funda-
dores de La Jornada, le descubrie-
ron un tumor canceroso, el cual le 
ha causado una seria complicación 
pulmonar. Requiere hospitaliza-
ción urgente, pero no cuenta con 
recursos. Quienes deseen solidari-
zarse con él pueden hacer sus do-
naciones en https://donadora.org/
cancer-rinon-nabor. Gracias.
Humberto Musacchio
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La cifra de desaparecidos en el país 
es de 92 mil 332, precisa AMLO

ACLARA METODOLOGÍA DE GOBERNACIÓN

SERGIO OCAMPO
CORRESPONSAL
CHILPANCINGO, GRO.

En el contexto de la jornada global 
111, celebrada en Iguala, el Comité 
de madres y padres de familia de 
los 43 estudiantes desaparecidos 
de la Normal Rural Raúl Isidro 
Burgos de Ayotzinapa hicieron 

un llamado al presidente de la 
República, Andrés Manuel López 
Obrador, para que se avance en las 
líneas de investigación pendientes 
y que “deje de confrontarlos en las 
mañaneras”.

Al evento asistieron, además de 
estudiantes de la escuela normal, 
integrantes del Bloque Democrá-
tico de Organizaciones y ciudada-
nos de Iguala, quienes en primera 

instancia colocaron una corona 
de flores en la estela de luz en me-
moria de Julio César Mondragón 
Fontes, quien fue ejecutado el 27 
de septiembre de 2014.

Posteriormente se trasladaron a 
la esquina de Álvarez y Periférico 
Norte, donde se encuentra la estela 
de luz en honor a Julio César Ramí-
rez Nava y Daniel Solís Gallardo, 
ultimados el 26 de septiembre del 

mismo año, donde se realizó un 
mitin.

Igual que con 
Enrique Peña

En el lugar, los oradores recordaron 
que “el presidente Andrés Manuel 
López Obrador se comprometió 
en campaña a que se esclarecería 
el caso Ayotzinapa y que los res-

ponsables recibirán castigo, pero 
en el último año de este gobier-
no se encuentran igual que en la 
 administración de Enrique Peña 
Nieto”.

Los oradores advirtieron que 
continuarán levantando la voz 
hasta que se haga justicia, pues 
ninguno de los detenidos por los 
hechos del caso Ayotzinapa ha sido 
sentenciado.

ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

Durante la presentación de un nue-
vo informe sobre desaparecidos en 
México para esclarecer dudas y 
cuestionamientos a la metodolo-
gía utilizada por la Secretaría de 
Gobernación, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador sostuvo que 
oficialmente la cifra que se recono-
ce como desaparecidos es de 92 
mil 332 personas, aunque hay 17 
mil 843 que están ubicados, pero 
aún hace falta la “prueba de vida”.

Tras anunciar que el informe 
sobre la depuración de la base de 
datos del Registro Nacional de Per-
sonas Desaparecidas se realizará 
mensualmente para disipar dudas 
y explicar las modificaciones, salió 
al paso de las críticas: “¿Cómo po-
dríamos hablar de una transforma-
ción, de un cambio si mentimos, si 
manipulamos información, si ma-
quillamos cifras? Además, cuando 
se trata de seres humanos desapa-
recidos, cuando se trata del dolor 
de familiares que andan buscando 
a sus seres queridos”.

Sostuvo que la decisión de re-
visar el padrón de desaparecidos 
obedeció a que había sectores que 
pretendían distorsionar los datos. 
“Vamos a estar informando y va 
a quedar completamente claro. 
Es un proceso. Esto se tiene que 

atender para que no quede ningu-
na duda, porque ya hay signos de 
que se quiere utilizar esto con fines 
 politiqueros.”

Sin embargo, López Obrador 
apuntó que esta revisión no impli-
ca que “vamos a actuar de manera 
tramposa, porque es contrario a 
nuestros principios e ideales, nun-
ca haríamos algo así, de cambiar 
un resultado”. Consideró que hay 
quienes antes no se interesaban por 
el tema de los desaparecidos, pero 
ahora, “como quieren que nos vaya 
mal, lucran con el dolor de la gente; 
son tiempos de zopilotes”.

Explicó que hay un rubro de 
desaparecidos que están ubicados, 
pero que no se ha tenido la prueba 
de vida –17 mil 843– adonde se vol-
verán a realizar visitas domiciliarias 
aun cuando ya se hayan efectuado 
para corroborar si hay indicios de 
vida. Subrayó que hay rubros cla-
sificados por Gobernación (26 mil 

90 sin datos suficientes y 36 mil 22, 
sin información para continuar la 
búsqueda), “pero no significa que 
ya nos olvidamos de ellos y que so-
lamente estamos reconociendo que 
hay 12 mil 377 desaparecidos” (que 
se confirmaron).

Antes de la explicación presiden-
cial para zanjar los cuestionamien-
tos, la secretaria de Gobernación, 
Luisa María Alcalde, consideró que 
todas las críticas a la metodología y 
la falta de contacto con los familia-
res fue por la “manipulación”. Sin 
embargo, a pregunta expresa, la co-
misionada Nacional de Búsqueda, 
Teresa Guadalupe Reyes, reconoció 
que las nuevas clasificaciones in-
corporadas en el informe no están 
en los protocolos de búsqueda.

“¿Por qué utilizamos estos térmi-
nos? Para explicarlos, porque con-
fiamos en que todos ustedes y este 
espacio de información nos permite 
llegar a muchísimos, confío en que 

millones de personas, que a lo me-
jor no conocen todas las categorías, 
pero sí podemos explicarles que 
entre las personas desaparecidas y 
no localizadas, y las que se han en-
contrado o localizado formalmente, 
existe una gama de posibilidades 
que tenemos que atender, buscar 
todos.”

Reyes agregó que “necesitamos 
que sea entendible que estamos en 
un proceso que no se había hecho 
anteriormente, que es la búsqueda 
generalizada y que, así como se in-
tegraron diferentes instituciones 
de los diferentes niveles de gobier-
no para articuladamente trabajar 
en este cruce de datos que la vez 
pasada se puso ahora sí que el da-
to que fueron millones de datos 
 cruzados”.

Entre los datos que más confu-
sión generaron la primera vez que 
Alcalde presentó el informe fue 
que el registro –al 22 de agosto, 

cuando comenzó la revisión– eran 
110 mil 964 y el documento repor-
taba 12 mil 377 personas que se 
confirmó que se mantenían como 
 desaparecidos.

–¿Oficialmente cuántas personas 
hay desaparecidas actualmente en 
el país?

–El registro tiene movilidad. El 
ejercicio que se hizo de búsqueda 
generalizada se hizo con los datos 
de la página pública que se presentó 
el 22 de agosto, por eso siempre lo 
ponemos […]. Podríamos decir que, 
conforme al dato de 110 mil que ha-
bía en esos momentos, hemos loca-
lizado 16 mil y seguimos buscando 
92 mil aproximadamente, con di-
ferentes niveles de aproximación.

Padres de los 43 piden al Presidente avanzar en las pesquisas

▲ El presidente Andrés Manuel 
López Obrador, ayer en el salón 
Tesorería de Palacio Nacional. 
Foto Cristina Rodríguez
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La información 
del registro 
nacional se 
depurará cada 
mes para disipar 
dudas, anuncia 
// “Había quienes 
pretendían 
distorsionar 
los datos”
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ÉDGAR H. CLEMENTE
CORRESPONSAL 
ESCUINTLA, CHIS.

La caravana migrante “éxodo de 
la pobreza” llegó ayer al municipio 
de Escuintla en su cuarto día de ca-
minata por la costa de Chiapas en 
busca de avanzar hacia la frontera 
norte.

Los migrantes lucen exhaustos 
luego de andar varios días bajo las 
intensas temperaturas superio-
res a los 30 grados centígrados, 
muchos de ellos están enfermos y 
con lesiones en los pies por la lar-
ga travesía. En territorio mexicano 
hasta ahora han recorrido unos 75 
kilómetros desde que salieron de 
Tapachula.

El domingo caminaron 14 kiló-
metros a Álvaro Obregón. El lu-
nes, día de Navidad, la jornada fue 
de 30 kilómetros hasta Huixtla. 
El martes llegaron a Villa Comal-
titlán tras avanzar 20 kilómetros 
y el miércoles redujeron el paso a 
unos 15 kilómetros para llegar a 
Escuintla.

El hondureño Félix Martínez ca-
mina con el pie derecho vendado 
debido a las lesiones que ha sufri-

do por la caminata diaria. “Ha sido 
bastante duro, muy sufrido, hemos 
sido también ultrajados de muchas 
maneras, y ya estamos agotados. 
El cuerpo ya no aguanta”,  expresó 
el centroamericano que viaja con 

su esposa y cuatro hijos. El hom-
bre pidió a las autoridades de 
México y Estados Unidos tomar 
conciencia sobre el drama que pa-
decen los ciudadanos en tránsito 
que tienen que dejar su patria y fa-

milia en busca de una vida mejor.
Brigadas de la sociedad civil se 

instalaron en el Parque Central de 
Escuintla, donde los integrantes 
de la caravana descansan, para 
brindarles asistencia médica y 
curaciones.

Luis García Villagrán, del Centro 
de Dignificación Humana AC, con-
fió que tras la reunión entre autori-
dades de Estados Unidos y México 
el miércoles se le dé respuesta a los 
integrantes del éxodo migratorio.

“No creemos que haya un be-
neficio, creemos que tiene que 
haber un razonamiento y una 
razón humana para mitigar esta 
problemática que es este éxodo de 
la pobreza”, expresó.

Agregó que la solución es que el 
Instituto Nacional de Migración 
otorgue “un documento con el cual 
podamos permanecer en el país tal 
como lo establece la ley”.

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO 

Los gobiernos estatales y municipa-
les en México suelen no estar prepa-
rados para enfrentar grandes flujos 
de personas que se desplazan de 
un país a otro, y menos para regu-
larizarlos, admitió la Secretaría de 
Gobernación. Ante ello, considera 
indispensable “la correcta adminis-
tración de recursos económicos de 
la Federación para la atención de 
migrantes”.

Además, deben destinarse re-
cursos para que los migrantes 
transiten por trayectos seguros, 
especialmente, en la región sureste 
del territorio nacional, ya que “tie-
ne grandes desafíos” por ser una de 
las entradas de personas migrantes, 
donde familias y menores de edad 
no acompañados, originarios del 
“triángulo norte de Centroaméri-
ca”, se enfrentan a problemas de 
seguridad.

El Programa Nacional de Pobla-
ción 2023-2024, publicado ayer en 
el Diario Oficial de la Federación
(DOF), admite que son urgentes 
acciones para resguardar los dere-
chos fundamentales de los migran-
tes que transitan por el territorio 
nacional y “se garantice su integri-
dad, en particular, de los que perte-
necen a grupos en condiciones de 
mayor vulnerabilidad”.

Los menores de 18 años 
son los más afectados

El programa, elaborado por la Se-
cretaría de Gobernación, señala 
que los migrantes, sobre todo los 
menores de 18 años de edad, se en-
frentan “a robos y secuestros rea-
lizados por el crimen organizado y 
pandillas”. Además, la discrimina-
ción por parte de la población local 
y la falta de asistencia legal ante el 
abuso de autoridades, sobre todo 
cuando se internan en territorio 
nacional por rutas alejadas de las 
carreteras con grandes riesgos al 
cruzar por ríos y canales.

Por ello, la estrategia que pro-
pone el Programa Nacional de Po-
blación es “contar con normativa 
estatal y municipal que permita 
contar con mecanismos de actua-
ción claramente definidos”, así co-
mo lograr una incidencia real por 
parte de los estados y municipios 
en los procesos migratorios.

Casi 600 mil “eventos”

Esta urgencia se debe, en parte, 
a que tan sólo de enero a octubre 
de este año se registraron 588 mil 
626 “eventos” de personas en si-
tuación migratoria irregular. Se 
trata de la cantidad de veces que 
los migrantes han ingresado una o 
más ocasiones al territorio nacional 
con la finalidad de cruzar a Estados 
Unidos o pedir refugio en México, 
según calculos de la Secretaría de 
Gobernación.

AP 
CHICAGO

Los alcaldes de Chicago, Brandon 
Johnson; Nueva York, Eric Adams, 
y Denver, Mike Johnston, redobla-
ron ayer sus peticiones para recibir 
más ayuda federal y coordinación 
con Texas, gobernado por el repu-
blicano Greg Abbott, ante la cre-
ciente cantidad de solicitantes de 
asilo que llegan a sus ciudades en 
autobús y avión.

Los funcionarios hicieron sus pe-
ticiones en un momento en que al-
gunas ciudades de Estados Unidos 
batallan para gestionar el aumento 
en el número de migrantes envia-
dos desde Texas y otros estados.

Por medio del operativo ordena-
do por Abbott desde el año pasa-
do, más de 80 mil indocumentados 
han sido enviados en autobuses a 
ciudades gobernadas por demócra-
tas. Recientemente su gobierno ha 
intensificado esta práctica con avio-
nes fletados.

Los alcaldes criticaron duramen-
te a Abbott y a la iniciativa, con el 
argumento de que los autobuses 
llegan a todas horas, fuera de las zo-
nas designadas para su arribo y sin 
información acerca de los pasajeros.

“No podemos permitir que auto-
buses con personas que necesitan 
nuestra ayuda lleguen sin previo 
aviso a cualquier hora del día y de 
la noche”, declaró Adams, en una 
conferencia de prensa a distancia 
ofrecida en conjunto con sus demás 
pares. “Esto no sólo nos impide 
brindar ayuda de forma ordenada, 
sino que pone en peligro a quienes 
ya han sufrido tanto”.

Chicago ha tomado medidas 
enérgicas contra los llamados au-
tobuses “rebeldes”, interponiendo 
demandas, multas y sanciones.

Adams dijo que la ciudad de Nue-
va York pondría en marcha normas 
similares a las de Chicago, y ayer 
anunció una orden ejecutiva por 
la que se exige que los autobuses 
arriben sólo entre las 8:30 a las 12 
horas locales en días laborables a 
un único lugar de llegada, o de lo 
contrario enfrentarán multas, de-
mandas judiciales o la incautación 
de los vehículos.

Denver tiene normas similares 
sobre las paradas en días laborables 
durante determinadas horas.  

“Esto abrumará los presupuestos 
municipales de todo el país”, afirmó 
el alcalde de Denver, Mike Johns-
ton. La ciudad ha recibido a más de 
35 mil migrantes en un año.

Ley Abbott dispara las 
solicitudes de asilo en 
Chicago, Denver y NY

28 DE DICIEMBRE ● EL FISGÓN

Urge que 
estados y 
municipios 
afronten el 
fenómeno

Sigue el avance del éxodo de la 
pobreza; ya recorre Escuintla

MUCHOS ESTÁN ENFERMOS O CON LESIONES FÍSICAS

En cuatro días de recorridos, 
los migrantes han caminado 
unos 75 kilómetros desde 
Tapachula, Chiapas. Algunos, 
sobre todo los menores, se 
encuentran exhaustos y con 
problemas de salud. Foto Ap
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ALONSO URRUTIA, EDUARDO 
MURILLO Y EMIR OLIVARES

Convocada hace una semana du-
rante una conversación telefónica 
entre los presidentes de México, 
Andrés Manuel López Obrador y 
de Estados Unidos, Joe Biden, la 
reunión de alto nivel arrojó im-
portantes acuerdos para el ma-
nejo del flujo extraordinario y sin 
precedente de migrantes y mante-
ner puentes fronterizos abiertos. 
En su conferencia, el mandatario 
mexicano descartó que Estados 
Unidos pretenda imponer el en-
durecimiento de controles migra-
torios a México, “porque conocen 
nuestra postura”.

Hasta el Palacio Nacional arribó 
la comitiva estadunidense (con una 
hora de retraso) encabezada por 
el secretario de Estado, Antony 
Blinken, y el de Seguridad Nacional, 
Alejandro Mayorkas. En sus redes 
sociales López Obrador y Blinken 
enfatizaron que se ratificó la visión 
de cooperación bilateral para en-
frentar la problemática regional. 

El funcionario estadunidense 
afirmó que la asociación de ambos 
países es “crucial para la prospe-
ridad y seguridad, y para abordar 
desafíos compartidos”. Esto inclu-
ye, añadió, la gestión de una migra-
ción irregular sin precedente en la 
región, la reapertura de puertos 
de entrada clave y la lucha contra 
el fentanilo ilícito y otras drogas 
sintéticas”. 

La canciller mexicana Alicia Bár-
cena declaró que habrá reuniones 
mensuales para dar seguimiento 
a los temas y se buscarán acerca-
mientos con otros países involucra-
dos en el fenómeno migratorio.

Ambas partes destacaron la rele-
vancia de la colaboración bilateral 
en la extensa agenda que mantie-
nen, como lo planteó el propio Ló-
pez Obrador a través de sus redes 
sociales, en las que reivindicó que 
fue el gobierno mexicano y no el 
presidente Biden, el promotor del 
encuentro: “le pedimos al presi-
dente (Joe) Biden reunirnos con 
los secretarios (de Estado) Antony 
Blinken, Alejandro Mayorkas (de 
Seguridad Nacional) y Elizabeth 
Sherwood, asesora presidencial, 
“para tratar de manera directa 
asuntos de cooperación económica, 
seguridad y migración”.

Importantes acuerdos en 
beneficio de ambos pueblos

Consideró que del encuentro sur-
gieron importantes acuerdos para 
beneficio de ambos pueblos, enfa-
tizando que en el contexto actual 
es fundamental la cooperación 
bilateral en materia económica, 
migratoria y seguridad.

El encuentro estuvo lejos de las 
especulaciones de una presunta 
molestia estadunidense sobre el 
paso de migrantes en México. De 
buen talante, ya con las comitivas 
reunidas (que incluyó a los secre-
tarios de Relaciones Exteriores, 
Alicia Bárcena; de la Defensa Na-
cional, Luis Cresencio Sandoval; de 
Marina, Rafael Ojeda; de Seguridad 
Pública, Rosa Icela Rodríguez, y de 
Gobernación, Luisa María Alcalde), 
el Presidente apareció en el salón 
Leona Vicario, destinado para la re-
cepción de personalidades extran-
jeras, saludando de mano a toda la 
comitiva estadunidense.

–¿Que tal el viaje? –preguntó para 
distender el inicio del encuentro.

–Muy bien. Los vientos no es-
tuvieron a nuestro favor, por eso 
llegamos un poco tarde, respondió 
Blinken.

López Obrador lucía relajado y 
no se contuvo en expresar, de en-
trada, los más recientes logros de 
su gobierno: “Ahora iniciamos no-
sotros la operación de los trenes de 
pasajeros y una línea de aviación, 
una línea aérea. Dicen que no están 
llegando a tiempo los trenes ni los 
aviones pero yo digo que es como la 
justicia, tarda pero llega”.

Y efectivamente, con el viento en 
contra en materia migratoria por 
el creciente flujo de migrantes que 
pretenden llegar a territorio esta-
dunidense, comenzó el encuentro 
privado que se prolongó más de dos 
horas y media.

Por la mañana, en su conferen-
cia, López Obrador anticipó los 
términos de la postura mexicana 
en la reunión, que privilegiaría, 
una vez más, su apuesta por aten-
der las causas de la migración para 
enfrentar el problema. “Cuando hay 
crisis económica o cuando hay crisis 
política se incrementa el flujo mi-
gratorio, entonces, hay que atender 
esas situaciones”.

Atribuyó nuevamente las pos-
turas extremas antinmigrantes en 
algunos sectores conservadores a 
la inminencia del proceso electoral 
en Estados Unidos. Sin embargo, 
enfatizó en la visión de su gobierno: 
“Tenemos que evitar que se ponga 
en riesgo a la gente porque son 
travesías muy peligrosas y sí hay 
traficantes de personas y también 
organizaciones alentadas con ese 
propósito. Pero, lo mismo, si se in-
forma, si se dan opciones, si se dan 
alternativas, se van resolviendo los 
problemas”.

A pregunta expresa sobre si en 
la conversación con Biden le reco-
mendó endurecer los controles mi-
gratorios, López Obrador descartó 
totalmente esa versión: “No, no, 
porque ellos saben muy bien cuáles 
son nuestras propuestas, siempre 
hemos hablado que hay que aten-
der las causas, que lo ideal es que se 
ayude a los países pobres. Nosotros 
lo estamos haciendo, ¿eh?, nosotros 

estamos destinando recursos a apo-
yar a hermanos centroamericanos, 
se están aplicando los programas 
Sembrando Vida, Jóvenes Cons-
truyendo el Futuro y todo lo que 
podemos hacer”.

Al término del encuentro, en 
una breve entrevista, la canciller 
Barcena definió como “excelente” 
la reunión, que permitió reafir-
mar “la amistad, compromisos de 
trabajo y algo muy importante es 
que ellos vinieron aceptando una 
invitación del presidente López 
Obrador, realmente respondieron 
en unas fechas que como ustedes 
saben son complejas. Sin embargo, 
vinieron secretarios de Estado con 
su equipo”.

La canciller mexicana subrayó 
que al poner el tema migratorio en 
la mesa también debe ponderarse 
la importancia de la relación econó-
mica y, en este marco, enfatizar que 
“abrir los cruces fronterizos es una 
prioridad para nosotros. Hablamos 
de la parte económica, también de 
las causas estructurales de la mi-
gración, nos interesa mucho ir a las 
causas”.

–¿Qué solicitaron los enviados de 
Estados Unidos?

–Nada en particular, o sea, simple-
mente refrendamos nuestro interés 
de seguir trabajando juntos, lo que sí 
vamos a hacer es un equipo de tra-
bajo conjunto para reunirnos perió-
dicamente, vamos a tener reuniones 
periódicas, vamos a trabajar en con-
junto con Guatemala, con los países 
de Sudamérica y Centroamérica.

Tras señalar que se volverán a 
reunir a finales de enero, mencio-
nó que en el seguimiento que se ha 
dado a la caravana de migrantes se 
puede concluir que “está bajando 
mucho”.

INOCENTE PALOMITA ● ROCHA

Descarta AMLO que EU lo 
presione para endurecer 
la política migratoria
Antony Blinken destaca que la cooperación bilateral 
es crucial para resolver la gestión de los actuales 
desplazamientos irregulares sin precedente

“LA ESTRATEGIA ES ATENDER LAS CAUSAS”

Proteger a 
las personas, 
prioridad

Integrantes de la Comisión 
de Migración de la Cámara 
de Diputados señalaron 
que ante el éxodo de ex-
tranjeros, el gobierno 
federal debe implementar 
una política que proteja 
y brinde seguridad a las 
personas que atraviesan el 
país en busca de una mejor 
calidad de vida. Senadores 
y diputados de Morena y el 
PVEM así como agrupacio-
nes sociales, respaldaron al 
gobierno federal en las ne-
gociaciones con funciona-
rios estadunidenses sobre 
el tema. Senadores como 
José Narro, Rafael Espino, 
Lucía Trasviña, Rogelio 
Israel Zamora y el diputado 
Manuel Alejandro Robles 
Gómez señalaron que se re-
quiere impulsar el empleo, 
combatir la corrupción y 
la impunidad, y de un go-
bierno austero que aplique 
políticas de desarrollo del 
bienestar. Por otra parte, 
el senador de Morena 
Ricardo Monreal dijo que 
el Senado debe protestar 
formalmente en contra de 
la ley Abbott, promulgada 
en Texas, pues criminaliza 
y pone en riesgo derechos 
humanos de migrantes. 

Víctor Ballinas y 
Georgina Saldierna

 El presidente Andrés Manuel 
López Obrador recibió sonriente, 
en el salón Leona Vicario de 
Palacio Nacional, a la comitiva 
enviada por su homólogo 
estadunidense Joe Biden. Foto 
Cuartoscuro
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ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

La deuda que desde hace años 
arrastran instituciones, gobiernos 
estatales y municipales, así como 
dependencias gubernamentales, 
con el Instituto de Seguridad y Ser-
vicios Sociales de los Trabajadores 
del Estado (Issste) sigue en aumen-
to y ya asciende a 80 mil millones de 
pesos, de los cuales 67 por ciento 
corresponden al seguro de retiro, 
cesantía en edad avanzada y vejez 
(RCV). Es decir, se trata del dinero 
que debería sustentar las pensiones 
de los servidores públicos, pero no 
está en sus cuentas de ahorro.  

De 2019 a noviembre de 2023, la 
deuda total se redujo en 4 por cien-
to, informó Alberto Torres Barriga, 
director de Incorporación, Recau-
dación e Inversiones del organismo. 
Agregó que este año por concluir se 
ha dado prioridad al tema con di-
ferentes medidas, como los conve-
nios de reconocimiento de adeudo 
y forma de pago que se han logrado 
firmar con algunos gobiernos mu-
nicipales y estatales. 

En 2021, el monto de la deuda 
era de 64 mil millones de pesos, de 
acuerdo con datos oficiales, y en es-
te periodo el avance se ha centrado 
en poner en marcha mecanismos 
para asegurar el cobro de cuotas. 

Con ese fin se modificó la ley pa-
ra que la omisión en el pago de las 
aportaciones al instituto se consi-
dere una falta administrativa grave. 
Se puede sancionar al funcionario 
responsable con la separación del 
cargo, multas e inhabilitación pa-
ra el servicio público. Además, se 
facultó a la Secretaría de Hacienda 

y Crédito Público para retener a 
las entidades los recursos que co-
rrespondan al pago de las cuotas al 
Issste en cada año fiscal. 

No obstante, la deuda histórica 
persiste, por lo que la dirección del 
organismo puso en marcha una es-
trategia para firmar convenios de re-
conocimiento de adeudo. El objetivo 
es que se termine ese rezago hereda-
do de administraciones anteriores y 
se garantice a los derechohabientes 
un retiro decoroso y digno, por el que 
trabajaron durante muchos años de 
su vida, señaló Torres Barriga.

También comentó que la Ley de 
Ingresos de la Federación permite 
al Issste aceptar la donación por 
pago de un inmueble o terreno, 
siempre y cuando sea dictaminado 
por el área de obras y el área médica 
del instituto. 

La limitante es que esta opción 
se aplica sólo para cubrir el adeudo 
con el Issste asegurador, no en el 
rubro de Fovissste ni de pensiones, 
debido a que ese dinero es de los 
trabajadores, se va a sus cuentas 
individuales y genera intereses pa-
ra su retiro. 

Por otra parte, el funcionario 
informó que el instituto concluye 
este año con una reserva financiera 
y actuarial de 130 mil 356 millones 
de pesos, que representa un rendi-
miento efectivo de 7.09 por ciento 
respecto de lo alcanzado en diciem-
bre de 2022, cuando fue de 121 mil 
720 millones. Está garantizada la 
prestación de los 21 seguros para 
13.7 millones de derechohabien-
tes, aseguró. Sobre las inversiones, 
indicó que se han obtenido más de 
130 mil millones de pesos, incluidos 
15 mil millones de intereses.

Deuda histórica 
al Issste sigue en 
aumento; suma 
80 mil mdp
Para abatirla, el instituto ha buscado 
fi rmar convenios de pago con 
gobiernos municipales y estatales

El INE otorgará plaza a 5 mil 580 
funcionarios de módulos de atención
DE LA REDACCIÓN

El Instituto Nacional Electoral 
(INE) dio a conocer que a partir 
del 1º de enero modificará el régi-
men de contratación de 5 mil 580 
prestadores de servicios profesio-
nales que atienden los Módulos de 
Atención Ciudadana (MAC) de to-
do el país, que pasarán de laborar 
por honorarios permanentes a 
plaza presupuestal.

De ese universo de hombres y 
mujeres, 746 son responsables de 
módulo, 3 mil 560 son operadores 
de equipo tecnológico, 817 auxi-
liares de atención ciudadana, 390 
digitalizadores de medios de iden-
tificación y 67 figuras de soporte 
técnico especializado en módulos, 
que brindan atención a 30 millo-
nes de ciudadanos al año.

La presidenta del INE, Guada-
lupe Taddei, señaló que esto re-
presenta un cambio importante 
para quienes laboran en dichos 

módulos. “Son más de 5 mil com-
pañeros que en esta situación es-
tarán recibiendo el año con mayor 
seguridad en su empleo”, aseveró.

Se trata, añadió, de un reco-
nocimiento claro a la estructura 
fundamental del instituto, “que es 
la responsable de operar los MAC 
cuando las y los ciudadanos acu-
den a tramitar o actualizar su cre-
dencial para votar con fotografía”.

La Junta General Ejecutiva 
aprobó los criterios que las juntas 
locales y distritales ejecutivas debe-
rán aplicar para modificar de hono-
rarios permanentes a plaza presu-
puestal el régimen de contratación 
del personal de los MAC, quienes 
conservarán su antigüedad.

En un comunicado, el INE des-
tacó que con esta modificación, 
los funcionarios tendrán acceso 
a prestaciones laborales y queda-
rán sujetos a lo establecido en el 
Estatuto del Servicio Profesional 
Electoral Nacional y del Personal 
de la Rama Administrativa.

Critica AMLO a promotores de la 
relección de legisladores y alcaldes
ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

Al cuestionar que se haya instau-
rado la releción de legisladores y 
alcaldes en México, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
sostuvo que habría que indagar “en 
qué tiempo y quiénes votaron a fa-
vor de eso (repetir en los cargos pú-
blicos), a quiénes no les importó el 
lema de campaña del Apóstol de la 
Democracia, Francisco I. Madero, 
del sufragio efectivo, no relección”.

En su conferencia matutina, 
López Obrador sostuvo que en 
política debe evitarse hacer el ri-
dículo y equiparó esta condición 
con quienes durante años abusa-
ron del poder mediante la entrega 
“de materiales de construcción, 
despensas, frijol con gorgojo, puer-
cos, cochinos, marranos, ¡cerdos! 

No les sirvió de nada, eso no fun-
ciona; es como la guerra sucia, no 
les ayuda”.

Consideró que los políticos acu-
den cada vez más a la guerra sucia 
y con frecuencia cambian de pu-
blicistas, pero vuelven a la misma 
estratregia, cuando ya hay una 
realidad distinta: “No se puede po-
ner vino nuevo en botellas viejas, 
necesitan experimentar lo nuevo”.

También ratificó que se retirará 
al término de su administración, lo 
cual implicará cancelar toda alu-
sión a la política. “Ya no voy a tener 
ninguna relación, más que la fami-
liar, y eso con la advertencia a mis 
hijos de que no hablemos de políti-
ca, que platiquemos de otras cosas. 
Pero cierro mi ciclo, ya me jubilo 
y no voy a poder atender, recibir 
a nadie. No voy a aceptar ninguna 
invitación a participar en nada, ni 
en México ni en el extranjero”.

Aseveró que la próxima semana, 
el día 2, entregará el texto de su 
próximo libro a la editorial para su 
publicación en el primer semestre 
del año, según ha dicho. 

“Hice el libro de los tres años, A 
la mitad del camino, y debí hacer 
los otros años, ¿no? Pero como no 
hay texto sin contexto, pues decidí 
hacer una recapitulación de todo, 
desde que empecé, desde luego lo 
general, y cosas que ya había escri-
to, pero vistas a la luz de los nuevos 
acontecimientos. Entonces, me va 
a salir un texto como de 800, 900 
cuartillas.”

▲ El presidente Andrés Manuel 
López Obrador consideró 
que los políticos cambian de 
publicistas, pero vuelven a la 
“misma estratregia de la guerra 
sucia”. Foto Cristina Rodríguez

MC fi rma 24 contratos 
por 12.5 mdp para 
publicidad en Internet
En los primeros tres trimestres 
del año, Movimiento Ciudadano 
(MC) firmó al menos 24 contratos 
para publicidad en redes socia-
les, con convenios que suman 12 
millones 570 mil 358 pesos. Así 
se difundió la imagen del partido 
y algunos de sus seminarios en 
Facebook y con las llamadas ads 
de Google, que se visualizan en 
páginas de Internet.

También contrató empresas pa-
ra el diseño, desarrollo y puesta en 
marcha de su estrategia digital de 

comunicación política, de acuerdo 
con los contratos disponibles en 
la Plataforma Nacional de Trans-
parencia.  

La difusión en redes sociales 
ha sido una de las estrategias más 
usadas por este partido, particu-
larmente en Nuevo León. Tanto 
el gobernador de esa entidad, 
Samuel García, como su esposa, 
Mariana Rodríguez, han prioriza-
do la difusión por dicha vía. En el 
caso de Rodríguez, quien también 
es influencer con 3.6 millones 
de seguidores en Instagram, se 
registró a inicios de este mes co-
mo precandidata a la alcaldía de 
Monterrey.

 Néstor Jiménez

EL TIEMPO CORRE Y NO SE ACLARAN 
LOS ASESINATOS DE MIROSLAVA 

BREACH Y JAVIER VALDEZ

2471 DÍAS

2418 DÍAS



LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Sin pronunciar ningún discurso de 
despedida a la presidencia del Tri-
bunal Electoral de Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF), el magistra-
do Reyes Rodríguez Mondragón ce-
rró la sesión pública final del año y 
la última que encabezó luego de dos 
años y medio al frente de la máxima 
instancia electoral del país. 

Su cargo termina el próximo 31 
de diciembre y en enero de 2024 
quedará al frente del TEPJF la 
magistrada Mónica Soto Fregoso, 
quien junto con sus colegas Felipe 
Fuentes Barrera y Felipe de la Mata 
presionó a Rodríguez Mondragón 
para presentar su renuncia. Los 
tres no quitaron el dedo del renglón 
hasta que lograron su objetivo el pa-
sado 11 de diciembre.

Ayer, los cinco magistrados que 
constituyen el pleno de la sala su-
perior (faltan dos que no han sido 
nombrados por el Senado) resol-
vieron los asuntos considerados en 
la sesión pública, y aunque ésta se 
desarrolló con cordialidad, en el sa-

lón del pleno fue evidente la división 
que aún persiste entre los togados.

En un asunto presentado por Ro-
dríguez Mondragón sobre violencia 
política de género, Soto Fregoso, De 
la Mata y Fuentes Barrera votaron 
en contra.

El magistrado presidente propo-
nía revocar la resolución dado que 
no había elementos para determi-
nar violencia política de género. 
La magistrada Janine Otalóra lo 
apoyó, pero los otros tres votaron 
en contra, argumentando que sí se 
incurrió en dicha falta, evidencian-
do que dentro de la sala superior 
sigue la ruptura y hay dos bloques 
que se reflejan en sus votos.

El pasado 7 de diciembre, los tres 
togados demandaron a Rodríguez 
Mondragón que presentara su re-
nuncia, dejando entrever una crisis 
interna en el TEPJF. Le reclamaron 
que había perdido liderazgo y go-
bernabilidad y Soto Fregoso incluso 
lo llamó traidor.

Dada dicha situación en pleno 
arranque del proceso electoral de 
2024, Rodríguez Mondragón se 
despidió de la presidencia con es-

ta última sesión pública, pues la 
primera sesión de enero estará a 
cargo de Soto Fregoso, quien negó 
tener enemistad con el aún titular, 
pero antes de la formalización de 
la renuncia, hace dos semanas, lo 
interrumpió con un ademán de la 
mano para que no hablara con los 
medios de comunicación y ella pu-
diera tomar la palabra. 

Desechan queja contra 
Xóchitl Gálvez 

Los magistrados desecharon una 
queja contra Xóchitl Gálvez Ruiz 
por la presunta realización de actos 
anticipados de campaña, derivado 
de las expresiones que emitió el 
pasado 27 de noviembre durante 
un acto denominado Mujeres en el 
poder, el rumbo de México, en la Fe-
ria Internacional del Libro de Gua-
dalajara. El pleno de la sala superior 
confirmó la resolución impugnada. 

Sin embargo, en otro asunto que 
impugnó la misma Gálvez Ruiz, el 
pleno determinó que sí vulneró el 
interés superior de la niñez con una 
publicación en sus redes sociales.

Se evidencia en última sesión pública que 
persiste división entre magistrados del TEPJF

LORENZO CHIM
CORRESPONSAL
CAMPECHE, CAMP.

Los recursos que se destinaron a la 
construcción del Tren Maya en el 
sureste del país ahora se utilizarán 
para impulsar un plan de infraes-
tructura en esta región, a fin de 
consolidar su desarrollo, adelantó la 
precandidata única a la Presidencia 
de la República de la coalición Si-
gamos Haciendo Historia, Claudia 
Sheinbaum Pardo.

Además, calificó al estado de 
Campeche de bendecido y privile-
giado, al cual durante años “se lo 
comió la corrupción de malos go-
biernos, pero llegó el presidente 
Andrés Manuel López Obrador y 
cambió la historia del sureste”. 

Ayer, durante un encuentro con 
militantes y simpatizantes, destacó 
la importancia de seguir por el ca-
mino de la Cuarta Transformación 
(4T) para garantizar que los recur-
sos del estado sigan teniendo como 
principal objetivo generar bienestar 
para todos.

En Bécal sostuvo un encuentro 
con jóvenes, quienes le reiteraron 
su respaldo a la 4T y plantearon 
diversos problemas, como falta de 
empleos y la necesidad de más apo-
yos para los artesanos.

En Champotón, encabezó un ac-
to multitudinario en el campo de 
beisbol Alfonso Durán Reyes, don-
de la acompañó como espectadora 
la gobernadora del estado, Layda 
Sansores San Román.

La ex jefa de Gobierno de la Ciu-
dad de México se comprometió a 

mantener los programas sociales 
de becas y pensiones y gobernar por 
el principio “por el bien de todos, 
primero los pobres”. Subrayó que 
mantendrá el principio de la aus-
teridad republicana y que no se re-
gresará al pasado de la corrupción 
y de privilegios. 

Recordó que fue Ernesto Zedillo 
quien privatizó el sistema ferrovia-
rio, que ahora fue rescatado y recu-
perado por la 4T. Destacó la inver-
sión que en Campeche se hizo por 
medio del Tren Maya, con lo que se 
pudo recuperar un sueño que hace 
justicia al sureste. 

También rescató como logro de 
la 4T el proyecto del Tren Intero-
ceánico, que estará reforzado por 
10 parques industriales.

En plática cerrada con un grupo 
de periodistas locales, Sheinbaum 

Pardo admitió que hay carencias 
de infraestructura en el sureste 
del país y destacó que su propues-
ta es que la inversión que se erogó 
para levantar el Tren Maya ahora 
se destine a construir caminos, ca-
rreteras, subestaciones eléctricas y 
unidades de riego para producción 
agrícola. 

“Vamos a impulsar un plan de 
infraestructura para detonar el 
desarrollo económico del sureste 
de México, aprovechando la afluen-

cia de turistas que se tendrá por el 
proyecto del Tren Maya” enfatizó.  
La precandidata morenista tam-
bién sostuvo una reunión privada 
con productores agropecuarios de 
Campeche.

▲ En Campeche, la precandidata 
única de Morena a la Presidencia 
estuvo acompañada por la 
gobernadora Layda Sansores. 
Foto tomada de la red social X

Propone Sheinbaum plan 
de infraestructura para 
el desarrollo del sureste
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lamenta el fallecimiento de 

MARÍA SEOANE
(acaecido en Buenos Aires,

Argentina, el 27 de diciembre de 2023)

Escritora, periodista,
investigadora, docente y gestora 

cultural. Compañera y amiga
entrañable de esta casa editorial.

Extendemos nuestras
condolencias a sus familiares y 

amigos de aquél y este país.

Ciudad de México, 27 de diciembre de 2023

Morena pospone defi nir 
las candidaturas para 
diputados en 8 estados
Morena pospuso de último mo-
mento la definición de las prime-
ras candidaturas para la Cámara 
de Diputados.

A pesar de que la dirigencia mo-
renista anunció que ayer se darían 
a conocer los resultados de las en-
cuestas en ocho entidades, en un 
comunicado lo aplazó sin definir 
una nueva fecha.

La dirigencia del partido guinda 
difundió un calendario con los 
días en que se darían a conocer los 
resultados. 

De acuerdo con la programa-
ción, correspondía la presentación 
de los sondeos para diputaciones 
federales en Baja California, Cam-
peche, Chiapas, Colima, Guana-
juato, Hidalgo, Morelos y Tabasco.

El dirigente nacional de Mo-
rena, Mario Delgado, aclaró la 
semana pasada que el calendario 
podría ser modificado y señaló 
que se difundieron las fechas ante 

los rumores en redes sociales 
sobre presuntos acuerdos para 
las candidaturas a la Cámara de 
Diputados y al Senado.

“Todo lo que salga antes (de la 
presentación de los resultados de 
las encuestas) y que no venga de 
la comisión de encuestas no se 
lo crean, que no los hagan sufrir, 
que no los hagan enojar, que no 
los vayan a engañar con noticias 
falsas”, dijo el morenista el 19 
de diciembre respecto de esas 
versiones. 

De la Redacción
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CÉSAR ARELLANO GARCÍA

La Auditoría Superior de la Fede-
ración (ASF) promovió un amparo 
contra la sentencia absolutoria a 
favor de Rosario Robles Berlanga 
por la estafa maestra.

Por ello, el primer tribunal cole-
giado de apelación en materia penal 
en la Ciudad de México suspendió 
el fallo que emitió el 30 de noviem-
bre pasado, con el cual confirmó la 
resolución del juez de control con 
residencia en el Reclusorio Sur, Ro-
berto Omar Paredes, quien absolvió 
a la ex titular de las secretarías de 

Desarrollo Social y de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano.

La ASF impugna, entre otros 
actos, la sentencia absolutoria que 
pone fin al proceso e impide una 
nueva persecución penal contra 
Robles Berlanga referente al juicio 
por el que pasó tres años en prisión 
acusada de ejercicio indebido del 
servicio público y del desvío de más 
de 5 mil millones de pesos durante 
el sexenio de Enrique Peña Nieto.

Con el amparo, la ASF busca  re-
vertir la liberación de la ex secre-
taria de Estado y que se reinicie el 
procedimiento penal en su contra.

“Se recibe el escrito por el cual 

se promueve demanda de amparo 
directo en contra de la sentencia 
definitiva señalada, se suspende 
de plano la ejecución de la citada 
resolución y se ordena emplazar a 
las partes”, señala el acuerdo del 
tribunal de apelación.

La demanda de amparo se tur-
nó al tribunal colegiado en materia 
penal del primer circuito. De ser 
aceptada, los magistrados determi-
narán si confirman, modifican o re-
vocan el fallo que absolvió a Robles 
Berlanga.

Está pendiente de resolución una 
orden de aprehensión contra la ex 
funcionaria por delincuencia orga-
nizada y operaciones con recursos 
de procedencia ilícita, pero que 
obtuvo una suspensión definitiva 
que impide su detención, aunque 
la ley señala que este recurso no 
cancela un mandamiento por de-
litos graves.

La ASF impugna fallo que 
absuelve a Rosario Robles
Al aceptar el recurso, un tribunal 
suspendió la ejecución de la 
sentencia a favor de la ex funcionaria

Todo juez puede conocer 
sobre la extinción de los 
fi deicomisos del PJF: tribunal
CÉSAR ARELLANO GARCÍA

El segundo tribunal colegiado en 
materia administrativa, con sede 
en estado de México, resolvió que 
los juzgadores federales no están 
impedidos para conocer de los jui-
cios de amparo que reclamen la 
inconstitucionalidad del decreto 
que adiciona un segundo párrafo 
al artículo 224 de la Ley Orgánica 
del Poder Judicial de la Federa-
ción, con el cual se extinguieron 
13 fideicomisos del Poder Judicial 
de la Federación (PJF) que acu-
mulan más de 15 mil millones de 
pesos,  ya que en este caso aplica 
la llamada “regla de necesidad”.

El Consejo de la Judicatira Fe-
deral (CJF) informó que al resol-
ver un recurso de queja, los ma-
gistrados sostuvieron que dicha 
reforma afecta al PJF en su tota-
lidad, toda vez que se reclaman 
afectaciones a los derechos labo-
rales de los trabajadores, además 
de atentar contra la independen-
cia judicial y el principio de auto-
nomía de gestión presupuestal.

El órgano colegiado consideró 

que puede actualizarse cierto inte-
rés en los jueces federales respecto 
a lo que se combate en tales juicios 
de amparo, ya que pertenecen al 
PJF. Sin embargo, argumentaron 
que ante esta situación atípica 
opera la llamada “regla de necesi-
dad”, el cual señala que los jueces 
no deben excusarse para conocer 
de un caso a pesar de que puedan 
tener cierto interés en el mismo, 
“si ningún otro juez o tribunal pue-
de conocer y resolver tal asunto”.

De no operar la regla en ese 
sentido, agregaron, se daría lugar 
a que no exista la posibilidad de 
combatirse la reforma, porque los 
juzgadores del PJF tendrían que 
excusarse de conocer del asunto.

Los integrantes del segundo 
tribunal colegiado en materia ad-
ministrativa concluyeron que no es 
posible negar de manera absoluta 
el acceso a la justicia y dejar una re-
forma legislativa sin posibilidad de 
verificar si cumple la Constitución 
y los derechos humanos, pues ello 
sería contrario al estado de dere-
cho. Afirmaron que todo ejercicio 
de poder público debe estar sujeto 
a control constitucional.

Corte de EU rechaza apelación 
solicitada por El Chapo Guzmán
REUTERS

Una corte estadunidense rechazó 
una apelación del ex narcotrafican-
te Joaquín El Chapo Guzmán para 
revisar un fallo de 2019 que lo con-
denó a cadena perpetua.

Guzmán, quien durante años li-
deró el poderoso cártel de Sinaloa, 
al que se atribuyen miles de muer-
tes en México, presentó peticiones 
de habeas corpus (demandas civiles 
utilizadas para evaluar si un encar-
celamiento es legal) y pidió repre-
sentación de un abogado. 

“Este fue quizás el proceso pe-
nal más notorio de la década, y los 
cargos por los cuales el peticionario 
fue condenado bien podrían haber 
resultado en la pena de muerte si no 
hubiera sido por los términos de su 
extradición”, comentó el juez Brian 
Cogan, del distrito este de Nueva 
York, al desestimar la petición.

El fallo rechaza los argumentos 
de que la defensa de Guzmán no 
exploró con suficiencia un acuerdo 
de culpabilidad y cita evidencia con-
fidencial que sugiere que El Chapo
todavía controla hasta miles de mi-
llones de dólares en activos, incluso 
aunque no están a su nombre.

Cogan, quien también presidió el 
juicio y la condena del narcotrafi-
cante en 2019, rechazó la solicitud 
de asesoría legal, diciendo que el 
condenado ya contaba con la ayu-
da de Mariel Colón Mir, abogada 
que en años recientes ha represen-
tado al capo narcotraficante y a su 
esposa.

Colón no respondió de inmediato 
a una solicitud de comentarios.

El juez también cuestionó de 
dónde obtuvo Guzmán los fondos 
para pagar a sus abogados y por 
qué su esposa, liberada de prisión 
en septiembre, no ha tenido acceso 
a sus bienes.

Guzmán, de 66 años, cumple 
cadena perpetua en una prisión de 
Colorado conocida como el Alcatraz 
de las Montañas Rocosas, donde los 
presos están en régimen de aisla-
miento durante 23 horas al día.

Después de escapar dos veces 
de prisiones de máxima seguridad 
en México, incluso por un túnel de 
kilómetro y medio de largo desde 
su celda, el capo fue deportado en 
2017 a Estados Unidos y condenado 
por tráfico de drogas en 2019. Una 
poderosa facción dentro del cártel 
de Sinaloa está ahora liderada por 
los cuatro hijos del narcotraficante, 
uno de los cuales también ha sido 
extraditado a Estados Unidos.

▲ Imagen del capo del cártel 
de Sinaloa del 22 de febrero de 
2014, cuando fue presentado a 
los medios luego de su captura.
Foto Víctor Camacho

Indaga FGR actividad 
delictiva previa de 
implicado en desvío 
millonario de Segalmex
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

La Fiscalía General de la Repúbli-
ca (FGR) indaga con varias carpe-
tas de investigación datos financie-
ros que involucran a René Dávila 
de la Vega, uno de los accionistas 
de la Corporación en Asesoría Fi-
nanciera (Corafi), con desvíos de 
recursos en Seguridad Alimenta-
ria Mexicana (Segalmex) y capital 
depositado en el Fondo del Retiro 
de los Trabajadores de la Educa-
ción (Forte), que maneja el Sindi-
cato Nacional de Trabajadores de 
la Educación (SNTE), revelaron 
funcionarios ministeriales.

La detención y probable colabo-
ración de René Gavira Segreste, ex 
director de finanzas de Segalmex, 
podría aportar más datos de dine-
ro público o perteneciente a otras 
instituciones que fue invertido 
ilegalmente en valores bursátiles.

Aunque la pesquisa contra Dá-
vila de la Vega se inició en 2021 y 
en días pasados se le dictó auto de 
vinculación a proceso por su pre-
sunta responsabilidad en el desvío 
de 800 millones de pesos de Segal-
mex y Liconsa en acuerdo con Ga-
vira Segreste, datos aportados por 
la Procuraduría Fiscal de la Fede-
ración y la Unidad de Inteligencia 
Financiera abarcan esquemas de 
transferencias ilegales desde an-
tes de esta administración federal, 
por lo que siguen abiertas varias 

carpetas de investigación.
Gavira Segreste ya enfrenta 

su proceso penal en prisión. Se 
entregó de manera voluntaria a 
la FGR el pasado 7 de diciembre, 
y elementos de la Policía Federal 
Ministerial cumplimentaron una 
orden de aprehensión contra el 
ex funcionario, considerado inte-
grante de una red de corrupción 
que ocasionó un multimillonario 
desfalco entre 2019 y 2020 a Se-
galmex, Liconsa y Diconsa.

Las autoridades entrevistadas 
indicaron que Dávila de la Vega y 
su socio Alejandro Díaz Ceballos 
Rubio comenzaron entre 2014 y 
2015 el esquema de compra de 
bonos bursátiles con recursos 
públicos, lo que es considerado 
inversiones ilegales, con las cua-
les se beneficiaron funcionarios 
públicos de diversas instituciones 
federales, estatales y represen-
tantes de universidades públicas, 
pues si bien en algunos casos las 
aportaciones iniciales fueron 
devueltas, no así los beneficios 
obtenidos.

Sin embargo, también se inda-
gan presuntos esquemas de ope-
ración en los que la empresa Cora-
fi terció mediante instituciones fi-
nancieras legalmente autorizadas 
los recursos públicos y no retornó 
los capitales aduciendo haberlos 
perdido por movimientos en la 
Bolsa Mexicana de Valores, indi-
caron las fuentes consultadas.
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EDUARDO MURILLO

En su primera sesión del año próxi-
mo, la Primera Sala de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) resolverá el impedimento 
que se presentó contra los minis-
tros Alberto Pérez Dayán y Luis 
María Aguilar Morales, a quienes 
la Secretaría de Energía (Sener) pi-
dió que se excusaran de participar 
en la resolución de varios amparos 
en materia de energía eléctrica, por 
considerar que su imparcialidad es-
tá en entredicho.

Se trata del impedimento 
17/2023 presentado por la Unidad 
de Asuntos Jurídicos de la Sener, 
para que los ministros Pérez Dayán 
y Aguilar Morales se excusen de 
participar en la resolución de me-
dia docena de amparos indirectos 
acumulados en el Juzgadr Primero 
de Distrito en Materia Administra-
tiva Especializado en Competencia 
Económica, Radiodifusión y Tele-
comunicaciones.

Estos son los primeros amparos 
que llegan hasta la SCJN sobre el 
tema, pero las empresas del ramo 
promovieron más de 200 juicios 
similares.

El fondo de estos juicios es la re-
forma que se hizo en 2021 a la Ley 
de la Industria Eléctrica (LIE) con 

el fin de reconocer a la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) co-
mo empresa del Estado, toral en la 
administración de la red de abasto 
y por tanto le dio preferencia sobre 
las compañías privadas.

Sener cuestiona 
imparcialidad

En los seis amparos de este primer 
paquete, el juez Rodrigo de la Peza 
otorgó la protección de la justicia 
federal a las empresas quejosas y 
declaró inconstitucionales las refor-
mas a la LIE.

La Sener cuestiona la impar-
cialidad de los ministros Pérez 
Dayán y Aguilar Morales para 
participar en la revisión de es-
tos asuntos, pues ambos perte-
necen al Instituto Mexicano del 
Amparo, asociación que promovió 
acciones legales contra la refor-
ma eléctrica. El primero es vocal 
de dicho instituto, en tanto que el 
segundo es miembro permanente 
honorario.

Para que ambos ministros pue-
dan ser declarados impedidos pa-
ra votar sobre estos amparos, será 
preciso que cuando menos tres de 
los cinco integrantes de la Primera 
Sala de la Suprema Corte así lo de-
cidan, en su sesión del próximo 10 
de enero.

Primera sesión de la SCJN 
resolverá amparos en 
materia de energía eléctrica

DE LA REDACCIÓN

El periodo ordinario de sesiones 
que recién concluyó en el Senado, 
aparece como el más productivo 
desde 2018, pues se aprobaron 
137 asuntos legislativos entre re-
formas constitucionales, leyes de 
nueva creación y reformas a otros 
ordenamientos. 

En contraste, entre septiem-
bre y diciembre de 2018, 2019, 
2020,2021 y 2022, la Cámara alta 
avaló 36, 109, 60, 110 y 92 asuntos 
legislativos, respectivamente. 

Un análisis del Senado señala 
lo anterior y destaca que en el 
periodo ordinario que concluyó el 
14 de diciembre pasado, se aprobó 
una reforma constitucional, tres 
leyes de nueva creación, 117 mo-
dificaciones a otros ordenamien-
tos y 16 decretos. Aunado a ello, 
se hicieron 28 nombramientos, 
412 de carácter militar y naval, y 
se aprobaron dos instrumentos 
internacionales. 

La reforma constitucional ava-
lada es para que no haya dos con-
gresos en agosto próximo, mien-
tras que entre las leyes de nueva 
creación, destacan la de Mecanis-
mos Alternativos de Solución de 
Controversias y la Ley General 
de la Alimentación Adecuada y 

Sostenible, la cual fue remitida a 
la Cámara de Diputados para su 
análisis y eventual aprobación. 

En el documento del Senado 
se afirma que de los periodos de 
sesiones mencionados en el que 
se aprobó un mayor número de 
reformas constitucionales fue el 
de septiembre-diciembre de 2019, 
cuando se autorizaron siete. Entre 
las modificaciones efectuadas se 
encuentra la que prohíbe la con-
donación de impuestos, la que 

establece procedimientos para la 
consulta popular y la revocación 
de mandato, así como la que ga-
rantiza una movilidad segura. 

Por lo que hace al número de se-
siones que tuvo el periodo recién 
concluido, se mencionan 41, de 
las cuales 32 fueron ordinarias y 
cinco formales. Además, hubo tres 
ceremonias solemnes en las que se 
inscribieron los nombres de per-
sonajes históricos en el muro de 
honor del salón de plenos. 

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Más de 70 millones 200 mil pesos 
pagará el gobierno federal por la 
expropiación de 240 hectáreas de 
ejidos de Campeche y Yucatán a 
favor de Fonatur Tren Maya. 

Por medio de nueve decretos 
“por causa de utilidad pública”, 
publicados en el Diario Oficial de 
la Federación, se llevarán a cabo 
estas expropiaciones, a fin de 
continuar con “el más importan-
te proyecto de infraestructura, 
desarrollo económico y turismo 
del presente sexenio”.

De estas nueve expropiacio-
nes, 30 hectáreas corresponden 
al ejido Villa de Guadalupe, en el 
municipio de Champotón; 57 del 
ejido Tenabo, en el municipio que 
lleva el mismo nombre; 12 del ejido 
El Cañaveral, también en Cham-
potón; 96 del ejido Conhuas en el 
municipio de Calakmul y 215 mil 
metros cuadrados de 75 inmue-
bles en los municipios de Escár-
cega, Champotón y Campeche; 
todos en el estado de Campeche.

Asimismo, se expropian 19 hec-

táreas del ejido Tixkokob, en el mu-
nicipio del mismo nombre; 13 del 
ejido Sisbicchén, en el municipio de 
Chema, y 12 del ejido Tesoco, en el 
municipio de Valladolid, todos en el 
estado de Yucatán.

De acuerdo con estos decretos, la 
suma de la indemnización es supe-
rior a los 70 millones 243 mil pesos, 
la cual fue establecida por el Insti-
tuto de Administración y Avalúos 
de Bienes Nacionales, mediante un 
dictamen valuatorio, por el que se 
determinó el monto total de indem-
nización para cada ejido.

El pasado 25 de octubre, la Di-
rección General de Ordenamiento 
Territorial de la Secretaría de Desa-
rrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) emitió el dictamen que de-
terminó “procedente la expropia-
ción a favor de Fonatur Tren Maya”, 
para destinarse a la construcción de 
obras de infraestructura ferroviaria 
y operación de este proyecto.

El gobierno pagará más de 70 mdp por la 
expropiación de ejidos para el Tren Maya

DECRETOS “POR CAUSA DE UTILIDAD PÚBLICA”

 Aspecto del primer viaje al 
público del Tren Maya de la 
estacion Cancún a Campeche. 
Foto Marco Peláez

Periodo ordinario de sesiones
del Senado que recién concluyó, 
el más productivo desde 2018

▲ Sesión ordinaria en el Senado. Foto Yazmín Ortega
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El presidente Andrés Manuel 
López Obrador publicó ayer en 
el Diario Oficial de la Federación 
(DOF) un decreto que modifica 
el marco organizativo de la Uni-
versidad Abierta y a Distancia 
de México, creada en 2012, y que 
actualmente atiende a más de 110 
mil estudiantes en el país y en el 
extranjero.

Con esa modificación se busca 
que cuente con un marco organi-
zativo acorde con su naturaleza 

académica y características insti-
tucionales, así como dar cumpli-
miento a la nueva Ley General de 
Educación Superior.

El documento, que hoy entra en 
vigor, restructura sus facultades 
y órganos colegiados, a fin de que 
sean acordes con la impartición 
de estudios en las opciones y mo-
dalidades educativas establecidas. 

En el artículo 2, el decreto de-
termina que la casa de estudios 
tiene por objeto prestar servicios 
educativos de nivel superior en la 
modalidad no escolarizada, me-
diante la opción abierta y a dis-
tancia, aprovechando plataformas 
digitales, uso de las tecnologías de 
la información, comunicación, co-
nocimiento y aprendizaje digital. 

Señala que se caracteriza por 
“la flexibilidad, la excelencia edu-
cativa, la innovación permanente, 
la equidad, la inclusión y la perti-
nencia”.

Después de definir sus atri-
buciones, el decreto agrega que 
la universidad tendrá su sede 
central en la Ciudad de México, 
y determina cómo se deberá in-
tegrar su Consejo Universitario y 
sus competencias, organismo que 
sesionará cada cuatro meses de 
forma ordinaria.

La institución también deberá 
contar con coordinaciones para 
atender los asuntos académicos, 
técnicos, administrativos y de 
vinculación, así como con divi-
siones establecidas en función de 
las áreas de conocimiento de los 
planes y programas de estudio 
que imparta.

LAURA POY SOLANO

A pesar de que en la pasada década 
(2012-2021), la inversión en inves-
tigación y desarrollo se incrementó 
en América Latina y el Caribe en 19 
por ciento, el gasto que se destina 
en la región al sector sólo repre-
senta 2.2 por ciento de los fondos 
globales para el desarrollo de la 
ciencia. En contraste, los países 
latinoamericanos, a excepción de 
Brasil, dedican menos de uno por 
ciento de su producto interno bruto 
(PIB) al área, revela el más reciente 
informe sobre el Estado de la Cien-
cia 2023.

El documento, elaborado por la 
Red Iberoamericana de Indicadores 
de Ciencia y Tecnología (RICyT) en 
colaboración con la Organización 
de Estados Iberoamericanos (OEI) 

y la Oficina Regional de Ciencias pa-
ra América Latina y el Caribe de la 
Unesco, destaca que si bien la re-
gión mostró una evolución positiva 
en la pasada década, en especial en 
la cantidad de personal dedicado a 
la investigación, persisten desafíos 
como la concentración de recursos 
en pocos países y la necesidad de 
aumentar la participación del sec-
tor privado en la investigación y el 
desarrollo.

Subraya que pese a un incremen-
to de 45 por ciento en el número de 
investigadores en Iberoamérica en 
la pasada década, 58 por ciento la-
bora en el ámbito educativo, 11 por 
ciento en instituciones públicas y 
sólo 30 por ciento en empresas. A 
ello se suma una caída de 19 por 
ciento en el registro de patentes.

En cuanto a la inversión en inves-
tigación y desarrollo, destaca que 

persiste una asimetría en la región, 
pues Brasil, México y Argentina 
concentran 84 por ciento del total 
de los recursos designados al sector. 
En el caso de nuestro país, señala, 
aporta 13 por ciento del total que 
se destina como gasto para esa 
área del conocimiento en América 
Latina.

“En términos relativos al PIB, el 
conjunto de países iberoamerica-
nos realizó una inversión que repre-
sentó 0.77 por ciento del producto 
bruto regional en 2021, mientras 
ese mismo indicador para Améri-
ca Latina alcanzó 0.61 por ciento”, 
indica el informe.

Respecto al número de patentes 
registradas, subraya que se man-
tienen “grandes altibajos”. La cifra 
de los documentos internacionales 
solicitados mediante el Tratado de 
Cooperación en Patentes (PCT) 

muestra una caída en 2021 respecto 
de 2012 para Iberoamérica y Amé-
rica Latina de 12 y 19 por ciento, 
respectivamente.

“Las bajas en las solicitudes de 
patentes de España, México y Bra-
sil impactaron en la caída de los 
totales regionales. Cabe destacar 
los casos de Portugal y Chile, dos 
países que mostraron una tenden-
cia opuesta, con crecimientos de 90 
y 55 por ciento, respectivamente, 
durante el decenio”, enfatiza.

En cuanto al total de alumnos, 
informa que, pese a incremen-
tarse de 25.7 a 33.6 millones de 
2012 a 2021, su distribución por 
nivel educativo revela que 71 por 
ciento son de licenciatura, mien-
tras 13.5 por ciento corresponde 
a estudios de maestría y sólo uno 
por ciento del total logra cursar un 
doctorado.

Restructurarán la 
Universidad Abierta 
y a Distancia
El propósito es 
dar cumplimiento a 
la nueva Ley 
General de 
Educación Superior

AL requiere mayor participación del 
sector privado en ciencia y tecnología 

SE DESTINA MENOS DE 1% DEL PIB AL SECTOR
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Atiende a más
de 110 mil 
estudiantes de 
la Repúblicas y 
del extranjero

SORPRESAS DEL FRÍO

TOLUCA, MÉX. Desde hoy, la 
delegación Estado de México 
de Cruz Roja Mexicana pondrá 
a disposición de la población 
la vacuna contra covid-19 de 
Pfizer, la cual tendrá un costo 
de 785 pesos, cifra por debajo 
del precio al público que se 
ofrece en distintas cadenas de 
farmacias del país.

El delegado estatal de la 
Cruz Roja, Jorge Alberto 
Forastieri Muñoz, anunció 
que la institución realiza “un 
importante esfuerzo logísti-
co y operativo” para que los 
mexiquenses puedan acceder 
al biológico, que cuenta con 
todas las actualizaciones sobre 
las variantes y cepas del virus.

Precisó que, en una primera 
etapa, se pondrá a disposición 
la vacuna en sus delegaciones 
de Toluca, Naucalpan, Lilas, 
Cuautitlán México, Huixqui-
lucan, así como en el Hospital 
Central de Polanco, en la Ciu-
dad de México.

Israel Dávila, corresponsal

Oposición en Senado 
reitera negativa a 
extinguir organismos 
autónomos
Senadores de la oposición 
reiteraron su rechazo a la des-
aparición de los organismos 
autónomos. Destacaron que 
varios se establecieron como 
producto de la suscripción de 
tratados internacionales y no 
se pueden eliminar.
El senador Germán Martí-
nez, del grupo plural, estimó 
que algunas atribuciones de 
esos órganos pueden pasar a 
 secretarías de Estado, pero 
que el Ejecutivo federal no 
está planteando eso, sino 
 derribar las facultades que 
tienen.
El Presidente tiene razón en 
quitar chambas, pero no en 
retirar atribuciones, agregó. 
Señaló que México tiene com-
promisos internacionales que 
cumplir. Por ejemplo, a raíz 
de la suscripción del tratado 
de libre comercio se crearon 
organismos como el Instituto 
Mexicano de la Propiedad 
Intelectual, la Comisión Nacio-
nal de los Derechos Humanos 
y la Comisión Reguladora de 
Energía. 
Damián Zepeda, senador del 
PAN, consideró que al insistir 
en desaparecerlos, el Presiden-
te reitera una visión de hace 
décadas, cuando el Ejecutivo 
no tenía contrapesos.
Resaltó que esas entidades 
tienen su historia, la lógica que 
hay detrás es que existen te-
mas tan técnicos que se deben 
despolitizar. Además, indicó, 
por fiscalización y rendición 
de cuentas, el gobierno es uno 
de los actores regulados y, por 
tanto, hay que evitar que sea 
juez y parte.

De la Redacción

Cruz Roja aplicará 
desde hoy vacuna 
Pfi zer a menor precio

 Una nube lenticular se formó ayer en el cielo de Tuxtla Gutiérrez, 
Chiapas, entidad afectada por el frente frío 19; según expertos 
meteorológicos, este fenómeno se genera a partir de aire helado y se 
estaciona hasta disolverse. Habitantes de esa capital quedaron 
impresionados y comenzaron a difundir imágenes en las redes 
sociales. Foto cortesía Geoamantes
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Periodistas

VÍCTOR M. QUINTANA S

E
ntre Salvárcar y Salva-
tierra hay casi 14 años de 
distancia. Dos masacres 
de jóvenes que marcan el 
país: la primera, el 30 de 

enero de 2010 en Ciudad Juárez; la 
segunda, el 17 de diciembre de 2023 
en Guanajuato. Pareciera que muy 
poco ha cambiado: muchos jóvenes 
siguen siendo asesinados, mientras 
otros jóvenes siguen jalando gatillos.

Luego de Salvárcar en estas mis-
mas páginas escribí un artículo “Mo-
delo juvenicida” (https://acortar.link/
RP8gLH). Acuñé el término más con 
fines periodísticos que académicos, 
para llamar la atención de un país 
saturado de muerte de jóvenes. Pos-
teriormente distinguidos académi-
cos, como José Manuel Valenzuela 
y Rosana Reguillo, trabajaron el 
concepto, lo fundamentaron, le die-
ron más contexto y perspectiva. Hay 
también quienes lo han cuestionado. 
Qué bueno. Ojalá que esos loables 
ejercicios hubieran sido correspon-
didos por esfuerzos prácticos para 
que la realidad que originó el con-
cepto ya no se dé. No es así. 

Durante los casi tres años que en 

enero de 2010 restaban a Calderón 
y los seis de Peña Nieto no hubo 
esfuerzo significativo alguno por de-
tener la lógica de sangre con las ju-
ventudes como principales víctimas 
y victimarios. Las cifras siguieron en 
ascenso.

El gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador ha pretendido rom-
per esa lógica de criminalización de 
los jóvenes, ofreciéndoles “abrazos, 
no balazos”, que resulta una buena 
fórmula sintética para expresar 
que la política hacia las juventudes 
debe ser de cuidados y no de crimi-
nalización. Hacia esto orientó dos 
ambiciosos programas sociales: el 
de Jóvenes Construyendo Futuro: 
en becas para realizar labores co-
mo aprendices en empresas, para 
jóvenes excluidos del empleo y de 
la escuela, y el de las becas Benito 
Juárez, destinadas a evitar que los 
jóvenes abandonen la prepa por falta 
de recursos. El supuesto de base es 
correcto: a mayor permanencia en la 
educación media y superior, menor 
riesgo de caer en las garras de la 
delincuencia.

Sin embargo, la terca realidad 
sigue triturando vidas de óvenes en 
todo el país. ¿Qué ha sucedido? ¿No 
funcionan o no son suficientes las 
políticas públicas implementadas 
por la 4T? Ciertamente son progra-
mas que, en general, benefician a las 
juventudes. Sin embargo, habría que 
ajustarlas más, darles seguimiento a 
los beneficiarios de las mismas. Pa-
rece que no hay recursos ni personal 
suficiente para brindar una atención 
más cercana que aseguren que se 

consiguen los objetivos declarados 
de los programas.

Pero ni aun funcionando a la per-
fección éstos, serían suficientes para 
contener la violencia multiforme 
contra los jóvenes. Porque se requie-
re una atención, además de general, 
muy de cercanía, de comunidad. Un 
seguimiento personalizado de las 
trayectorias de vida, de los contextos 
que agravan los riesgos de violencia. 
Y en este nivel, puede decirse que, en 
general, los gobiernos tienen poca o 
nula experiencia. Son los colectivos, 
organizaciones de la sociedad civil, 
grupos juveniles, asociaciones de 
iglesias, quienes han desarrollado 
por todo el país diferentes y exitosas 
experiencias de acompañamiento 
sicosocial, pedagógico y terapéutico 
hacia los jóvenes en riesgo. Son estos 
colectivos los que brindan alternati-
vas de educación, como prepas de se-
gunda oportunidad, de maduración 
asistida, de atención y prevención 
de adicciones, de actividades de 
servicio comunitario, culturales y 
deportivas.

Estas asociaciones y colectivos 
cubren espacios y tareas que los 
gobiernos no llevan a cabo. Éstos 
deberían apoyarlas y trabajar en 
coordinación con ellas, buscar cómo 
financiarlas, conjugar las dimensio-
nes macro y micro en la atención a 
los jóvenes.

La razón más profunda de esto es 
que la crisis de muerte de las juven-
tudes va más allá del modelo econó-
mico. Es resultado directo del colap-
so civilizatorio que vivimos y que los 
tiene a ellos como principales perju-

dicados. La dominancia de la cultura 
machista-narco-armada; el indivi-
dualismo prevaleciente, la obsesión 
por ser visto –la pulsión escópica– y 
la competencia sin fin; la búsqueda 
del placer inmediato –la adicción a 
la dopamina– y no a lo que genera la 
realización personal, la falta de con-
tacto y desprecio por la naturaleza 
y por los demás, las narrativas que 
alientan el éxito individual sin más… 
todo esto va formando el entorno 
de muerte contra los jóvenes. Así 
mejore su inclusión económica, así 
haya menos desempleo, si a la vez no 
se cambian los significados de la vi-
da, de las relaciones, de uno mismo, 
poco se va a lograr. Porque tal vez 
las murallas del modelo neoliberal 
se han derrumbado en México, pero 
parafraseando a Gramsci, detrás 
de ellas hay una serie de casamatas, 
bastiones que aún defienden la cul-
tura necrófila que trajo consigo. Es 
necesario promover la creación de 
una nueva cotidianidad por y para 
las y los jóvenes, que genere cuidado 
por la vida en todas sus formas, co-
mensalidad, solidaridad activa, nue-
vas formas de fiesta y de expresión.

Por más que se esté luchando con-
tra el modelo neoliberal en este país, 
no es suficiente, porque seguimos 
inmersos en el modelo civilizatorio 
que resultó de él. Los gobiernos 
deben comprender que no pueden 
solos detener el juvenicidio, mucho 
menos la sociedad organizada por 
su lado: conjuntarse, cada quien con 
sus capacidades, complementarse, 
es el gran reto de vida para el próxi-
mo sexenio.

Seguimos 
inmersos 
en el mode-
lo civiliza-
torio que 
resultó del 
neolibera-
lismo

ABRAHAM NUNCIO

A 
Tatiana Clouthier la aprecio 
conforme a una amistad no fre-
cuente, pero siempre presente. 
El centro bajo mi responsabi-
lidad en la universidad pública 

de Nuevo León ha contado siempre con su 
valiosa disposición a colaborar en sus activi-
dades. A Alfredo Jalife-Rahme, compañero 
de planas en La Jornada, lo admiro por su 
gran capacidad de información y análisis en 
torno a los temas que suele desarrollar. Am-
bos protagonizan un lamentable litigio, cuyo 
primer desenlace fue la detención y prisión 
de Jalife, por fortuna pronto superadas.

Es difícil opinar en conflictos donde los 
involucrados tienen que ver con algo tan 
próximo a uno como son sus amistades y su 
trabajo. Pero el caso toca fibras íntimas rela-
tivas al periodismo, para mí definitorio. Toca 
aun una de las causas que ciertos mexicanos 
defendemos: el uso soberano de nuestros 
recursos naturales; el litio, entre ellos. 

El conflicto se inició con el señalamiento 
de entreguismo respecto del litio –en tono 
de acusación personal– que hizo Alfredo a 
Tatiana. La respuesta de Tatiana, política de 
reconocido nivel, fue denunciarlo por difa-
mación y calumnia, ambas figuras vigentes 
en el Código Penal de Nuevo León.

Hay quienes puedan sentir rechazo al esti-
lo desenfadado y a veces arrogante y satírico 
de Jalife. A mí me parece que es saludable 
en un clima plagado de subterfugios, falsa 
solemnidad y acartonamiento de numerosos 
usuarios de la palabra. Con Tatiana llegó al 
extremo de emplear el juicio ad hominem, 
algo que, eso sí, me repugna: es uno de esos 
vicios contrarios al periodismo de opinión 

que busca explicar, aclarar, orientar y no 
emitir juicios sumarios sin otro sustento que 
la descalificación, la embestida acusatoria 
y/o condenatoria.

Sin embargo, y en descargo de Jalife, sus 
deslices verbales resultan poco significativos 
al lado del gran valor cognitivo de sus expre-
siones. No sólo eso, en un ámbito donde los 
políticos surfean en un océano de pretensio-
nes democráticas, el denuesto mismo contra 
ellos debiera ser asumido como parte del 
juego en que participan. Los políticos tienen 
demasiados mecanismos e instrumentos de 
ataque y defensa como para que también 
una legislación cucufata y atrasada los pro-
teja de lo que ciudadanos y pobladores del 
ágora puedan manifestar contra alguno de 
ellos como diatriba, burla, caricatura y otros 
recursos de la crítica. Con nítida sabiduría, 
algún autor señaló que una de las condicio-
nes de la democracia es que los políticos no 
deben enojarse por las críticas que en cual-
quier modo puedan recibir.

Así, el centro que menciono al principio de 
esta colaboración hizo llegar al presidente 
del Congreso de Nuevo León una petición 
para que se legisle a efecto de desaparecer 
del Código Penal las figuras punibles de difa-
mación y calumnia. 

Tanto el uso del juicio ad hominem de 
Jalife como la denuncia penal de Clouthier 
dejaron un saldo de insatisfacciones y satis-
facciones personales. Pero le escamotearon 
al público el tema de fondo y desde luego de 
mayor importancia para el país: la explota-
ción y destino del litio. En diferentes zonas 
del país, incluido Nuevo León –se explica el 
interés de Tesla por instalarse en este esta-
do–, hay litio, según el doctor Miguel García, 
director general del Centro de Inteligencia 
Geopolítica y Medio Ambiente.

Vale preguntarse cuántos individuos que 
han calumniado y difamado al Presidente 
de la República pudieran haber corrido 
igual suerte que Jalife. En ningún gobierno 
anterior hubo mayor libertad de expresión y 
de prensa que en el actual. Cierto, él mismo 
se ha excedido al referirse a periodistas con 
calificativos discriminatorios, peyorativos o 
fuera de tiempo y lugar. Pero no ha ido más 
lejos. Sobre ello, empero, me parece que el 
jefe del Ejecutivo debiera sopesar un replie-
gue. A uno de los presidentes del PRI omní-
modo le escuché decir que el Presidente de 
la República debía ser muy cuidadoso con 
sus palabras, gestos y ademanes, pues algu-
no de sus adeptos pudiera interpretarlos con 
graves consecuencias. En otras palabras, 
hacerle un favor ya se entiende cómo. Tal 
cuidado debiera extenderse a gobernadores, 
legisladores, alcaldes y, en fin, a los políticos 
en relación, de manera subrayada, con los 
periodistas. La suma de quienes han sido 
asesinados en México llama a una profunda 
reflexión y revisión acerca de este oficio, cu-
yo coeficiente de vulnerabilidad da cuenta 
de las costumbres democráticas de un país.

Si una profesión requiere de valoración 
positiva y cuidado es la de periodista. En una 
sociedad que alberga muy diversas anoma-
lías, su quehacer entraña, casi de modo per-
manente, correr riesgos por muy diferentes 
causas: inmadurez cívica, ausencia de cultu-
ra política, caciquismos, fuerzas delictivas, 
poderes fácticos por encima de la ley, fallas 
evidentes en las fiscalías y un sistema judi-
cial sumido en la bandería y la prevaricación. 
El resultado: gran impunidad. 

No se puede ofrecer ni pedir libertad de 
expresión si se coarta, con cualquier motivo, 
aquella de que hacen uso los periodistas pa-
ra desarrollar su trabajo.

Si una profesión 
requiere de 
valoración positiva 
y cuidado es la de 
periodista

Detener el 
juvenicidio
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EZLN: a 30 años 
del levantamiento
MARIO PATRÓN

E
n el primer día de 1994 –año 
que a la postre se tornaría 
catastrófico en la economía 
del país–, México se despertó 
estremecido por vientos revo-

lucionarios que revivieron la esperanza de 
las comunidades indígenas que, con una 
historia de 500 años de resistencia a pro-
yectos de opresión, veían nacer de sde las 
montañas del sureste un poderoso esfuer-
zo reivindicativo expresado en el levan-
tamiento en armas del Ejército Zapatista 
de Liberación Nacional (EZLN), justo el 
día que entraba en vigor el Tratado de Li-
bre Comercio de América del Norte, que 
aparecía como la encarnación actualizada 
de las fuerzas que han perpetuado la ex-
clusión de las comunidades originarias en 
el país. Han pasado ya 30 años y esa lucha 
resiste y persiste hasta hoy.

Recoger los 30 años de historia des-
de el levantamiento del EZLN es todo 
menos sencillo. Treinta años en que la 
magnitud de su resistencia, el tono de su 
narrativa y el peso de sus acciones han 
experimentado diversas modulaciones. 
Lo que no ha cambiado durante estos 30 
años de existencia es la pertinencia de una 
lucha por el pleno reconocimiento de los 
derechos de los pueblos, su autonomía 
y su dignidad. Su rica historia pasa por 
el sorpresivo levantamiento armado en 
1994 y la toma de cinco cabeceras muni-
cipales en Chiapas, las mediaciones con el 
gobierno, la fundación de los municipios 
autónomos rebeldes zapatistas (Marez), la 
creación del Congreso Nacional Indígena, 
los acuerdos de San Andrés, las múltiples 
declaraciones de la Selva Lacandona, la 
creación de los caracoles zapatistas y las 
juntas de buen gobierno, el impulso de 
La otra campaña en 2006; los potentes 
discursos y los comunicados publicados 
en sus redes, los festivales artísticos, los 
encuentros internacionales de mujeres 
que luchan, la creación del consejo indíge-
na de gobierno y la precandidatura inde-
pendiente de Marichuy en 2018 y la Gira 
por la Vida en Europa, entre tantas otras 
acciones que han señalado horizontes de 
esperanza, especialmente en la agenda 
de los derechos humanos y en las luchas 
y resistencias de los pueblos indígenas a 
escalas nacional y global.

El valor histórico del zapatismo en 
México no puede disociarse de la conso-
lidación de la lucha por los derechos hu-
manos que precisamente encontró en el 
movimiento del EZLN un fuerte impulso 
para reiterar la urgencia de su agenda, 
sobre todo la imprescindible centralidad 
de los derechos comunitarios e indígenas 
para la viabilidad y pertinencia del proyec-
to político y democrático del país. Es así 
que avances como el reconocimiento de 
gobiernos autónomos en municipios indí-
genas, el respeto a los usos y costumbres, 
los mecanismos alternativos y comunita-
rios de justicia y hasta la propia la reforma 
constitucional de 2011 en que se reconoce 
la constitucionalidad de los derechos hu-
manos son frutos colaterales de lo que el 
movimiento zapatista logró, no sólo como 
resistencia territorial, sino como articula-
dora de resistencias y movimientos popu-
lares en el país y fuera de él.

Sin embargo, 30 años después, las co-
munidades zapatistas enfrentan hoy, ya 
no sólo la amenaza de las fuerzas armadas 

del Estado y el paramilitarismo que desde 
hace más de tres décadas opera en su 
contra, sino el creciente control territorial 
del crimen organizado y las pugnas entre 
cárteles que han plagado el territorio 
chiapaneco, especialmente en los últimos 
meses. El actual rebasamiento institucio-
nal por la violencia en Chiapas no debiera 
sorprender a nadie, pues el EZLN durante 
los últimos años había advertido con insis-
tencia sobre el avance de los grupos crimi-
nales en su territorio. Así, la inacción del 
Estado y la consecuente descomposición 
social en Chiapas provocada por la violen-
cia pareciera ser un escenario anticipado 
que se dejó crecer para desarticular los 
múltiples movimientos de resistencia en 
la entidad, en los que han encontrado eco 
e inspiración muchos movimientos a lo 
largo y ancho del país.

Esta preocupante escalada de violen-
cia macrocriminal ha dado motivo a los 
cambios anunciados recientemente por 
el EZLN relativos a la modificación de 
sus estructuras civiles, por las cuales des-
aparecen los Marez y las juntas de buen 
gobierno, con el traslado del poder a los 
gobiernos autónomos locales. Estos cam-
bios, según lo anuncian sus comunicados, 
no afectan la estructura de la autonomía 
zapatista, pero son medidas orientadas a 
defender mejor a sus pueblos y comunida-
des ante una violencia que cada día regis-
tra balaceras, secuestros, reclutamiento 
forzado, cobros de piso, bloqueos, entre 
otras expresiones. 

No obstante, el clima de violencia en 
Chiapas no impide la conmemoración 
esperanzada del 30 aniversario de una 
lucha ardua, en ocasiones oscilante, que 
ha enfrentado numerosos esfuerzos por 
debilitarlo, pese a los cuales ha persistido 
como un referente vivo de la lucha por la 
libertad, la autonomía y la dignidad de los 
pueblos oprimidos de México. A 30 años 
del levantamiento zapatista, su lucha si-
gue plenamente vigente y su dignidad con-
tinúa alumbrando nuevos horizontes para 
el proceso de los derechos humanos y la 
democracia sustantiva, entendidos como 
realidad social y no como meros acceso-
rios jurídicos y método electoral. Muchos 
aportes deben ser recuperados y mucha 
reflexión deberá suscitar este 30 aniver-
sario en pos de replantear las formas de 
una auténtica resistencia en los tiempos 
actuales; aprender de la lucha del EZLN, 
hacer un balance de sus mediaciones tác-
ticas y apuestas estratégicas y, sobre todo, 
fortalecer la articulación de los pueblos y 
comunidades indígenas que, cinco siglos 
después, siguen resistiendo y reclamando 
una voz en la toma de decisiones del país.

MIGUEL URBÁN* 

L
a Unión Europea acaba de acor-
dar, tras años de negociaciones, 
un pacto de migración y asilo 
que institucionaliza la necro-
política migratoria, que puede 

ser el final de un derecho tan básico como 
el de refugio. Recientemente también  la 
Asamblea Nacional francesa aprobó una 
discutida y restrictiva ley de inmigración, 
que la lideresa del partido ultraderechis-
ta Reagrupamiento Nacional, Marine 
Le Pen, calificó de “victoria ideológica”. 
Mientras, en Reino Unido la Cámara de 
los Comunes aprobó el controvertido pro-
yecto de ley que impulsa el gobierno para 
deportar a Ruanda a los inmigrantes sin 
papeles en regla.

Pero este sarampión de xenofobia an-
timigrante no sólo aqueja a Europa. En 
Estados Unidos los republicanos ya han 
amenazado con bloquear la ayuda militar 
a Ucrania si no hay mayor inversión en la 
construcción del muro antimigratorio con 
México. En Chile el gobierno de izquier-
das del presidente Gabriel Boric militarizó 
las fronteras del norte en febrero de 2023 
para asegurar el control público y generar 
un efecto “disuasorio” ante la llegada 
de migrantes irregulares. Perú declaró 
en abril estado de emergencia en siete 
departamentos fronterizos y ordenó el 
despliegue de sus fuerzas armadas. Estas 
medidas fueron adoptadas en un contexto 
de creciente estigmatización y xenofobia 
y de discusiones legislativas que buscan 
criminalizar la migración irregular.

La cuestión migratoria se ha convertido 
en uno de los temas que más han tensiona-
do la política en los últimos años, Europa 
es un magnífico ejemplo, especialmente 
desde la crisis económica de 2010, y luego 
con la mal llamada crisis de los refugiados 
de 2015. El rechazo o los planteamientos 
restrictivos en relación con la inmigración 
es un elemento común a las principales 
formaciones de extrema derecha a escala 
europea. Casi la totalidad de las organi-
zaciones de este heterogéneo ambiente 
político apunta a los inmigrantes, princi-
palmente a los pobres y “no occidentales”, 
como chivo expiatorio de una supuesta 
degradación socioeconómica y cultural de 
Europa y de los países receptores.

Aunque lo especialmente peligroso es 
que estas posturas se han propagado, con 
relativa facilidad, mucho más allá de su 
contexto de producción, permeando el 
debate político en su conjunto y siendo 
parcialmente asumidas por muchos par-
tidos mayoritarios en toda Europa, y por 
las propias instituciones de la UE. Este 
año, en Alemania, el canciller socialdemó-
crata Olaf Scholz declaró su intención de 
“empezar a deportar a gran escala”. En 
Suecia, en plena ola de violencia relacio-
nada con el tráfico de drogas, el primer 
ministro, el conservador Ulf Kristersson, 
declaró: “Nos ha llevado aquí una política 

de inmigración irresponsable”. Y en Di-
namarca, el socialdemócrata ministro de 
Educación, Mattias Tesfaye, declaraba al 
diario británico Financial Times: “Si sólo la 
extrema derecha habla de los problemas, 
entonces la gente buscará las soluciones 
sólo en la extrema derecha”.

Cabe hablar, por tanto, de un verda-
dero “poder de agenda” de la extrema 
derecha, entendido como capacidad para 
establecer las prioridades programáticas, 
las problematizaciones relevantes, los 
enunciados discursivos que fijarán los 
términos del debate. Lo que los sociólogos 
franceses llevan años catalogando como 
lepenización de los espíritus de la política 
europea, esa victoria ideológica que la 
propia Le Pen declara. Buen ejemplo de la 
capacidad que tiene la extrema derecha 
de marcar la agenda europea, incluso ins-
titucional, es el propio pacto de migración 
y asilo, que elimina de un plumazo las 
cuotas obligatorias de reparto de refugia-
dos. Una clara victoria política para los 
gobiernos de extrema derecha de Polonia 
y Hungría, que habían hecho de las cuotas 
uno de sus principales caballos de batalla 
y de fricción con Bruselas. Además de 
criminalizar la actividad de las ONG de 
búsqueda y rescate en el Mediterráneo co-
mo exigía el gobierno neofascista italiano 
de Meloni.

A lo largo de estos años estamos com-
probando cómo la verdadera victoria de 
la extrema derecha, así como la condición 
previa para su actual ascenso electoral 
e institucional, ha sido la normalización 
progresiva de su discurso. Hoy, tanto el 
debate general como muchas políticas 
públicas relacionadas con la seguridad 
(ciudadana y fronteriza) y con la inmigra-
ción (refugio, asilo, integración, intercul-
turalidad) están cargadas de contenidos 
introducidos pacientemente por la nueva 
extrema derecha y que hace unos años 
hubiesen resultado impensables. Un éxito 
que no se mide sólo en votos, sino también 
y sobre todo en haber conseguido que 
las posiciones identitarias, excluyentes 
y punitivas se hayan trasladado desde la 
marginalidad hasta el mismo centro de la 
arena política, condicionando hoy buena 
parte del debate público. La reciente 
victoria de Milei en Argentina demuestra 
la velocidad con que ideas o propuestas 
supuestamente marginales pueden llegar 
a convertirse en gobierno.

Se avecina 2024 cargado de importan-
tes citas electorales, al Parlamento Euro-
peo, en EU, México, municipales y regio-
nales en Chile, legislativas en Finlandia, en 
numerosos landers alemanes y en tantos 
otros países. El sarampión xenófobo del 
“populismo de las vallas” puede conseguir 
alcanzar nuevas cuotas de poder institu-
cional, ya sea a través de nuevas victorias 
de la extrema derecha o de los partidos de 
régimen que se convierten en aprendices 
de brujo de una ultraderecha en auge. 
En nuestra incapacidad de construir 
propuestas y relatos alternativos contra 
hegemónicos a los discursos xenófobos, 
racistas y de odio de la extrema derecha se 
encuentra el principio de nuestra derrota. 
*Diputado de la izquierda 
en el Parlamento Europeo 
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BRAULIO CARBAJAL 

Tras registrar un aumento de 621 
millones durante la última sema-
na, las reservas internacionales de 
México cerraron 2023 en 211 mil 
509 millones de dólares, un nivel 
sin precedente desde que existen 
registros, es decir, 1995, informó 
ayer el Banco de México (BdeM). 

Durante 2023, según datos del 
banco central, el monto de estos ac-
tivos internacionales se incrementó 
en 12 mil 415 millones de pesos de 
dólares, 6 por ciento, dado que al 
final de 2022 ascendían a 199 mil 
94 millones de dólares. 

El crecimiento mostrado por las 
reservas internacionales este año 
es superado por el de 16 mil 466 
millones de dólares de 2014 y por 
el de 14 mil 917 millones de 2020. 

Las reservas internacionales son 
inversiones del BdeM en moneda 
extranjera, cuya principal caracte-
rística es su alta liquidez; es decir, la 
facilidad de ser usadas para saldar 
rápidamente obligaciones de pago 
fuera de México.

En general funcionan como un 
indicador de que una economía 
es capaz de cumplir con sus com-
promisos en moneda extranjera, 
lo que ofrece certidumbre a sus 
acreedores y ayuda a que el país 
tenga acceso a recursos en mejores 
condiciones.

Para José Rafael Pineda Alba-
rrán, economista e investigador de 
la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), en los últimos 
años se registra una importante 
acumulación de reservas inter-
nacionales en países de América 
Latina (incluyendo a México), con 
el fin de protegerse de crisis finan-
cieras como las que se produjeron 
con muchas frecuencia en la década 
de 1990.

En lo que va de la administración 
del presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador el nivel de las reservas 
internacionales muestra un creci-
miento de 21 por ciento, equiva-
lente a unos 36 mil 900 millones 
de dólares, pues a finales de 2018 
su nivel se encontraba en 174 mil 
700 millones de dólares. 

En los cinco años que lleva el ac-
tual gobierno, sólo en uno se regis-
tró una disminución en las reservas, 
la cual fue el año pasado, cuando ba-
jaron de los 202 mil 399 mil millo-

nes de dólares reportados en 2021 a 
199 mil 94 millones de dólares.

Cabe apuntar que aunque son 
recursos del país, el gobierno no 
puede disponer de ellos de manera 
libre, pues es la Comisión de Cam-
bios, integrada por miembros del 
BdeM y de la Secretaría de Hacien-
da, la única facultada para decidir 
sobre su uso, siempre bajo el con-
cepto de que su principal objetivo 
es contribuir a la estabilidad de 
precios cuando hay una disminu-
ción de los flujos comerciales o de 
capital de la balanza de pagos por 
desequilibrios macroeconómicos 
o financieros, ya sea internos o 
externos.

Récord en la
disposición de efectivo 

El BdeM también reportó que la ba-
se monetaria (billetes y monedas en 
circulación y depósitos bancarios 
en cuenta corriente) aumentó en 45 
mil 550 millones de pesos, para al-
canzar un saldo récord de 2 billones 
931 mil 777 millones de pesos. Esta 
cifra implicó una variación anual de 
9.3 por ciento. 

La mayor demanda de efectivo en 
la semana, indicó el banco central, 
refleja en parte el efecto estacional 
asociado al día feriado del 25 de di-
ciembre. La cifra alcanzada por la 
base monetaria al 22 de diciembre 
de 2023 significó un incremento 
de 249 mil 392 millones de pesos 
respecto a la misma fecha del año 
anterior.

CLARA ZEPEDA

Las obras insignia de la adminis-
tración de Andrés Manuel López 
Obrador han sido un detonador de 
la industria de la construcción en 
México, que equivale actualmente 
a 125 mil 100 millones de dólares, 
siendo equivalente a 6.8 por ciento 
del PIB nacional, su mayor pro-
porción histórica. Sin embargo, al 
término de estas obras la construc-
ción podría desplomarse en 2025, 
prevén analistas. 

La plataforma en Latinoamérica 
que ofrece soluciones diseñadas pa-
ra que una empresa tenga credibi-
lidad, visibilidad y confianza, CIAL 
Dun & Bradstreet, destacó que la 
participación de casi 7 por ciento 
del PIB confirma que la industria 

de la construcción es una de la más 
importantes del país.

Añadió que en la coyuntura re-
ciente, la construcción creció 27.5 
por ciento anual en octubre, soste-
niendo seis meses consecutivos con 
tasas elevadas, al punto que, en lo 
que va del año (enero-octubre), ha 
crecido 15 por ciento anual.

“En su interior, lo más destacado 
es el extraordinario repunte de su 
segmento de obras de ingeniería 
(infraestructura), con más de 77 
por ciento anual en lo que va del 
año. Esto refleja los efectos de las 
obras del gobierno en la zona sur 
del país, que ahora intensifican su 
proceso de terminado, antes de que 
culmine la actual administración.

“Las obras de edificación, que 
representan 67 por ciento de la 
construcción, avanzaron 4.9 por 

ciento anual en lo que va del año, 
mientras los trabajos especializa-
dos crecieron 3.5 por ciento. Tras 
su estancamiento de 2022 (sólo uno 
por ciento), la construcción reporta 
hoy un nivel histórico y ahora está 
21 por ciento por encima de la pre-
pandemia. En este año, la construc-
ción crecería cerca de 17 por ciento 
y 7.9 por ciento en el 2024”, prevé el 
equipo de análisis de la firma CIAL 
Dun & Bradstreet.

En contraste, las manufacturas 
muestran una pausa con un modes-
to aumento de 0.5 por ciento en oc-
tubre y un avance anual acumulado 
de 1.5 por ciento.

Eventual retroceso

Para Gabriela Siller, directora de 
análisis económico y financiero de 

Banco Base, si se quitaran las gran-
des obras de construcción de este 
gobierno, el crecimiento anual del 
PIB sería al menos 0.6 puntos por-
centuales menor.

“Si para este 2023 se estima un 
crecimiento de 3.4 por ciento, el 
crecimiento, sin las grandes obras, 
sería aproximadamente 2.7 por 
ciento o menor. Esto hace evidente 
que sí ha habido crecimiento eco-
nómico este año, pero ha estado 
impulsado por la construcción de 
las obras y la ayuda que da el go-
bierno a varios grupos de la pobla-
ción. Para 2024, el gasto en obras 
de infraestructura va a continuar, 
igual que las transferencias. Sin 
embargo, en 2025, ante la falta de 
presupuesto para grandes obras, 
el sector construcción perderá su 
principal impulso.” 

Aporta industria de la construcción 6.8% del PIB
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Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 16.39 17.37
Euro 18.79 18.80

Tasas de interés
Cetes 28 días 11.26%
Cetes 91 días 11.27%
TIIE 28 días 11.50%

Inflación
1ª quincena dic.      0.52% anual  4.46%
De nov. 2022 a nov. 2023 4.32%
Reservas internacionales
211 mil 509 mdd al 22 de diciembre de 2023

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 74.11 -1.46
Brent 79.65 -1.42
Mezcla mexicana 70.23 -1.05

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 57 mil 554.47 unidades
Variación puntos -191.32
Variación por ciento -0.33

DIARIO DEMANDA A OPEN AI Y MICROSOFT

▲ El New York Times demandó a OpenAI –fabricante de ChatGPT– 
y a Microsoft –su principal inversor– por violación de derechos de 
autor debido a la utilización de sus artículos para entrenar a los 
poderosos modelos de inteligencia artificial. Esas dos empresas 
“buscan aprovecharse de la enorme inversión del Times en 
investigación periodística, usándola para crear productos 
sustitutos sin permiso ni pago”, reza la demanda ante la justicia 
estadunidense. El periódico estima en “varios miles de millones de 
dólares” los daños y exige una indemnización, así como una orden 
para que las empresas dejen de utilizar su contenido y destruyan 
los datos ya recopilados. Más información en https://acortar.link/
DBNQoV. Foto Afp

Reservas internacionales
cierran el año en nivel
histórico: 211 mil 509 mdd

CRECIERON 6%: BANCO DE MÉXICO

CLARA ZEPEDA

El Instituto Nacional de Estadís-
tica y Geografía (Inegi) publicó 
ayer la estadística laboral en los 
sectores económicos (manufac-
tura, construcción, comercio y 
servicios privados no financie-
ros) de octubre de 2023, en la 
que apuntó un estancamiento.

El índice global de personal 
ocupado de los sectores eco-
nómicos no presentó variación 
mensual en el décimo mes del 
año y creció 0.2 por ciento fren-
te a octubre de 2022, mientras el 
de remuneraciones pagadas por 
las unidades económicas, medi-
das a través del índice global de 
remuneraciones de los sectores 
económicos, un aproximado de 
la masa salarial, disminuyó, en 
términos reales, 0.1 por ciento 
a tasa mensual y registró un 
incremento de 6.3 por ciento a 
tasa anual.

Por último, el índice global de 
remuneraciones medias reales 
de los sectores económicos tam-
poco presentó variación frente a 
septiembre pasado y un aumen-
to de 6.2 por ciento con relación 
a octubre de 2022. No obstante, 
los tres indicadores globales si-
guen en niveles elevados.

Se estancó la 
demanda 
laboral: Inegi



Argentina: Memoria del saqueo
JOHN SAXE-FERNÁNDEZ

E
n entrañable conversa-
ción de Stella Calloni con 
el cineasta y pensador 
argentino Fernando Pino 
Solanas,(1936-2020), quien 

impactó a muchas generaciones con La 
hora de los hornos (1968), Sur (1988) y 
El exilio de Gardel (1985) entre otras, 
frente al estallido social de 2001 en Ar-
gentina, “detonante de Memoria del sa-
queo”, éste se preguntaba andando por 
su país “¿Cómo era posible que Argenti-
na se hubiera convertido en una especie 
de desierto, donde millones pasan ham-
bre en un país tan rico en recursos que 
puede alimentar con lo que produce a 
300 millones de personas en el mun-
do? Tenía que contar la historia de la 
gran estafa contra el pueblo argentino 
durante los últimos 15 años, porque el 
modelo utilizado para esto era impues-
to a todo el mundo”. (Stella Calloni, “El 
estallido social de 2001 en Argentina, 
detonante de Memoria del saqueo: Sola-
nas.” La Jornada 21/09/2004).

Salir a filmar el evento al que ca-
racterizó como un “increíble estallido 
social” fue lo que lo llevó a indagar en 
las memorias del saqueo de su país que 
finalmente con la colaboración de mu-
chos otros jóvenes testigos del drama 

humano en curso y con la colaboración 
de la socióloga Cecilia Argumedo, se 
plasmó en Memoria del saqueo: “Fue 
como una continuidad de La hora de 
los hornos, dijo Pino, aunque en otro 
tiempo, con otro lenguaje, más elabora-
do en este caso”. Con toda razón Stella 
Calloni señaló cómo ese momento lo 
convirtió “en el cronista de una gran re-
belión contra el modelo neoliberal que 
conmovió al mundo”.

Después de tanta tragedia sobre la 
tragedia, como decía Solanas, de la 
dictadura (1976-1983), de la etapa de 
Carlos Saul Ménem (1989-1999) “con 
su modelo perverso que destruyó al 
país, casi hasta la desintegración”, en 
Memoria del saqueo va dando cuenta de 
ciudades desiertas de lo que antes eran 
ciudades petroleras, con trabajadores, 
plazas, escuelas, gente, ahora puertas 
abiertas a casas vacías, los niños mu-
riéndose desnutridos en Tucumán, 
fábricas cerradas, chimeneas sin humo, 
campos desiertos y el ferrocarril, con 
esas líneas trazadas para unir a un país, 
que ahora no llevaban a ninguna parte. 
Tal es la devastación causada por el 
neoliberalismo que detectó el cineasta 
y el que vuelve aun de manera más 
violenta y cruda con Milei, nuevo man-
datario electo.

Para el economista y presidente de 
Unidad Popular (Argentina), Gabriel 

Lozano, “hay una ofensiva brutal por 
parte de las clases dominantes, que nos 
viene a marcar una suerte de parábola 
siniestra. Hoy a 40 años de funciona-
miento de las instituciones aparece 
una expresión política que recupera en 
profundidad los contenidos del golpe de 
Estado de 1976. Esa idea de refundar la 
Argentina y armar una para muy pocos 
es la que está por detrás de la impronta 
fundacional del discurso de Milei en 
las escalinatas del Congreso (Canal 
Abierto “Con este decreto desaparece 
la República”, 22/12/23).

Las abuelas de la Plaza de Mayo vuel-
ven a hacer historia al rechazar el de-
creto de necesidad y urgencia emitido 
por el presidente electo por inconstitu-
cional y antirrepublicano. “Repudiamos 
el decretazo del presidente que quiere 
barrer de manera inconsulta y autorita-
ria con una multitud de derechos con-
quistados”, agudizando el desamparo y 
el sufrimiento del pueblo, avasallando 
cientos de derechos conquistados a lo 
largo de la historia del país, (derecho 
de huelga, derogación de la leyes de 
alquileres, de la normativa que impide 
la privatización de empresas públicas, 
del régimen de sociedades del Estado, 
la transformación de todas las empre-
sas del Estado en sociedades anónimas 
para su posterior privatización (Prensa 
Alternativa, 25/12/23).

Con Luis Caputo como flamante mi-
nistro de Economía, quien fue artífice 
del endeudamiento masivo con el FMI 
durante el gobierno de Macri (55 mil 
millones de dólares a pagar en 100 años 
con intereses por 100 mil millones de 
dólares) por lo que Argentina, al enfriar 
las relaciones con China no tiene crédi-
to internacional excepto vía FMI/BM, 
por lo que estas instituciones están en 
condiciones del manejo de los recursos 
estratégicos del país, su venta y ex-
tranjerización (petróleo y litio) en Vaca 
Muerta, entre los mayores yacimientos 
de gas no convencional (fracking).

La política de fuerza imperial implica 
el traslado de las líneas de mando de los 
entes políticos nacionales a los entes 
trasnacionales vinculados al aparato 
financiero estadunidense. El endeuda-
miento es fundamental para el estable-
cimiento de la colonialidad estructural 
en la América Latina, pero se puede 
resistir.

En México, el contraste es notable: 
luego de una gran batalla que no ha si-
do fácil se están recuperando derechos, 
evitando el endeudamiento, fortale-
ciendo soberanía sobre los recursos na-
turales, electricidad, petróleo,  recupe-
rando los ferrocarriles como transporte 
de pasajeros, logros todos de relevancia 
histórica.

Facebook: John Saxe Fernández

ALEJANDRO ALEGRÍA

El Servicio de Administración Tri-
butaria (SAT) no debe expulsar a 
las micro, pequeñas y medianas 
empresas (mipymes) del Régimen 
Simplificado de Confianza (Resico) 
y debe ser flexible para que cum-
plan con sus obligaciones, señaló 
la Confederación Patronal de la 
República Mexicana, (Coparmex).

Después de que el organismo del 
sector privado expresó su preocu-
pación por la salida de numerosos 
contribuyentes del Resico, comen-
tó que la autoridad tributaria de-
be ser sensible con los negocios 
de menor tamaño, pues advirtió 
que en la mayoría de los casos se 
les está causando una gran afec-
tación que podría llevarlas a la 
bancarrota.

La Coparmex explicó que el SAT 
ha exigido a las mipymes cumplir 
sus obligaciones desde enero de 
2022, que por diversas circuns-
tancias no presentaron alguna 
declaración.

Agregó que el SAT expulsó del 
Resico a estas empresas de menor 
tamaño sin ofrecer flexibilidad pa-
ra subsanar esta problemática.

Ante ello, pidió a la autoridad 
fiscal flexibilizar los procesos de 
exigencia de obligaciones, consi-
derando la temporalidad de salida 
del Resico.

Coparmex también pidió la 
oportunidad para que las mipymes 
puedan mantenerse en la formali-

dad y continuar creciendo en sus 
actividades.

“La formalidad es el camino ne-
cesario para mejorar las contribu-
ciones, las cuales deben ser justas 
y proporcionales, con modalidades 
flexibles”, dijo el organismo dirigi-
do por José Medina Mora Icaza.

Recordó que el Resico está con-
templado en el artículo 113-E de la 
Ley del Impuesto sobre la Renta 
(LISR).

Este régimen surgió como una 
simplificación administrativa para 
brindar acceso a la formalidad a 
micro y pequeños negocios como 
tiendas, talleres mecánicos, escue-
las, cocinas, cafeterías, restauran-
tes, ferreterías, entre otros, pro-
porcionándoles beneficios fiscales.

Esta modalidad entró en vigor el 
primero de enero de 2022, permi-
tiendo a las personas físicas con in-
gresos anuales no superiores a 3.5 
millones de pesos y a las personas 

morales con ingresos no mayores 
de 35 millones de pesos pagar en-
tre el 1 y 2.5 por ciento, según sus 
ingresos y lo establecido en la la 
tabla del artículo 113-E.

En meses recientes el SAT ha lle-
vado a cabo diversas actividades de 
actualización de obligaciones eco-
nómicas de los contribuyentes, lo 
cual ha desembocado en la salida 
masiva de varios negocios, ya que 
se actualiza lo establecido en el ar-
tículo 113-I de la LISR, obligándo-
los a cumplir con sus obligaciones 
desde enero de 2022; es decir, des-
de que entró en vigor o desde que 
se incorporaron al Resico.

Coparmex destacó que esta 
situación ha colocado a muchos 
pequeños negocios en una encru-
cijada, teniendo que evaluar la 
continuidad de sus operaciones.

Insistió que la esencia de estas fa-
cilidades administrativas es impul-
sar la formalidad y el cumplimiento 
oportuno de las obligaciones para 
aquellos que tienen un negocio. 
Uno de los objetivos de la Copar-
mex es atender los impuestos para 
alcanzar una buena gobernanza y 
establecer esquemas amigables 
para fomentar la formalidad.

El organismo de la iniciativa pri-
vada se consideró aliado del SAT 
para encontrar las mejores rutas 
de cumplimiento y atención de las 
obligaciones desde el sector em-
presarial, sin que se ponga en pe-
ligro la viabilidad de la economía 
formal que representan millones 
de mipymes en el país.
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CODELCO SE ASOCIA CON LA IP Y BUSCA 
DUPLICAR EXTRACCIÓN DE LITIO EN CHILEEl SAT debe ser fl exible con 

mipymes, pide la Coparmex

▲ La estatal chilena Codelco –la mayor productora de cobre del 
mundo– anunció una alianza hasta 2060 con la minera privada SQM, 
líder en la explotación del litio, con la que espera duplicar la extracción 
del llamado oro blanco, clave en la transición hacia energías limpias. 
“Se trata de un hito sin precedentes en la industria minera chilena, y de 
un avance concreto para alcanzar el desarrollo justo y sostenible”, 
aseguró el presidente Gabriel Boric. Ambas compañías se asociarán a 
partir de 2025 y hasta 2060 para explotar el mineral empleado en la 
fabricación de baterías de celular y vehículos eléctricos, según el 
acuerdo, que no detalla cifras de inversiones. Vista aérea de Cerro 
Dominador, la primera central termosolar de América Latina, en el 
desierto de Atacama. Foto Afp

La situación 
coloca a muchos 
pequeños 
negocios en una 
encrucijada



EL LIBRO TOÑA LA NEGRA: La sensación jarocha, del mexicano Armando Pous, editado 
por el gobierno de Veracruz, será presentado este viernes en la Feria de Cali, Colombia. 
La publicación reúne los mejores momentos de Antonia del Carmen Peregrino Álvarez, 

quien destacó por su interpretación de boleros, los cuales causaron gran sensación en 
el público sudamericano, pues les daba un tono “tropical”. Foto tomada del libro   
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ENTREVISTA
RICARDO GALLARDO, 
FUNDADOR DE TAMBUCO

ÁNGEL VARGAS 

Mantener un proyecto artístico 
como el de Tambuco Ensamble de 
Percusiones de México durante 30 
años –hito que logró este 2023– 
“parece un sueño y es muy difícil” 
en un país como el nuestro, “donde 
el trabajo colectivo cuesta mucho”, 
afirma Ricardo Gallardo, su funda-
dor y director.

El secreto, explica el intérprete 
en entrevista con La Jornada, ha 
sido que los integrantes de ese cuar-
teto –Alfredo Bringas, Raúl Tudón, 
Miguel González y el propio Gallar-
do– tienen presente de manera per-
manente que “la esencia del músico 
es el juego”.

También ha sido esencial, agrega, 
que encaran todos sus “conciertos y 
compromisos con total amor, profe-
sionalismo y cuidado”, sin importar 
si se trata del lugar más modesto o 
alguna de las salas de mayor renom-
bre en el mundo.

Tambuco comenzó las celebra-

ciones por su 30 aniversario en 
octubre, en el Festival Internacio-
nal Cervantino, y las prosiguió en 
noviembre con conciertos en el 
Palacio de Bellas Artes, el Festival 
de Música de Morelia y en la Sala 
Nezahualcóyotl del Centro Cultu-
ral Universitario. En este último 
recinto aprovecharon para festejar 
el cumpleaños 80 del compositor 
mexicano Julio Estrada (celebrados 
el 10 de abril), con la interpretación 
de su singular obra Eolo’oolin.

–¿Imaginó que Tambuco llegaría 
a tres décadas y lograría todo lo que 
ha hecho? 

–No nos dio tiempo de imagi-
nárnoslo, estamos de un proyecto 
a otro; de pronto me siento como 
en el año uno del grupo, ésa es una 
buena señal. Tenemos el mismo ím-
petu, entusiasmo y la cabeza llena 
de ideas que cuando comenzamos. 
Pero volteamos atrás y ya son 30 
años, es como ir caminando y de 
pronto darse cuenta de que ya se re-
corrió todo el Eje Central: de estar 
en Vallejo llegar a la Alberca Olím-
pica, para decirlo con una metáfora 
chilanga. Eso es lo que sentimos, y 
siguen los proyectos, uno tras otro.

–¿Qué ha sido lo más significativo 
de ese trayecto?

–Para los integrantes del ensam-
ble ha sido muy especial considerar 
que hasta el concierto más modesto 
lo hacemos con todo el amor, el pro-
fesionalismo y cuidado, como si se 
tratará del más comprometido en 
términos de lugares y fama, como 
si fuera con la Filarmónica de Los 
Ángeles o en el Konzerthaus de Ber-
lín o de Viena, que nos han tocado 
ese tipo de escenarios que imponen 
muchísimo.

–¿Y lo más complejo?
–A veces los grupos se desinte-

gran por razones musicales y no sé 
si culturales. El trabajo colectivo 
nos cuesta mucho en México; los 
deportes en los que destacamos son 
individuales y de una chinga espan-
tosa, de castigo: el box, la marcha… 
que demuestran esta abnegación 
y un poco el “síndrome de Pepe El 
Toro”: entre más abnegado y más 
sufras, más vas a alcanzar el triunfo.

“Creo que lo más complejo para 
nosotros es que somos un ensamble 
de percusiones; en nuestras presen-
taciones llenamos el escenario de 
instrumentos. Un cuarteto de cuer-
das necesita cuatro sillas, cuatro 
atriles, y se pone a tocar, pero para 
que nosotros lo hagamos es casi 
milagroso, por las necesidades de 
espacio, instrumentales, de logísti-
ca y de transporte.

“Cada vez que Tambuco toca es 
como si se moviera una compañía 
de teatro con la escenografía. Eso es 
complejo y siempre lo será, pero así 

debe ser, no nos queremos ahorrar 
un atajo hacia ningún lado. Llega-
mos a utilizar hasta 200 instrumen-
tos en una sola presentación, algu-
nos chiquitos y otros grandotes.”

–¿Ha sido difícil para ustedes abrir 
brecha en México para los ensam-
bles e instrumentos de percusión?

–No lo ha sido, en realidad, por la 
diversión que para nosotros signifi-
ca; entonces, aunque es complejo y 
sacrificado, como creemos en lo que 
hacemos y nos divierte tanto, le en-
tramos sin miramientos. Es como el 
aficionado a los videojuegos: lo hace 
esencialmente por gusto y entreteni-
miento, pero después eso asciende a 
niveles de complejidad brutales. Es 
un juego divertido y también com-
plejísimo, pero esa es la idea.

“No debemos olvidar que la esen-
cia del músico es el juego, como nos 
los recuerda la voz en inglés usada 
para referirse a tocar: to play. Aun-
que no porque sea juego tiene que 
ser ligero ni falto de exigencia. Es 
más, creo que cada vez es mayor 

nuestra exigencia para conservar 
el nivel de Tambuco.”

–¿Considera que las percusiones 
son bien valoradas hoy en México?

–Sin duda. Una prueba fue la ex-
traordinaria y numerosa respuesta 
a la convocatoria que hicimos hace 
unas semanas para el desfile de 
percusiones en la Alameda Central, 
después de nuestro concierto de 
aniversario en el Palacio de Bellas 
Artes. Fueron como mil percusio-
nistas, más la infinidad de gente que 
se fue juntando. 

El Ensamble de Percusiones 
de México cumplió 30 años

El cuarteto comenzó las celebraciones por sus tres 
décadas en octubre, durante el Festival Internacional 
Cervantino, y las prosiguió en noviembre con 
conciertos en el Palacio de Bellas Artes, el Festival 
de Música de Morelia y en la Sala Nezahualcóyotl

▲ Alfredo Bringas, Raúl Tudón, 
Ricardo Gallardo y Miguel 
González, integrantes de 
Tambuco, en el Templo de la 
Valenciana, Guanajuato, en 2006. 
Gallardo, director y fundador 
de la agrupación, asegura 
que tienen el mismo ímpetu, 
entusiasmo y la cabeza llena de 
ideas que cuando comenzaron. 
Foto María Luisa Severiano

No debemos 
olvidar que 
la esencia 
del músico 
es el juego

“Hasta el 
concierto más 
modesto lo 
hacemos con 
todo el amor”

▲ Aspectos del desfile de percusiones realizado el 
11 de noviembre pasado en la Alameda del Centro 

Histórico de la Ciudad de México, junto al Palacio de 
Bellas. Foto Pablo Ramos
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Este año será recordado en el 
ámbito de la música mexicana de 
concierto como el del rencuentro 
pleno entre los músicos y su públi-
co, con presentaciones cotidianas 
por doquier.

Los foros, salas y la plaza pública 
donde suena y resuenan las melo-
días en el país recuperaron prácti-
camente su dinámica habitual, con 
el fantasma de la pandemia de co-
vid-19 ya alejado. La música volvió a 
vivirse y gozarse como otrora. 

Fue un año con mucha actividad 
y vigor que culminó con un aconte-
cimiento histórico: el estreno, hace 
unas semanas, en el Metropolitan 
Opera House de Nueva York, de 
Florencia en el Amazonas, con mú-
sica del compositor Daniel Catán 
(1949-2011) y libreto de Marcela 
Fuentes-Berain.

Histórico porque no sólo es la 
primera ópera mexicana que se 
programa en uno de los centros mu-

sicales más importantes del mun-
do, sino también porque significó el 
regreso a ese recinto, casi un siglo 
después, del idioma español. 

Inspirado en el realismo mágico 
de Gabriel García Márquez (1927-
2014), ese mismo título formó parte 
de la temporada 2023 de la Compa-
ñía Nacional de Ópera (CNO), con 
cuatro funciones en el Palacio de 
Bellas Artes en octubre, ahora sí 
con una producción en forma, lue-
go de que había sido presentada allí 
una sola ocasión, en versión de con-
cierto en 1999, tres años después 
de su estreno mundial, en Houston, 
Texas.

Esta primera presentación en 
México fue tan trascendente como 
la que se hizo de la ópera La caída 
de la casa Usher, del estadunidense 
Philip Glass, la cual inauguró el 30 
de septiembre el Festival Cultura 
UNAM 2023. 

De regreso a la ópera de Daniel 
Catán, fue el único estreno realiza-
do en estos 12 meses por la CNO, 
que cumplió su 75 aniversario en 

medio de un decremento presu-
puestal y el cambio de su director 
artístico.

Su partida para este año, según 
información oficial, fue de 24 mi-
llones de pesos, lo que significó una 
reducción de más de 12 millones en 
comparación con la de 2019, antes 
de la pandemia, cuando recibió 
41.5 millones. En tanto, quien 
había sido su titular desde 2018, 
Alonso Escalante, presentó en no-
viembre su renuncia y dejó su lugar 
a la soprano María Katzarava, que 
en febrero había sido nombrada 
directora del Estudio de Ópera de 
Bellas Artes.

El representativo operístico na-
cional celebró su 75 aniversario 
con una gala de Elīna Garanča, en 
marzo, debut en el Palacio de Bellas 
Artes de la mezzosoprano letona, 
considerada una de las máximas 
figuras del ámbito operístico in-
ternacional, y en cuyo contexto la 
cantante de 46 años anunció a la 
prensa mexicana que ya piensa en 
el retiro.

El tenor mexicano Ramón Var-
gas fue parte de esos festejos y en 
septiembre ofreció una gala en ese 
mismo escenario, que sirvió tam-
bién para celebrar 40 años de su 
debut profesional. 

De los cambios efectuados este 
año en las instituciones musicales, 

destacan la llegada en junio de Enri-
que Arturo Diemecke a la dirección 
de la Orquesta Sinfónica de Michoa-
cán y de Luis Manuel Sánchez a la 
de la Orquesta de Cámara de Bellas 
Artes en febrero.

Asimismo, el director francés 
Sylvain Gasançon comenzó en 
enero su gestión en la Orquesta 
Filarmónica de la UNAM, prevista 
hasta 2025, con la visión de llevar la 
música clásica al público más joven.

En 2023, las orquestas Filar-
mónica de la Ciudad de México 
(OFCM) y Sinfónica de Minería 
(OSM) celebraron sus 45 años. La 
primera recibió el compromiso del 
gobierno de la capital de darle un 
nuevo impulso.

Entre otros aspectos, se ratificó 
al estadunidense Scott Yoo como su 
director principal y artístico hasta 
2024, tras siete años de trabajo, 
además de reactivarse su Consejo 
Artístico para apoyar a la comisión 
artística de la agrupación. 

Asimismo, después de 20 años, 
la OFCM volvió a grabar un disco 
a principios de diciembre, el cual 
saldrá el año entrante y que con-
tiene el Concierto 2 para piano y la 
Sinfonía 11 de Dmitri Shostakovich.

La OSM, en tanto, bajo la batuta 
de Carlos Miguel Prieto, celebró 
con tres conciertos conmemorati-
vos en junio y su temporada de ve-

rano rindió tributo a ese casi medio 
siglo de existencia. 

En octubre hizo una gira inter-
nacional por diversas ciudades de 
Estados Unidos, que se sumó a su 
participación en el concierto con 
música de las películas de Disney 
que el famoso pianista de origen 
chino Lang Lang ofreció a inicios 
de ese mes en el Auditorio Nacional.

Además del intérprete asiático y  
Elīna Garanča, otras de las figuras 
musicales que actuaron este año en 
escenarios nacionales fueron: en 
marzo, el pianista francés Pierre-
Laurent Aimard, aclamado como 
figura clave del mundo de la música 
contemporánea; en agosto, el jazzis-
ta estadunidense Bill Frisell, uno de 
los más virtuosos compositores y 
guitarristas de su generación y, en 
noviembre, la soprano alemana Sa-
rah Maria Sun, todos invitados por 
la Dirección de Música de la UNAM. 
A ellos se sumaron, de la mano de la 
edición 51 del Festival Internacional 
Cervantino, la cantante portugue-
sa Teresa Salgueiro y La Venice 
Baroque Orchestra, entre otros, 
en octubre.

Este 2023 fallecieron dos emi-
nentes compositores mexicanos: el 
23 de mayo, Javier Álvarez Fuentes 
(1956-2023), a los 67 años, y el 18 de 
enero, Víctor Rasgado (1959-2023), 
a los 63.

En 2023 intérpretes y melómanos 
se rencontraron de manera plena 
con presentaciones cotidianas

Música mexicana suena y resuena  
en foros, salas y la plaza pública

▲ Escena de la obra Florencia 
en el Amazonas, ópera creada 
por el mexicano Daniel Catán 
representada en el Met de Nueva 
York el pasado 16 de noviembre. 
Foto Ken Howard, cortesía del 
Met de Nueva York
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Un robot director de orquesta y 
los estudios a un cráneo para de-
terminar si es el de Beethoven, 
además de descubrir los males que 
lo aquejaban, figuran entre lo más 
sobresaliente de 2023 en la música 
de concierto en el mundo.

También destaca la renuncia de 
Daniel Barenboim a la dirección 
musical de la Ópera Estatal de Ber-
lín por motivos de salud, en enero, 
luego de más de tres décadas al 
frente de esa prestigiosa orquesta.

Con 80 años en ese momento 
–el 15 de noviembre cumplió 81–, 
el director de orquesta y pianista 
argentino-israelí, uno de los más 
virtuosos del siglo XX, anunció que 
padecía una grave enfermedad neu-
rológica, que lo obligó a tener una 
larga pausa en 2022 y renunciar a 
varios compromisos.

Barenboim ocupó el cargo desde 
1992 y en el otoño de 2000 fue ele-
gido director titular vitalicio por la 
Orquesta Estatal de Berlín (Staats-
kapelle). Tras ser declarado en abril 
ciudadano de honor en esa ciudad, 
en septiembre recibió un homenaje 
por la Cámara de Diputados local.

Una situación similar fue la vivi-
da por su coterránea, homóloga y 
amiga pianista Martha Argerich, 
de 82 años, quien, por razones de 
salud, canceló en agosto una serie 
de conciertos en Alemania y Suiza.

En contraste, este año trajo una 
buena nueva para la música latinoa-
mericana: el nombramiento del ve-
nezolano Gustavo Dudamel como 
director de la Filarmónica de Nueva 
York a partir de 2026.

Titular desde 2009 de la también 
reconocida agrupación estaduni-
dense Filarmónica de Los Ángeles, 
Dudamel es el primer latino que lle-
ga a la dirección de la emblemática 
institución neoyorquina, siguiendo 
los pasos de legendarios maestros 
como Gustav Mahler, Arturo Tos-
canini o Leonard Berstein.

El aclamado artista venezolano 
fue asimismo motivo de noticia en 
mayo, al dimitir a su cargo como 
responsable musical de la Ópera 
de París alegando razones perso-
nales, luego de cumplir dos de los 
seis años de su contrato.

A finales de junio, el futuro alcan-
zó a la música de concierto: un ro-
bot de fabricación sudcoreana hizo 
su debut como director de orquesta 
en Seúl y encandiló a la audiencia 

con una actuación impecable, se-
gún crónicas periodísticas.

EveR 6, el nombre de ese androi-
de de 1.8 metros de altura, dirigió 
durante cerca de media hora a más 
de 60 músicos de la Orquesta Na-
cional de Corea del Sur, causando 
la admiración de los más de 950 
asistentes al concierto, celebrado 
en el Teatro Nacional de Corea.

La travesía de los huesos 
del cráneo de Beethoven

Otro hecho curioso ocurrió en la 
ciudad de Viena en julio, cuando 
se recibieron unos supuestos frag-
mentos del cráneo del compositor 
Ludwig van Beethoven, fallecido en 
Austria en el siglo XIX, con los cua-
les expertos esperan averiguar las 
causas de su sordera y de su muerte.

Las reliquias fueron donadas a la 
Universidad de Medicina de esa capi-
tal por el empresario estadunidense 
Paul Kaufmann, quien aseguró que 
las heredó en 1990 y que se encon-
traban en una caja fuerte de un ban-
co francés, dentro de un contenedor 
con la inscripción “Beethoven”.

Los 10 trozos de hueso habían 
pertenecido a su ancestro Franz 
Romeo Seligmann, médico vienés 
que participó en 1863 en la exhu-
mación del esqueleto del compo-
sitor con fines científicos. Luego 
pasaron de generación en genera-
ción, cambiando de país porque la 
familia huyó del nazismo, según 
notas periodísticas.

Tras unos análisis para confirmar 
su autenticidad, cuyos resultados se 
tendrán en 2024, se harán investi-
gaciones para intentar saber más 
sobre la causa de las numerosas 
patologías que sufría.

Además, 2023 fue el año del cen-
tenario del natalicio de la diva ope-
rística Maria Callas, cumplido el 2 
de diciembre. Y a finales de noviem-
bre el Teatro Aachen de Alemania 
quitó de su vestíbulo un busto de 
Herbert von Karajan (1908-1989), 
uno de los directores de orquesta 
más importantes del siglo XX , lue-
go de nuevas informaciones sobre 
su papel en tiempos del nazismo.

El obituario musical internacio-
nal estuvo marcado por los decesos 
de la compositora finlandesa Kaija 
Saariaho (1957-2023), considera-
da una de las más extraordinarias 
creadoras contemporáneas, el 2 
de junio, a los 70 años, y la soprano 
italiana Renata Scotto (1934-2023), 
el 16 de agosto, a los 89 años. 

Entre los humanos, Gustavo 
Dudamel fue nombrado director 
de la Filarmónica de Nueva York 

2023, año del 
debut de un 
robot director 
de orquesta

▲ El robot EveR 6 dirigió durante 30 minutos a los 
60 integrantes de la Orquesta Nacional de Corea del 
Sur.  El desempeño del autómata asombró a los casi 

mil asistentes a dicha función, realizada en el 
Teatro Nacional de Corea. Capturas de un video 
difundido por Afp

▲ A partir de la temporada 2026, el venezolano 
Gustavo Dudamel se convertirá en el primer 
latinoamericano en dirigir a la emblemática 

Filarmónica de Nueva York, siguiendo los pasos de 
legendarios maestros como Gustav Mahler, Arturo 
Toscanini o Leonard Berstein. Foto Afp
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Cierra la Torre Eiff el por una huelga 
AP
PARÍS 

La Torre Eiffel cerró sus puertas 
ayer a los visitantes debido a una 
huelga sobre negociaciones con-
tractuales, el día en que el mo-
numento parisino conmemora 
el centenario de la muerte de su 
creador, Gustave Eiffel.

El monumento, uno de los más 
visitados del mundo, suele estar 
abierto los 365 días del año –aun-
que ocasionalmente sufre paros 
laborales– y se espera que des-
empeñe un papel central en los 
Juegos Olímpicos de París 2024.

Algunos turistas expresaron 
su consternación al ver un gran 
cartel bajo su fachada de hierro 
que anunciaba el cierre en varios 
idiomas y pedía disculpas por las 
molestias. Otros tomaron fotos 
de todos modos o cambiaron sus 
planes en París.

Los turistas aún pueden acceder 
a la explanada acristalada situada 
bajo la torre, pero el acceso al mo-
numento de 300 metros de altura 

está cerrado hasta nuevo aviso, se-
gún un portavoz de la Torre Eiffel. 
Stephane Dieu, del sindicato CGT, 
dijo que se tenía previsto que rea-
briera hoy.

La huelga se declaró antes de las 
negociaciones contractuales pro-
gramadas para el próximo mes con 
la ciudad de París, propietaria del 
monumento de 134 años de anti-
güedad, dijo un portavoz de la com-
pañía que gestiona la torre, SETE.

Los sindicatos afirman que los 
400 trabajadores de la torre están 
preocupados por las perspectivas 
a largo plazo del monumento.

“Tuvimos covid. Perdimos un 
año de ingresos. Tenemos deudas 
enormes”, declaró Dieu a The Asso-
ciated Press. “La torre tiene más de 
130 años y está empezando a can-
sarse. Hay que hacer muchas obras 
de renovación en los próximos años 
y décadas. La empresa gestora ne-
cesita medios para afrontarlo”.

Dijo que la huelga era una 
“acción simbólica, en un día sim-
bólico, para conmemorar el ani-
versario de la muerte de Eiffel y 
conservar su obra”.

De pie bajo la torre, el turista 
holandés Istvan Harman se mos-
tró pragmático sobre el cierre, 
diciendo simplemente: “Hay que 
ir a otro sitio”.

Pero fue un duro golpe para la 
familia Fontaine. “Es la primera 
vez que venimos a París con los ni-
ños y era la primera actividad del 
programa. Así que nos decepcio-
nó mucho ver que la Torre Eiffel 
estaba cerrada hoy”, comentó la 
madre, Emma Fontaine.

La atracción recibe normalmen-
te unos 20 mil visitantes al día en es-
ta época del año, señaló el portavoz.

Un espectáculo musical especial 
con motivo de la muerte de Gus-
tave Eiffel –el 27 de diciembre de 
1923– todavía estaba programado 
para ser transmitido anoche en las 
redes sociales y la televisión fran-
cesa, pues había sido pregrabado, 
dijo el portavoz.

Polarización, palabra del 
año para la FundéuRAE 
EUROPA PRESS
MADRID

La Fundación del Español Urgen-
te (FundéuRAE) escogió el térmi-
no “polarización” como su palabra 
del año 2023, debido a su “gran 
presencia en medios de comunica-
ción y a la evolución de significado 
que ha experimentado”.

“Polarización” se impuso a va-
rias relacionadas con la actualidad, 
la tecnología, el medioambiente 
o las catástrofes naturales. Los 
otros finalistas fueron “amnistía”, 
“ecosilencio”, “euríbor”, “FANI”, 
“fediverso”, “fentanilo”, “guerra”, 
“humanitario”, “macroincendio”, 
“seísmo” y “ultrafalso”.

La entidad destaca que el uso 
de “polarización” se ha extendido 

para aludir a situaciones en las 
que hay dos opiniones o activida-
des muy definidas y distanciadas 
(en referencia a los polos), en oca-
siones con las ideas implícitas de 
crispación y confrontación.

Según el Diccionario de la Len-
gua Española, polarizar es, entre 
otras cosas, orientar en dos di-
recciones contrapuestas, y en el 
diccionario esencial se ofrece el 
siguiente ejemplo: “La guerra po-
larizó la sociedad”.

Además de su interés lingüísti-
co, el otro motivo para la elección 
de este término fue su elevada pre-
sencia en los medios de comuni-
cación durante los últimos meses. 
Aplicada a la política y al ámbito 
ideológico, al mundo deportivo, al 
debate en las plataformas digitales 
y, en general, a cualquier escenario 

en el que sea habitual el desacuer-
do, la palabra polarización se ha 
extendido a lo largo de 2023.

El término “polarización” apare-
ce recogido en el diccionario aca-
démico desde la edición de 1884 
con la misma definición que tiene 
actualmente: “acción y efecto de 
polarizar o polarizarse”. No obs-
tante, hace más de un siglo, pola-
rización incluía la marca física, que 
indicaba que era un término res-
tringido al lenguaje de esta ciencia, 
en relación con los polos.

Las anteriores ganadoras fue-
ron “escrache” (2013), “selfi” 
(2014), “refugiado” (2015), “po-
pulismo” (2016), “aporofobia” 
(2017), “microplástico” (2018), 
“emojis” (2019), “confinamiento” 
(2020), “vacuna” (2021) e “inteli-
gencia artificial” (2022).

Raquel Castro 
hermana 
generaciones 
con la música
La colección de cuentos Playlist, de 
la escritora Raquel Castro (Ciudad 
de México, 1976), editados por Sb, 
es un puente para que los jóvenes 
sepan que todos tenemos al menos 
una canción que marca nuestra vi-
da y que nos representa en varias 
etapas de la vida.

En entrevista con La Jornada, 
la escritora afirmó que el libro 
nació por su intención de retratar 
los escenarios de la cultura gótica 
mexicana: “Me peleaba con otros 
relatos que quería publicar, de ahí 
curiosamente nació mi primera no-
vela Ojos llenos de sombra, pero me 
quedé con muchas anécdotas que 
no pude utilizar.

“Intenté hacer esta serie de spin-
offs (relatos derivados) de esa histo-
ria, los cuales tomaron su propio ca-
mino y personalidad. Quise meterle 
mucha música y darle más peso, que 
no quedara sólo como trasfondo. 
Hay canciones que se vuelven parte 
importante de nuestra vida y, a pe-
sar de lo que diga la letra, nosotros 
lo enlazamos con lo que vivíamos en 
esa época”, expresó Castro.

Los relatos comparten el título 
de canciones como Lust for Life, 
de Iggy Pop; The Man who Sold the 
World, de David Bowie, que compa-
ra con la versión que hizo la banda 
Nirvana, y Miniskirt, de Juan Gar-
cía Esquivel.

Con las letras, Raquel Castro co-
necta varios universos en los cua-
les los personajes se enfrentan a 
su propia inmadurez, las carencias 
económicas, las decepciones amo-
rosas, el consumo de las drogas, el 
nihilismo y la falta de esperanza que 
suelen ser parte de la juventud.

“Están basadas en situaciones 
que nos pasaron a los de mi gene-
ración, uno podría pensar que son 
historias cínicas, con finales des-

esperanzados; sin embargo, soy 
muy optimista. En la época actual 
creemos que, con la hiperconexión, 
los amigos están a un mensaje o 
WhatsApp de distancia, pero la ver-
dad es que fácilmente todo puede 
desaparecer”, aseguró.

La autora aseveró que también es 
un ejercicio para comprender a las 
nuevas generaciones, pues más allá 
de criticar la cultura musical de una 
época, las letras toman forma por la 
realidad y los problemas a los cuales 
se enfrenta la juventud.

“Creo que la música nos permite 
entender a otros y generar puentes 
de empatía. Tenemos que aprender 
que las personas pueden percatar-
se de otros detalles e historias. No 
obstante, los músicos, con su arte, 
pueden trascender las barreras y 
volverse un lenguaje universal. Des-
tilan lo que trabajan y lo vierten di-
rectamente en el alma.

En las páginas de Playlist, los 
adultos pueden recordar su adoles-
cencia, las restricciones, las conver-
saciones mediante correos electróni-
cos, viajes y tragedias, pero también 
las aventuras, las buenas fiestas y las 
amistades que dieron forma a nues-
tras vidas. En tanto, los más jóvenes 
pueden sentirse identificados: “En-
tender que todos fuimos inexpertos 
alguna vez, que nunca dejamos de 
aprender, y encontrar en los relatos 
una posible lista de canciones que les 
pueda ayudar a aceptar sus equivo-
caciones y seguir creciendo”.

Omar González Morales

▲ La narradora mexicana 
Raquel Castro plasmó en su 
libro Playlist las historias de su 
juventud y las canciones que 
marcaron su vida. Foto cortesía 
Dushka Barranco

▲ La protesta se dio en el marco 
del centenario de la muerte de 
Gustave Eiffel, creador de la 
estructura de hierro. Foto Afp



Colmena, primera misión espacial de 
México, será lanzada a la Luna en enero

ISRAEL CAMPOS MONDRAGÓN

La tecnología nacional arribará a 
la Luna; se trata de cinco microrro-
bots, que integran la primera mi-
sión mexicana Colmena, que despe-
gará en enero de Cabo Cañaveral en 
Florida, Estados Unidos, informó la 
Agencia Espacial Mexicana (AEM).

Estos “robotitos” pesan menos 
de 60 gramos y miden 12 centí-
metros de diámetro cada uno. 
Apoyados con un módulo de tele-
comunicaciones, se desplegarán en 
la superficie lunar y se conectarán 
electrónicamente, reconociéndose 
entre sí, para luego ensamblar un 
panel que genere energía.

Fabricados por un equipo de ca-
si 250 estudiantes del Laboratorio 
de Instrumentación Espacial del 
Instituto de Ciencias Nucleares 
(LINX-ICN), la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México (UNAM). 
El trabajo, liderado por el investi-
gador argentino Gustavo Medina 
Tanco, director de LINX, contó con 
el apoyo de la AEM, el Consejo Na-
cional de Humanidades, Ciencia y 
Tecnología (Conahcyt) y el gobierno 
de Hidalgo.

El lanzamiento de Colmena está 
previsto para el 8 de enero a bordo 
del cohete ULA Vulcan-Centaur, 
aunque está sujeto a que las condi-
ciones atmosféricas y otros factores 
técnicos sean favorables.

Luego de superar muchas prue-
bas técnicas y retos, que incluyeron 
rediseñar casi todo el proyecto por 
un cambio en el cohete, México es-
tá listo para participar en la misión 
de la Administración Nacional de 
Aeronáutica y el Espacio (NASA), 
denominada Peregrine 1.

En la página de LINX-ICN se in-
forma que Colmena será pionera 
en probar el concepto del uso de 
microrrobots autónomos en tareas 
de exploración y minería espacial.

Las pequeñas máquinas que la 
integran tienen la tarea de recabar 
datos de la superficie del satélite de 
la Tierra, un complicado ambiente 
expuesto al medio interplanetario. 
Su tamaño pequeño les permitirá 
colocarse a escasos centímetros 
de lo que se conoce como regolito 
lunar, polvo formado por granos 

sumamente finos, irregulares y 
abrasivos.

El “enjambre” formado por los 
microrrobots demostrará su capa-
cidad para sobrevivir, moverse y co-
municarse en medio de una capa de 
regolito muy fina que levita a unos 
20 centímetros de la superficie. Las 
características “agresivas” de éste 
han sido un obstáculo para el desa-
rrollo de la tecnología.

El estudio de ese polvo permitirá 
descubrir la factibilidad de cons-
truir estructuras sobre diferentes 
superficies planetarias utilizando 
grupos de robots autoorganizados.

En su viaje, los robotitos cruza-
rán por los anillos de Van Allen, zo-
na de manetosfera terrestre llena 
de partículas cargadas de alta ener-
gía provenientes del viento solar, lo 
que significa un punto crucial para 

la electrónica debido a la exposición 
a esa radiación.

Una vez juntos, los robots comen-
zarán a transmitir señales sobre el 
polvo en el que se encuentran. Su 
labor durará un día lunar (casi 15 
días terrestres). Con la llegada de 
la noche en el satélite, se apagarán 
los motores.

Salvador Landeros Ayala, direc-
tor general de la AEM, en un co-
municado detalló: “este proyecto 
hará historia; es el primero de su 
tipo en Latinoamérica, lo que pone 
muy en alto el nombre de nuestro 
país, refrendando una vez más que 
la ingeniería mexicana se encuentra 
al nivel de las mejores del mundo. 
En la actualidad no se construyó 
algo tan pequeño para la explora-
ción lunar.

“Cabe recordar –agregó Lan-

deros– que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador recibió 
una invitación de Kamala Harris, 
vicepresidenta de Estados Unidos, 
con la cual, a través de los esfuerzos 
de la Cancillería, México se sumó 
al proyecto Artemisa de la NASA.

“Esta adhesión permitirá desa-
rrollar tecnología mexicana en el 
proyecto internacional para la ex-
ploración científica de la Luna y 
Marte, abriendo perspectivas que 
mucho emocionan a la juventud y 
nos llenan de orgullo como mexi-
canos”, concluyó.

Los cinco 
microrrobots 
que la integran 
serán pioneros 
en tareas de 
exploración y 
minería espacial
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REUTERS 
HOUSTON

De 188 centímetros de altura y 136 
kilos de peso, el robot humanoide 
Valkyrie de la NASA es una figura 
imponente.

El robot toma el nombre de una 
figura femenina de la mitología 
nórdica y realiza pruebas en el 
Centro Espacial Johnson de Hous-
ton. Está diseñada para operar en 
“entornos degradados o dañados”, 
como zonas afectadas por desastres 
naturales, según la agencia espacial 
estadunidense.

Un humanoide se parece a una 
persona; por lo regular, con torso, 

cabeza, dos brazos y dos piernas. 
Los ingenieros creen que, con el 
software adecuado, los robots de 
este tipo podrán llegar a funcionar 
de forma similar a los humanos y 
utilizar las mismas herramientas y 
equipos.

Shaun Azimi, jefe del Equipo 
de Robótica Diestra de la NASA, 
afirma que podrían realizar en el 
espacio tareas arriesgadas como 
limpiar paneles solares o inspec-
cionar equipamientos averiados 
fuera de la nave, de modo que los 
astronautas puedan dar prioridad a 
la exploración y el descubrimiento.

“No pretendemos sustituir a las 
tripulaciones humanas, sino quitar-
les el trabajo aburrido, sucio y pe-

ligroso para que puedan centrarse 
en actividades de más alto nivel”, 
añadió Azimi.

La NASA colabora con empresas 
de robótica como Apptronik, con 
sede en Austin, Texas, para apren-
der cómo los robots humanoides 
desarrollados para fines terrestres 
podrían beneficiar a las futuras 
máquinas de su tipo destinadas al 
espacio.

Apptronik está desarrollando 
a Apollo, humanoide cuyas tareas 
terrestres incluirán el trabajo en 
almacenes y plantas de fabrica-
ción moviendo paquetes. El robot 
posee claras ventajas sobre sus ho-
mólogos humanos, en particular la 
resistencia.

Valkyrie es un humanoide diseñado 
para operar en desastres naturales

 Esta máquina podría realizar tareas arriesgadas en el espacio, 
como inspeccionar equipamientos fuera de una nave. Foto NASA

Imágenes de los robots en el 
ambiente del satélite en el que 
harán sus labores, y del cohete 
en el que serán trasladados. 
Ilustración cortesía de la AEM
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MERRY MACMASTERS 

La inolvidable cantante de boleros 
y algo más Antonia del Carmen 
Peregrino Álvarez (1912-1982) ha 
regresado a Colombia en forma 
del libro Toña La Negra. La sen-
sación jarocha, de Armando Pous 
Escalante. La presentación de esta 
biografía, editada por el gobierno 
de Veracruz, a través del área de 
Radiotelevisión, forma parte de la 
participación mexicana en la Feria 
de Cali que se desarrolla hasta el 
30 de este mes.

Pous Escalante es investigador 
de música popular y coleccionista 
de soportes sonoros. Cuando abrió 
sus puertas la Fonoteca Nacional, 
en 2008, dejó en resguardo su 
colección de casi 50 mil piezas, 
entre discos de pasta, de 45 revo-
luciones, elepés, cintas y casetes. 
Se trata del acervo más grande y 
completo de la música mexicana.

Según el especialista, Toña tuvo 
gran impacto en Sudamérica por el 
género que cultivó. Además, “sus 
boleros tienen un toque tropical. 
No es el bolero seco, como lo canta 
Pedro Vargas, por ejemplo. Tam-
bién influyó su forma de hablar, de 
origen costeño”.

Todavía más a su favor, cantó 
en varias películas que se vieron 
en Sudamérica, entre ellas, María 
Eugenia (1942), Konga Roja (1943),
La mulata de Córdoba (1945), Hu-
mo en tus ojos (1946), Revancha 
(1948), Callejera, Mujeres en mi 
vida y Amor de la calle (todas de 
1949), En carne viva y Una gallega 
baila mambo (ambas de 1951). Re-
vancha es el primer filme en que 
trabajan juntos Toña, el cantan-
te Pedro Vargas y el compositor 
Agustín Lara, quien, se dice, le 
puso su nombre artístico. 

Autor de un libro sobre Tlaco-
talpan, Pous Escalante se animó a 
escribir uno sobre la cantante ante 
la falta de biografías de “una serie 
de personajes relacionados con la 
música”, así como de los grandes 
compositores mexicanos. Su pri-
mer paso consistió en contactar a 
la familia de la intérprete. Al hacer-
lo se dio cuenta de que no existía 
un archivo dedicado a Toña, como 
en el caso de otros artistas. De allí 
que acudió a la hemeroteca para 
revisar las secciones de espectá-
culos, día tras día, de todos los pe-
riódicos para ver qué notas salían. 

Sólo grabó 300 canciones

En su medio siglo de carrera, To-
ña La Negra fue muy fotografiada; 
sin embargo, conseguir imágenes 
fue un reto. “La familia me facilitó 
unas 10 o 12; no tenían más. Luego, 
yo tenía unas cuantas guardadas; 
después los amigos me fueron pro-
porcionando otras”, anota. 

De acuerdo con Pous Escalante, 
la cantante grabó poco. “Debió ha-

ber grabado 300 canciones nada 
más”. Debutó en 1932, cuatro años 
después grabó dos canciones y en 
1938, otro par. Según la discografía 
incluida en el libro, sus grabacio-
nes tomaron mayor fuerza a partir 
de 1940. “Para mí era de la idea de 
‘la gente que me quiere escuchar 
tiene que pagar bien’. Por cada 
disco que grababa le pagaban uno 
o dos centavos y en aquella época 
no creo que hayan sido tirajes muy 
grandes. La Sonora Matancera, 
por ejemplo, grabó más de mil 
piezas en 50 años, mientras Car-
los Gardel, en 18 años, casi 900 
canciones”.

Antonia del Carmen nació el 2 
de noviembre en el rumberísimo 
barrio de La Huaca del puerto de 
Veracruz. Hay diferentes versio-
nes de cómo la conoció Agustín 
Lara. Una, narrada por ella a su 
nieto, Pedro Cházaro Álvarez, 
cuenta “que en una ocasión el 
compositor se encontraba en el 
Puerto de Veracruz, posiblemente 
en 1929, fecha en que está perfec-
tamente documentada su gira al 
puerto. Al ir a tomar un café en 

algún lugar, el maestro se apeó de 
un automóvil negro y se encontró 
con que había un pequeño grupo 
que entonaba canciones. Eran 
Manuel, Antonieta Peregrino y 
Margarita Lara.

“Él sólo los vio y siguió su cami-
no. Al día siguiente, en otro sitio, 
acaeció lo mismo y nuevamente 
Lara siguió de frente. En una ter-
cera ocasión los volvió a encontrar, 
lo que extrañó al maestro y se puso 
a escucharlos. Le gustó la interpre-
tación o sólo fue un impulso, nun-

ca lo sabremos, pero se dirigió al 
grupo y tras presentarse les dijo, 
palabras más, palabras menos: 
‘cantan muy bien. Mi nombre es 
Agustín Lara, veracruzano como 
ustedes. Soy compositor, si van a 
México, búsquenme’, y se retiró”.

El libro se divide en dos trabajos 
literarios: uno referente a la vida 
artística de la protagonista y otro 
sobre la escena del espectáculo 
que le tocó vivir. El material está 
organizado cronológicamente.

Toña La Negra. La sensación 
jarocha se presentará el viernes 
29, a las 16:30 horas, como parte 
de varias actividades académicas 
que incluyen la participación de los 
investigadores mexicanos Marcos 
Salazar y Arturo Yáñez, quienes 
hablarán sobre la música antilla-
na en México.

PRENSA LATINA
MADRID

El compositor y cantante español 
Joan Manuel Serrat, ícono mundial 
de la música popular, cumplió ayer 
80 años. 

Sus primeros gritos al nacer te-
nían música, bromeaban familia-
res cercanos, y aunque hilvanó una 
historia de amor al pentagrama, 
por voluntad propia está retirado 
de los escenarios desde diciembre 
de 2022, pero no sólo los reconoci-
mientos y galardones lo han tenido 
ocupado, también ha dado charlas 
en la Universidad de Harvard.

Nacido el 27 de diciembre de 
1943 en Barcelona, Serrat recibió 
recientemente la Medalla de Honor 
de la Sociedad General de Autores 
y Editores (SGAE), y para no dejar 
de ser genio y figura, respondió al 
gesto de la siguiente forma: “Me 
dan esto porque soy viejo; eso es 
así, pero estoy contento por haber 
llegado hasta aquí’.

Sin embargo, Antonio Onetti, 
presidente de esa sociedad, esta 
vez no quiso dejarle el espacio libre 
al humor sardónico del creador del 
disco Mediterráneo.

“La trascendencia de esta meda-
lla la otorga quien la recibe: durante 
mucho tiempo han sido un clásico 
tú y tus canciones, y son los clásicos 
los que definen a su tiempo’, resaltó 
Onetti.

Conocido por sus letras poéticas 
y su estilo musical único que fusiona 
la canción de autor con influencias 
de la música popular, Serrat llenó 
durante más de 50 años de carrera 
el universo de melodías como pocos 
en Hispanoamérica.

Algunas de sus melodías más 
famosas incluyen Mediterráneo, 
Aquellas pequeñas cosas, Lucía, 
Penélope, Cantares y Hoy puede ser 
un gran día, La mujer que yo quiero, 
Pueblo blanco y Tu nombre me sabe 
a yerba”, entre muchas.

Mediterráneo, uno de sus álbu-
mes más conocidos, parecía impo-
sible de superar y lo fue, en cierta 
medida. Pero supo reinventarse, 
interpretó más de 500 canciones, 
dejando un cofre inolvidable de su 
obra.

“Feliz de haber dedicado la vida 
a escribir y cantar canciones, en 
privado y en público cuando me 
apetece. Las canciones forman ya 
una memoria, y estoy feliz de haber 
podido dedicarme a eso”, comentó 
el cantautor catalán, visiblemente 
emocionado, al recibir el lauro de 
la SGAE.

Desde que marcó su retiro de los 
escenarios, cuando parecía que los 
aplausos no terminarían de vene-
rarlo, Serrat intentó desaparecer 
de la vida pública, pero ha sido im-
posible.

Pese a su fama, hay poco material 
hemerográfi co sobre Toña La Negra
Investigador presentará biografía acerca de la cantante en la Feria de Cali

Ya en el retiro, 
pero sin poder 
dejar la vida 
pública, Joan 
Manuel Serrat 
celebró 80 
años de vida

▲ La intérprete tuvo gran 
impacto en Sudamérica, 
comenta Armando Pous 
Escalante. Foto tomada del 
volumen que se dará a conocer 
en Colombia

Soy Agustín 
Lara, 
compositor; si 
van a México, 
búsquenme
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La quimera del oro

Media 20.1: José Soto

14:30 La UNAM responde
Con Rosa Brizuela
El análisis de los desafíos sociales, 
culturales, económicos y científicos 
desde la Universidad Nacional

16:30 FESTIVAL CULTURAUNAM
Ignacio "Nacho" Toscano
De Emilio Cantón
Documental sobre el promotor 
cultural, apasionado de la música y 
la danza

19:30 CIENCIA Y TECNOLOGÍA
Luz y sombra extrema
Los lugares más extremos de la 
Tierra, donde los hombres viven en 
total oscuridad o bajo un eterno día 
soleado durante muchos meses

21:00 MEDIA 20.1
¿Qué nos dejó el 2023 en 
las telecomunicaciones?
Con Gabriel Sosa Plata
Invitado: José Soto, periodista 
Autor de Economicon.mx

22:00 TIEMPO DE FILMOTECA UNAM: 
CHARLES CHAPLIN
La quimera del oro
(Estados Unidos, 1925)

IZZI • TOTAL PLAY  CANAL 20  | TELEVISIÓN ABIERTA  CANAL 20.1  |  DISH • SKY • MEGACABLE  CANAL 120

tv.unam.mx28 Jueves
de diciembre

DE LA REDACCIÓN

Durante 2023, el cine mexicano tu-
vo una presencia muy importante 
en festivales nacionales e interna-
cionales, con historias de ficción, 
documental y cintas para infancias 
que dan cuenta de la diversidad de 
voces en el país.

A través de sus películas, el pú-
blico local y del resto del mundo tu-
vieron la oportunidad de acercarse 
a las nuevas propuestas en las que 
se ve reflejado no sólo el talento de 
los cineastas mexicanos, sino tam-
bién la diversidad de miradas que 
conforman al país.

A lo largo del año, el cine nacional 
recibió 849 premios y menciones 
honoríficas: 749 en festivales na-
cionales y 99 en internacionales. El 
filme más celebrado durante el año 
fue Tótem, dirigido por Lila Avilés, 
con 22 reconocimientos nacionales 
e internacionales. 

Entre los más destacados se en-
cuentran el Ecumenical Jury Prize, 
del Festival Internacional de Cine 
de Berlín; a la Mejor Directora para 
Lila Avilés en el Festival Internacio-
nal de Cine de Pekín. A nivel nacio-
nal obtuvo los reconocimientos a 
Mejor Largometraje Mexicano de 
Ficción, Mejor Dirección de Largo-
metraje Mexicano y el Premio del 
Público, otorgados en el Festival 
Internacional de Cine de Morelia. 

La historia, reflexión sobre la pér-
dida de un ser querido a través de la 
mirada infantil, contó con el apoyo 
del Estímulo Fiscal a Proyectos de 
Inversión en la Producción y Distri-
bución Cinematográfica Nacional 
(Eficine) en producción y distri-
bución, y fue el filme elegido para 
representar al país en los premios 
Óscar y para buscar la nominación 
a Mejor Película Internacional. 

Los documentales mexicanos 
también fueron elogiados en el país 
y el extranjero. El Eco, de Tatiana 
Huezo, obtuvo siete premios, entre 
los que destacan Mejor Documen-
tal y Mejor Dirección en el Festival 
Internacional de Cine de Berlín, así 
como al Mejor Largometraje Docu-
mental y el Premio del Público a Lar-
gometraje Documental en el Festival 
Internacional de Cine de Morelia. 

La historia, que se desarrolla en 
una pequeña comunidad rural en el 
norte de Puebla, es una coproduc-
ción entre México y Alemania, con 
el apoyo del Programa Fomento al 
Cine Mexicano (Focine) y del Siste-
ma Creación (antes Fonca), a través 
de la vertiente Sistema Nacional de 
Creadores de Arte. 

Además, nuevas voces que en-
riquecen este quehacer en el país 
también han resaltado: Mamá
(2022), del tsotsil Xun Sero, y Va-
lentina o la serenidad (2023), de 
la mixteca Ángeles Cruz, han sido 
premiadas en Europa. 

Ambas producciones contaron 
con el Estímulo a la Creación Au-
diovisual en México y Centroamé-
rica para Comunidades Indígenas y 
Afrodescendientes (Ecamc). 

A su vez, el cine para las infancias 
obtuvo diferentes galardones en 
festivales, a través del cortometraje 
producido por el Imcine La piñata,
de Verónica Ramírez.

Entre los premios que recogió se 
encuentran Mejor Cortometraje 
Latinoamericano en la octava edi-
ción de Mi Primer Festival, celebra-
do en Perú, así como el primer lugar 
de la categoría de 7-10 años ficción 
del Festival comKids de Brasil. 

También destacan las distincio-
nes obtenidas por las cintas Adolfo,
de Sofía Auza (Oso de Cristal del 
Jurado Joven, del Festival Interna-
cional de Cine de Berlín), que contó 
con apoyo del Focine; Cuento de 
hadas, de Daniela Soria (Student 
Visionary Award, del Festival de Ci-
ne de Tribeca), y Lumbrensueño, de 
José Pablo Escamilla (Bisato d’Oro 
for the Cinema to Come, del Festival 
Internacional de Cine de Venecia). 

Asimismo, los dos Emmy que ob-
tuvo La Caída, dirigida por Lucía 
Puenzo, en las categorías de Mejor 
Película para Televisión y Mejor 
Actriz (para Karla Souza). 

Referente de custodia

En tanto, al hacer honor a sus casi 
64 años de historia, en el año que 
termina la Filmoteca de la Univer-
sidad Nacional Autónoma de Mé-
xico siguió con la labor de rescatar, 
preservar, restaurar y difundir la 
memoria cinematográfica. 

Tanto en su centro de documen-
tación –que alberga una biblioteca 
especializada, así como una foto-
teca, hemeroteca y una videoteca 
disponibles para consulta pública–, 
como en sus laboratorios fotoquí-
mico y digital, el taller de restaura-
ción, 15 bóvedas de películas y una 
de papel, en tres salas de proyección 
en el Centro Cultural Universitario 
y su emblemático Cinematógrafo 
del Chopo, se trabajó en diversos 

proyectos que se destacan en este 
resumen anual y que la convierte en 
referente confiable para la guarda y 
custodia de la memoria fílmica del 
mundo.

A su vez, la familia de Paul Leduc 
donó parte del acervo del cineasta 
para su resguardo y consulta públi-
ca. Por segunda ocasión en su histo-
ria, la UNAM recibió a los archivos 
de la Federación Internacional de 
Archivos Cinematográficos para 
celebrar el Congreso anual de ar-
chivos fílmicos y anunció el Premio 
FIAF 2023 para el mexicano Gui-
llermo del Toro.

La Medalla Filmoteca UNAM 
se otorgó a Jodie Foster, Luis Es-
trada y Maribel Verdú. El Festival 
Internacional de Cine de la máxima 
casa de estudios anunció que por 
primera vez se realizaría del 1º al 11 
de junio pasados. 

El banco de imagen apoyó diver-
sos proyectos nacionales e interna-
cionales y se rindieron homenajes 
a Ignacio López Tarso y a El rey del 
barrio; además, se estrenó la serie 
de cápsulas El cine del tiempo bajo 
la conducción de la periodista espe-
cializada Gabriela Camacho.

La Filmoteca UNAM y la AMACC 
presentaron Bitácoras de restaura-
ción de la Filmoteca vol. 1: La barra-
ca de Roberto Gavaldón; también 
sus novedades editoriales: Tercia de 
reyes: Spota, Gavaldón y Revueltas, 
de Carlos Martínez Assad, y Una 
era de cambio constante: Radiogra-
fía del cine mexicano 2021-2022, de 
Arturo Aguilar.

También llevó a cabo la sexta edi-
ción de Arcadia. Muestra Interna-
cional de Cine Rescatado y Restau-
rado, e inició el cine club Enfoques 
libres dirigido a aficionados de la 
comunidad universitaria, además 
de organizar, junto con otras instan-
cias, actividades como seminarios, 
concursos y exhibiciones.

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

El juez estadunidense Ralph C 
Hoffer desestimó las demandas 
presentadas por la cantante Mary 
Boquitas en contra de tres vícti-
mas de abuso sexual causado por 
los integrantes del llamado clan 
Trevi-Andrade, en las cuales la 
ex vocalista reclamaba el pago 
de indemnización por presunta 
difamación.

Además, de acuerdo con la re-
solución, de la cual La Jornada po-
see copia, el impartidor de justicia 
con sede en Glendale, California, 
también desestimó la petición de 
María Raquenel Portillo (nombre 
real de Mary Boquitas) respecto 

de que se revelara la identidad de 
las tres demandantes (cuyo nom-
bre permanece en el anonimato), 
por considerar que así se garan-
tiza la seguridad de las sobrevi-
vientes del abuso que solamente 
tienen como referencia el nombre 
clave Jane Does.

De esa manera el juez Hoffer 
desechó de manera definitiva la 
demanda planteada, con lo cual 
sigue vigente la demanda civil 
planteada en diciembre del 2022 
en contra de Gloria Trevi, Sergio 
Andrade y Mary Boquitas, en la 
cual exigen una compensación 
por los daños causados por el abu-
so del que fueron objeto mientras 
formaron parte del llamado clan 
Trevi-Andrade.

En EU, juez desestima 
demanda de Mary 
Boquitas en caso del 
clan Trevi-Andrade

El cine nacional destacó en 
festivales internacionales
La familia de Paul Leduc donó parte del acervo 
del realizador a la Filmoteca de la UNAM

▲ Tótem, de Lilia Avilés, fue la 
cinta con más reconocimientos. 
Foto cortesía Imcine
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JUAN MANUEL VÁZQUEZ

Un famoso documental de los años 
90 sobre los sueños de dos jóvenes 
afroestadunidenses que quieren 
triunfar en la NBA (Hoop Dreams, 
de Steve James, 1994), mostró 
el revés áspero y cruel del camino al 
deporte profesional. Exhibió lo que 
ya se sabe: ni todos llegan y el fra-
caso es un fantasma que amenaza 
todo el tiempo. 

La mexicana Mariana Patraca, 
mánager de Operaciones Interna-
cionales de Beisbol y Desarrollo 
para América Latina con los Dia-
monbacks de Arizona, conoce en 
primera persona ese complejo y 
difícil desarrollo que enfrentan los 
jóvenes con sueños de triunfar en 
el deporte masivo de Estados Uni-
dos, en este caso las Grandes Ligas. 
Su experiencia como estudian-
te becada en ese país la llevó a pre-
guntarse qué sucedía con esas ma-
sas de peloteros latinoamericanos, 
apenas unos jovencitos que dejaban 
comunidades tradicionales y lucha-
ban por integrarse a una sociedad 
distinta y que firmaban con equipos 
de la Gran Carpa. 

Cambio drástico

Un cambio drástico y que podía 
desequilibrar a cualquiera. La te-
sis de esa investigación académica 
fue sobre los obstáculos que enfren-
tan los latinos para incorporarse a 
esa liga de deporte profesional.

Antes de la eclosión de la liga de 
futbol estadunidense, la MLS, el 
beisbol era el único deporte con 
importante presencia latinoame-
ricana en aquel país, hoy con 236 
latinos registrados en las Grandes 
Ligas. Principalmente con pelo-
teros de República Dominicana, 
Venezuela, Puerto Rico, Cuba y 
México, en ese orden.

Cuando un muchacho en desa-
rrollo firma con un equipo de la 
MLB, el primer paso es integrarse 
a las academias que tienen en Repú-
blica Dominicana. Cabe aclarar que 
en ese país se encuentran los princi-
pales centros de formación de beis-
bol para la liga, pues ahí también 
está la segunda oficina más grande 
de la organización después de la 
principal, ubicada en Nueva York. 

“Hoy tenemos en la academia de 
Diamondbacks en República Do-
minicana a unos 95 muchachos en 
formación; de esos sólo uno o dos 
por ciento llegará a las Grandes 
Ligas, ¿qué sucede con el resto?”, 
se preguntó la mánager mexica-
na cuando empezó su experiencia 
ligamayorista. De hecho, en ocho 
años de trabajo con los D-backs, la 
mexicana ha visto pasar unos 500 
peloteros aspirantes, de los cuales 

sólo cinco llegaron a la Gran Carpa. 
“El novato se cree invencible y 

que toda la vida será beisbolista, 
hay que ubicarlos en la realidad, 
que es mejor estar preparados y 
no conformarse sólo con la parte 
deportiva: primero detectamos los 
obstáculos que tienen que ver con 
la integración social de una persona 
que migra a una sociedad distinta a 
la suya. Y también la poca prepara-
ción académica, porque son unos 
muchachitos, y eso les impedía ver 
que no sólo son deportistas y que 
no todos llegarán a Grandes Ligas. 
Por tanto hay que darles respaldos 
de otra naturaleza para la vida”, ex-
plica la mexicana.

Patraca considera que el primer 
obstáculo tiene que ver con las he-
rramientas emocionales, con aquello 
que los especialistas denominan sa-
lud mental. También, con una visión 
idealizada de lo que significa firmar 
con un equipo, sin pensar en  el largo 
y complicado proceso para conseguir 
un puesto en el beisbol profesional.

“Los niveles para llegar a Gran-
des Ligas son siete. Empieza en las 
academias en República Dominica-
na, después sigue el nivel Rookie, 
en Florida o Arizona, la clase A, 
la clase A Fuerte, Clase Doble A, 
Triple A y séptimo nivel serían las 
Grandes Ligas. No hay un patrón 
establecido sobre el recorrido pa-
ra subir, eso dependerá del ritmo 
y desarrollo de cada jugador, si se 
lesiona algún titular y eso abre una 
puerta. El proceso suele ser de sie-
te años, pero hay quien lo hace en 
cinco y quien tardó casi 10. No hay 
una regla”, comenta Patraca y hace 
obvio que la mayoría no culmina en 
el cenit de esa escala.

Las Grandes Ligas son una or-
ganización que ha evolucionado 
no sólo respecto a la tecnología y el 
juego en sí mismo, expone Patra-
ca. Han aprendido que el pelotero 
además de un atleta es un individuo 
y que hay una responsabilidad fren-
te a esa realidad. La mánager, por  
propia experiencia de vida y acadé-
mica, ha incorporado saberes en la 
formación de los jóvenes de acade-
mias en Diamondbacks. 

Descubrir más habilidades

“Parte del proyecto que tenemos 
implica hacerles ver que no sólo son 
deportistas y que no todos se van a 
dedicar a esta profesión o no en el 
nivel que ellos sueñan. Es importan-
te que los chicos no interrumpan 
sus estudios académicos, que ade-
más desarrollen otras habilidades 
que les van a permitir integrarse de 
manera positiva si no continúan en 
el beisbol”, explica.

Recuerda el caso de un joven que 
era muy hábil en el oficio de pelu-
quería. Lo alentaron a continuar. 
Por diversas circunstancias no si-
guió en el beisbol, pero desarrolló 
el oficio de barbero y hoy es un exi-
toso peluquero de los jugadores de 
Grandes Ligas. 

“Es importante que al llegar a 
una academia se les enseñe que 
aunque sigan en el beisbol deben 
prepararse en más cosas, además 
del deporte, pueden ser cursos 
de computación, perfeccionar el 
idioma inglés, seguir los estudios 
o desarrollar oficios, porque no 
todo es el terreno de juego”, expo-
ne Patraca; “algunos ex jugadores 
continúan en el beisbol en otras 
funciones en los equipos, no sólo 
en actividades deportivas como 
entrenadores, otros se desarrollan 
como visores, especialistas en video 
o tecnología aplicada a esta profe-
sión, comentaristas en medios de 
comunicación o hasta en trabajos 
de oficina”.

Los novatos se creen invencibles, pero no 
todos llegarán a Grandes Ligas: Patraca
Sólo uno o dos por ciento alcanzan la Gran Carpa, 
revela la mánager de Operaciones para AL de D-backs

DEBEMOS UBICARLOS Y PREPARARLOS MÁS ALLÁ DEL DEPORTE, SEÑALA

La parte 
emocional y 
académica, temas 
importantes 
para el éxito

▲ La mexicana Mariana Patraca (arriba) conoce 
en primera persona la problemática que enfrentan 
los peloteros que sueñan con ser ligamayoristas. 

Sobre estas líneas, jóvenes beisbolistas durante la 
inauguración de la temporada de la Liga Olmeca 
para 2024. Fotos Pablo Ramos
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ADRIANA DÍAZ REYES

Un cambio generacional, las exi-
gentes marcas establecidas por  
World Athletics y la falta de res-
paldo económico son algunas de 
las causas por las que el atletismo 
no logra emerger en nuestro país.

Rafael Martínez, entrenador 
con casi 30 años de experiencia y 
forjador de figuras como Teodoro 
Vega y Juan Luis Barrios, analiza 
la actualidad de las pruebas de fon-
do en México.

“Se está pasando por una mu-
danza generacional, lo que hace 
que no haya muchos resultados a 
escala internacional. Además, las 
marcas para competencias como 
Campeonatos Mundiales y Jue-
gos Olímpicos son muy exigentes. 
Nos estamos esforzando, pero to-
do es parte de un proceso.”

El camino para volver a los pri-
meros planos será largo y sinuoso. 

“No hay punto de comparación 
con la generación que se tenía an-
tes, como la propia Ana Guevara, 

Juan Pedro Toledo y Liliana Allen; 
en lo que se refiere al maratón las 
cosas se han complicado, se está 
pasando por un bache del cual 
espero nos recuperemos pronto. 
Las exigencias mundiales también 
han subido en pruebas de fondo”, 
explicó Martínez, quien destacó las 
carreras de Laura Galván (5 y 10 
mil metros), Citlali Moscote (mara-
tón), Tonatiuh López (800 metros) 
y Alegna González (caminata).

“Son ciclos y lo único que que-
da es trabajar y redoblar esfuerzos 
para regresar a esas épocas dora-
das del atletismo mexicano. Hay 
nuevos modelos de trabajo y tec-
nologías que se deben implemen-
tar. La experiencia suma mucho y 
creo que puedo aportar.”

Después de pasar algunos años 
entrenando a atletas de Ecuador 
y Guatemala, Martínez volvió a 
nuestro país para encaminar las 
carreras de la maratonista Mar-
garita Hernández y el especialista 
en los 5 mil metros, Diego García.

“Fue una gran experiencia de la 
que salí fortalecido e incluso logré 

la clasificación de varios deportis-
tas a los Juegos Olímpicos. Aun-
que somos países de habla hispana 
se aprende mucho de cada cultu-
ra y su mentalidad. Nunca dejé 
de estar activo y ahora me en-
cuentro en México para aportar 
los conocimientos que me han deja-
do tres décadas de trabajo”, añadió.

Martínez, quien también fue 
entrenador de atletas como el 
ecuatoriano Byron Piedra, cam-
peón Iberoamericano en los 5 mil 
metros planos, pronosticó que la 
delegación mexicana de atletismo  
será pequeña.

“Creo que el contingente para 
París 2024 no va a ser muy nu-
meroso, ojalá me equivoque. En 
lo que a mí se refiere voy a tratar 
de darle la mejor preparación a 
mis deportistas, aunque no es una 
tarea fácil, porque el deporte de 
alto rendimiento es caro”.

Hernández ya se encuentra  cla-
sificada a París y buscará mejorar 
su marca durante los meses pre-
vios a la justa veraniega; Diego es 
una de las promesas de los 5 mil 
metros con logros como una plata 
en los Juegos Centroamericanos 
San Salvador 2023.

“Mago llegará con una mentali-
dad renovada a los Juegos y eso le 
ayudará a tener un buen resultado; 
en lo que se refiere a Diego no ha 
dado ese salto, pero puede estar 
listo para la próxima edición en 
Los Ángeles. En el deporte no hay 
nada escrito”, concluyó.  

Cambio generacional  
afecta resurgimiento  
del atletismo tricolor

RUTA PARA VOLVER A LA ÉLITE SERÁ LARGA: ENTRENADOR 

DE LA REDACCIÓN

Rafael Nadal no es del tipo de juga-
dor que vuelve sólo por jugar, sino 
que tendrá “el objetivo de ganar 
un Grand Slam”, aseguró el núme-
ro uno de la ATP, el serbio Novak 
Djokovic, sobre el regreso del tenis-
ta español al circuito, previsto para 
el domingo en Brisbane.

A los 37 años y en el sitio 670 del 
mundo, Nadal retorna a las pistas 
tras una temporada 2023 casi en 
blanco por una lesión en la cade-
ra, en lo que él mismo ya anticipó 
como la “ultima temporada” de 
su carrera, sin poder asegurar que 
esté recuperado “al 100 por ciento” 
de sus problemas físicos.

“Siempre espero que dé el máxi-
mo. Algunos aventuraron que esta-
ba cerca de su final, como hicieron 
conmigo. Pero hemos demostrado 
los dos que estaban equivocados”, 
señaló Djokovic antes de disputar 

un partido de exhibición contra 
Carlos Alcaraz, el cual perdió con 
parciales de 4-6, 6-4 y 6-4.

“No es del tipo de jugador que 
vuelve al circuito sólo por jugar, di-
gamos, a un nivel medio, para dis-
putar un puñado de partidos. Quie-
re ganar títulos, desea ser el mejor, 
por eso es lo que es: una leyenda de 
nuestro deporte. Estoy seguro que 
su entrenamiento y su preparación 
están enfocados a ganar un Grand 
Slam”, añadió el tenista con más 
títulos en torneos grandes (24, por 
22 de Nadal). 

Aunque Rafa cayó en el ranking 
mundial, el nivel adquirido durante 
su carrera lo hará regresar pronto 
a lo mejor de la ATP.

“Creo que está preparado. He 
visto videos de él entrenando, está 
al 100 por ciento. Otros jugadores 
me han dicho que se han estado 
entrenando con Rafa estas últimas 
semanas y que va a volver a buen 
nivel. Creo que está preparado para 

hacer grandes cosas también este 
año”, estimó por su parte Alcaraz. 

Antes de que finalice 2023, 
Djokovic y Alcaraz, dos de los más 
grandes tenistas de la actualidad, se 
juntaron para competir en un jue-
go de exhibición en Arabia Saudita 
perteneciente a la Riyadh Season 
Tennis Cup. Este enfrentamiento 
significó el quinto choque entre am-
bos en lo que va de la temporada 
y dejó como ganador al español en 
casi dos horas de partido. 

Alcaraz tuvo una actuación 
destacada en el encuentro, el cual  
inició perdiendo por 6-4, pero que 
consiguió remontar en los siguien-
tes dos sets al número uno del 
mundo. En total, 26 mil personas 
fueron testigos del enfrentamiento, 
que no tuvo mucha intensidad por 
su naturaleza, pero que tampoco 
decepcionó gracias a la calidad de 
los tenistas. 

Con información de Afp y 
Europa Press

Rafa Nadal no regresa sólo para jugar, 
sino por más títulos, asegura Djokovic 

▲ El serbio (izquierda), número uno del mundo, sostuvo ayer un 
partido de exhibición en Arabia Saudita frente a Carlos Alcaraz, 
con victoria para el tenista español. Foto Afp 

OTRO JAPONÉS A LOS DODGERS 

▲ Los Dodgers presentaron ayer de manera ofi cial al lanzador 
japonés Yoshinobu Yamamoto. De acuerdo con diversos medios 
estadunidenses, el equipo llegó a un convenio con el pitcher por 12 años 
y 325 millones de dólares. “Estoy más que fascinado de convertirme 
en miembro de esta franquicia histórica y no puedo expresar lo mucho 
que signifi ca para mí el poder llamar a Los Ángeles mi nueva casa”, 
mencionó. El pelotero se une a su compatriota Shohei Ohtani como los 
nuevos refuerzos de la novena angelina. Ambos representaron a Japón 
en el Clásico Mundial. Foto Ap, con información de la Redacción

Las exigentes marcas establecidas 
por World Athletics y la falta de 
respaldo económico también 
impiden que más deportistas 
emerjan, afi rma Rafael Martínez   
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KARLA TORRIJOS

El delantero uruguayo Gabriel Toro 
Fernández aseguró que la historia 
de Cruz Azul fue el factor que lo 
convenció para salir de Pumas e 
integrarse al conjunto cementero, 
el cual pagó poco más de 5 millo-
nes de dólares por su cláusula 
de rescisión.

“Lo que me atrajo de Cruz Azul 
es su trayectoria, la historia que 
tiene, es muy linda, vengo a dar lo 
mejor para que el club esté lo más 
alto posible. Lo hablé con la familia 
y estoy feliz por este nuevo desafío”, 
declaró el charrúa ayer a su llegada a 
la Ciudad de México para reportarse 
con los celestes, ahora dirigidos por 
el argentino Martín Anselmi. 

Asimismo, reconoció que le sor-
prendió su repentino fichaje con La 
Máquina, toda vez que permaneció 
sólo seis meses con los auriazules. 

“Todo fue muy rápido, pero es-
toy contento con Pumas, porque me 
abrieron las puertas y me brindaron 
todo”, señaló el atacante, quien fir-
mó un contrato por tres años con la 
institución cementera.

Finalmente, mencionó que su 
objetivo, más allá de destacar indi-
vidualmente, es colaborar para que 
Cruz Azul obtenga títulos. 

Este miércoles también arribó 
al aeropuerto capitalino el medio-
campista argentino Lorenzo Fa-
ravelli, procedente del club ecua-
toriano Independiente del Valle, 
quien de aprobar los exámenes 
correspondientes se convertirá 
en el quinto jugador extranjero 
fichado por Cruz Azul durante es-
te mes, tras las contrataciones de 

los uruguayos Gabriel Fernández 
y Camilo Cándido, el argentino 
Gonzalo Piovi y el portero colom-
biano Kevin Mier.   

“Es una alegría enorme llegar 
a este futbol e indudablemente a 
Cruz Azul por su historia. Es un 
reto muy lindo que esperé durante 
toda mi carrera. Muy ilusionado 
de conocer al club, ojalá que la 
adaptación sea rápida para rendir 
lo más pronto posible”, señaló. 

Además, destacó las cualidades 
de Anselmi como entrenador, toda 
vez que lo dirigió en Independiente 
del Valle en dos ocasiones.

“Con Martín he trabajado dos 
procesos, como asistente y entre-
nador. Es un técnico que tiene cla-
ra la idea de juego y logra transmi-
tirla muy rápido. El rol en la cancha 
va variando según el rival, ojalá el 
equipo esté abierto a sus ideas”, 
agregó el futbolista, quien ha ga-
nado cuatro campeonatos, entre 
ellos el título de la liga ecuatoriana 
y la Copa Sudamericana, ambos con 
el Independiente del Valle.

En tanto, ayer trascendió que el 
atacante Juan Dinenno dejará Pu-
mas para fichar con el Cruzeiro de 
Brasil, conjunto que ahora dirige 
Nicolás Larcamón, tras ser despe-
dido recientemente del club León. 

Aunque el conjunto universitario 
no ha confirmado su baja, se espe-
cula que Dinenno, quien logró ubi-
carse en la décima posición entre 
los máximos goleadores auriazules, 
con 60 anotaciones, fue quien pidió 
su salida.          

Por otro lado, Tigres anunció 
ayer el fichaje del delantero argen-
tino Juan Brunetta, procedente del 
club Santos Laguna.

Toro Fernández y Faravelli 
se reportan con La Máquina; 
Tigres confi rma a Brunetta 

El City mantiene la
inercia triunfadora y
Chelsea evita tropiezo 

WOLVERHAMPTON GOLEÓ AL BRENTFORD 

AFP 
LONDRES

Tras la reciente conquista del tí-
tulo en el Mundial de Clubes, el 
Manchester City se impuso 3-1 
ayer en su visita al Everton por la 
jornada 19 de la Liga Premier de 
Inglaterra, mientras el Chelsea 
logró evitar un nuevo tropiezo y 
ganó 2-1 al Crystal Palace.

En Goodison Park, el Everton se 
fue a los vestuarios por delante en 
el marcador, gracias al gol de Jack 
Harrison (29). Pero en la segunda 
parte, el City subió la marcha y 
Phil Foden empató en los primeros 
minutos (53), antes de que Julián 
Álvarez consiguiera el 2-1 para los 
Citizens (64, de penal).

En los minutos finales, el por-
tugués Bernardo Silva (86) ano-
tó el gol que dejaba sentenciado 
el penúltimo partido de 2023, en el 
que su equipo ha conquistado los 
títulos de la Liga Premier, FA Cup, 
Liga de Campeones, Supercopa de 
Europa y el reciente Mundialito.

“Tenemos que creer en nosotros 
mismos porque somos un equipo 
de primera”, valoró Foden. “Nece-

sitábamos ese gol para cambiar el 
partido, luego los dominamos y ju-
gamos un futbol tremendo, estoy 
muy contento”, agregó.

Con esta victoria, el City, que 
tiene todavía pendiente su due-
lo de la fecha 18, es cuarto con 
37 puntos, cinco menos que el 
líder Liverpool, pero tan sólo a tres 
del Arsenal (2º), que hoy cerrará 
la jornada al recibir al West Ham 
(7º), donde milita el mexicano 
Edson Álvarez.

El triunfo es oxígeno puro pa-
ra los hombres de Pep Guardiola, 
quienes sólo habían ganado uno 
de sus últimos seis partidos de la 
Liga Premier. 

Por su parte, el Everton, sumi-
do en la lucha por la permanencia 
tras la penalización de 10 puntos 
sufrida en octubre, encajó una 
segunda derrota consecutiva pa-
ra ubicarse en el sitio 17 con 16 
unidades, tan sólo una por enci-
ma del Luton, primer equipo en 
la zona de descenso y que tiene 
un partido menos.

En Londres, el Chelsea consi-
guió la victoria 2-1 en los últimos 
minutos del partido sobre el Crys-
tal Palace, gracias a un tardío gol 

de penal convertido por Noni Ma-
dueke (89).

El equipo de Mauricio Pochetti-
no, con 25 puntos, logra escalar así 
hasta la décima posición.

En el choque disputado ayer 
en Stamford Bridge, el Chelsea 
tomó ventaja con gol del ucranio 
Mykhailo Mudryk (13), pero los 
Eagles empataron 1-1 con una 
gran acción del francés Michael 
Olise en el tiempo añadido de la 
primera parte.

Sin embargo, el Crystal Palace 
(15º) no pudo evitar sumar un 
octavo partido sin victoria (cin-
co derrotas y tres empates) que 
los deja a tan sólo tres puntos de 
la zona de quema.

En el otro duelo efectuado ayer, 
el Wolverhampton (11º) goleó 
4-1 en su visita al Brentford (14º), 
con un doblete del sudcoreano 
Hwang Hee-Chan (14, 28).

▲ El delantero argentino Julián 
Álvarez (al frente) celebra 
después de anotar el segundo 
gol del Manchester City, que 
venció 3-1 al Everton en el 
Goodison Park. Foto Afp

▲ Después dos grandes torneos con Santos Laguna, el argentino Juan 
Brunetta, considerado uno de los mejores jugadores de la Liga Mx, fue 
anunciado como nuevo refuerzo de Tigres. Foto @juanbrunetta_97
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En un entorno que está marcado 
por las altas tasas de interés que 
prevalecen en el país, consumi-
dores y bancos no dejan de solici-
tar y colocar tarjetas de crédito. 
Cifras de la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores (CNBV) 
demuestran que, al cierre de oc-
tubre, el número de plásticos en 
circulación alcanzó los 34 millo-
nes 334 mil 235.

Para un mes igual, se trata de 
la cifra más alta desde que hay 
registros en el organismo regu-
lador. El número reportado en oc-
tubre de este año supera en 10.3 
por ciento o en 3 millones 230 mil 
373 tarjetas las reportadas en el 
mismo mes del año pasado.

Si la nueva cifra se compara 
con el décimo mes de 2019, el 
año previo a la pandemia, cuan-
do había 29 millones 105 mil 199 
plásticos de este tipo en circu-
lación, el incremento es de 17.9 
por ciento, 5 millones 229 mil 36 
cuentas más.

El aumento en el número de 
tarjetas de crédito también se 
presenta en el inicio del último 
trimestre del año, que coincide 
con las fiestas de fin de año y un 
sinfín de ventas especiales por 
parte de las tiendas departamen-
tales y supermercados, así como 
el incremento en el número de 
transacciones dentro del sistema 
financiero y los meses en los que 
los consumidores suelen tener 
mayores recursos.

El portafolio de consumo, 
hasta octubre fue el que tuvo un 
mayor crecimiento dentro de la 
cartera de crédito de los bancos, 
con un saldo de un billón 395 mil 
901 millones de pesos, cifra 18.1 
por ciento mayor respecto a lo 
reportado en el décimo mes del 

año pasado, que fue un billón 181 
mil 339 millones, según la CNBV.

Esta cartera incluye las tarje-
tas de crédito, los préstamos per-
sonales y de nómina, entre otros, 
y el que más creció en octubre 
fueron las tarjetas de crédito, con 
un saldo vigente de 538 mil 309 
millones de pesos, cifra 21.9 por 
ciento superior en comparación 
con lo reportado en el mismo mes 
de 2022.

Más préstamos porque a la 
población le va mejor: HSBC

Para Jorge Arce, presidente y 
director general de HSBC Mé-
xico, el hecho de que haya una 
mayor demanda por este tipo 
de plásticos en el país también 
es sinónimo de que la población 
tiene mejores empleos y en ge-
neral, el país ha crecido de forma 
constante.

“Nuestro parque de tarjetas de 
crédito está creciendo mucho. 
Tenemos las preventas y las tar-
jetas con una aerolínea. La gente 
no solo pide el plástico para con-
ciertos o vuelos, la usan más las 
personas en general, su uso sube 
mucho. El consumidor es pru-
dente y no está sobrendeudado, 
tiene empleo, sabe gastar su di-

nero y está creciendo su riqueza”, 
explicó el banquero.

“En el país el empleo es mejor 
y el consumidor ha cambiado, no 
quiere un deterioro ante el Buró 
de Crédito, el consumidor crece 
y el país crece, las remesas crecen 
y eso va directo al consumo… La 
gente tiene confianza en utilizar 
el dinero, en ahorrarlo y gastar-
lo, hay estabilidad, la inflación 
estuvo alta, pero ha disminuido”, 
aseguró Arce.

La información de la CNBV 
indica que entre los seis bancos 
de importancia sistémica –aque-
llos que en caso de quiebra pon-
drían en riesgo la estabilidad del 
sistema financiero mexicano– y 
los denominados bancos tienda 
se concentra 92 por ciento del 
parque de tarjetas de crédito en 
circulación, con 31 millones 705 
mil 235 plásticos.

Concentración del mercado

Los seis bancos de importancia 
sistémica son BBVA, Santander, 
Citibanamex, Banorte, HSBC y 
Scotiabank, mientras los bancos 
tiendas son Azteca y Bancoppel.

Destaca el caso de Bancoppel, 
institución que cuenta con 4 mi-
llones 683 mil 497 plásticos en 
circulación, cifra que es superior 
a la reportada por Banorte (2 
millones 118 mil 695), HSBC (2 
millones 193 mil 351 millones), 
Santander (3 millones 975 mil 
nueve plásticos) y Scotiabank 
(449 mil 58).

BBVA, el banco de mayor pre-
sencia que opera en el país, es el 
que cuenta con el mayor número 
de plásticos, con 8 millones 778 
mil 292, seguido de Citibanamex, 
con 8 millones 321 mil 661. Ban-
co Azteca, propiedad de Ricardo 
Salinas Pliego, cuenta con un 
parque de un millón 186 mil 384.
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Senadores de EU 
solicitan llamados a 
revisión de Tesla 
Dos senadores estadunidenses 
enviaron una carta a Elon Musk, 
máximo ejecutivo de Tesla, en la 
que le piden que retire “rápida-
mente” del mercado cualquier 
pieza de la dirección y la suspen-
sión de sus autos que suponga 
un riesgo para la seguridad. La 
carta, firmada por los demó-
cratas Richard Blumenthal, de 
Connecticut, y Edward J. Markey, 
de Massachusetts, cita “una alar-
mante” investigación de Reuters 
publicada el 20 de diciembre, que 
exponía cómo Tesla ha culpado a 
los conductores de los frecuentes 
fallos de componentes que sabía 
desde hace tiempo que eran defec-
tuosos y también le reclaman la 
ocultación de las causas de estos 
fallos a la Administración Nacio-
nal de Seguridad del Tráfico en las 
Carreteras 

Reuters 

Murió Jacques Delors, 
padre del euro
El político francés Jacques Delors, 
uno de los grandes impulsores 
de la Unión Europea (UE) y de la 
creación del euro, falleció ayer a 
los 98 años. “Falleció esta mañana 
en su domicilio parisino mientras 
dormía”, declaró a la Afp Martine 
Aubry, su hija. Delors fue el “ar-
quitecto inagotable de nuestra 
Europa”, afirmó el presidente 
francés, Emmanuel Macron. Hijo 
de un mensajero de un banco 
parisino, Delors fue ministro de 
Economía (1981-1984), bajo la 
presidencia del socialista François 
Mitterrand; fue presidente de la 
Comisión Europea (1985-1995), 
su gestión estuvo marcada por la 
caída del Muro de Berlín (1989), 
que puso fin a la división existente 
en Europa tras la Segunda Guerra 
Mundial. Inició las negociaciones 
para integrar a la UE a países del 
ex bloque soviético. Impulsó la 
creación del mercado único, la fir-
ma de los acuerdos de Schengen 
(de libre circulación de personas), 
el programa de intercambio de es-
tudiantes Erasmus y la reforma de 
la Política Agrícola Común. Bajo 
su mandato se puso en marcha la 
unión económica y monetaria que 
desembocaría en la creación del 
euro, la moneda única compartida 
por 20 de los 27 miembros actua-
les de la UE. 

Afp

Argentina emitirá 
billetes de mayor 
denominación
El Banco Central de Argentina 
(BCA) emitirá billetes que supe-
rarán la denominación máxima 
actual de 2 mil pesos, a fin de 
ajustar la moneda física ante el 
incremento de precios, informó 
Forbes. La inflación en noviembre 
alcanzó 160.9 por ciento, una de 
las más altas a nivel mundial. La 
decisión fue dada a conocer por 
el presidente Milei, quien criticó 
en medios al presidente saliente 
Alberto Fernández por oponerse 
a emitir billetes de denominación 
superior a 2 mil pesos. 

De la Redacción

Récord de tarjetas de crédito
en circulación: 34.3 millones

WALMART TAMBIÉN VENDERÁN LA VACUNA CONTRA EL COVID-19
 Walmart de México 

anunció que tendrá 
disponible la vacuna 
Comirnaty contra el covid-19 
en los consultorios 
adyacentes a algunas de sus 
tiendas en 19 estados del 
país, con un costo de 845 
pesos. Los detalles de las 
sucursales donde se 
aplicarán las vacunas Pfizer 
se encuentran en el sitio 
Walmart Farmacia (https://
acortar.link/nniNAT). De 
acuerdo con un comunicado 
emitido por la minorista, se 
contará con dos 
presentaciones: para 
personas mayores a 12 años, 
a partir de este jueves; y para 
niños de 5 a 11 años, a partir 
del 4 de enero. Comirnaty fue 
recientemente aprobada por 
la Comisión Federal para la 
Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris) para su 
venta al público en México.
Foto Yazmín Ortega Cortés

JULIO GUTIÉRREZ

En octubre, la ocupación de asien-
tos en vuelos internacionales a 
México, fue de 84 por ciento, al 
ofertarse 2 millones 561 mil 303 
lugares, de los cuales se usaron 2 
millones 147 mil 964, el mayor nivel 
de ocupación registrado en lo que 
va del año, informó la Secretaría de 
Turismo (Sectur).

La dependencia señaló que la lle-
gada de pasajeros en vuelos inter-
nacionales a México en el periodo 
de enero a octubre fue de 22 millo-
nes 439 mil 976 pasajeros, de los 
cuales 75.6 por ciento procedieron 
de Norteamérica, 13.8 por ciento 
de Caribe, Centro y Sudamérica, 
10 por ciento de Europa y 0.6 por 
ciento de Asia.

La Sectur informó que en los pri-
meros 10 meses del año, el flujo de 
pasajeros en operaciones naciona-
les origen-destino fue de 52 millo-
nes 989 mil 949 pasajeros.

Recordó que para 2023, se tiene 
una programación de 34 millones 
938 mil 222 asientos a México pro-
cedentes de las diferentes regiones 
del mundo, lo que representa 7.5 
por ciento más que lo programado 
en 2022.

La Sectur apuntó que para 2023, 
las aerolíneas con la mayor parti-
cipación en asientos programados 
en servicio internacional a México 
son American Airlines con 13.9 por 
ciento del total, y Aeroméxico con 
12.3 por ciento, que en conjunto 
suman 9 millones 165 mil asientos.

Los aeropuertos con el mayor nú-
mero de asientos programados en 
llegadas en servicio internacional a 
México durante 2023 son Cancún, 
el AICM y Guadalajara, que en con-
junto suman 25 millones 580 mil 
asientos, lo que representa 73.2 por 
ciento del total.

Ocupación de 
84% en vuelos 
internacionales 
a México: Sectur

La gente tiene 
confi anza en 
utilizar el dinero 
porque hay 
estabilidad



MÉXICO SA
Milei y su “ecuación” // Encubre golpe
de Estado // Privatizar y hambrear

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

E
N LA CABEZA loca del nuevo geren-
te de la oligarquía argentina la ecua-
ción es sencilla: todo para ella, nada 
para el resto de la sociedad; transferir 
la riqueza a ese grupúsculo y saquear 

a los demás, y quien ose reclamar, represión y 
criminalización garantizada. De cereza, en una 
suerte de ejercicio de golpe de Estado y con aires 
dictatoriales –que pretende disfrazar con un 
“paquete de leyes”–, Javier Milei exige declarar 
la “emergencia pública” y “delegar las facultades 
legislativas en el Poder Ejecutivo por al menos 
dos años” (con posibilidad de prórroga), ergo 
cancelar el Congreso y él convertirse en el único 
poder del Estado.

AL DE POR si caldeado ambiente en aquella 
nación, el mandatario está decidido a verter mi-
llones de litros de gasolina para que todo se in-
cendie, y mientras más rápido, mejor. Para ello, 
envió al Congreso un extensísimo cuan alocado 
y privatizador “Proyecto de Ley de bases y pun-
tos de partida para la libertad de los argentinos 
(664 artículos), a la luz de la dramática situación 
económica y social en la que está sumida nues-
tro país”, mientras la sociedad –incluyendo a 
muchos que votaron por él, pero con la notoria 
ausencia de partidos de oposición y el silencio de 
los legisladores– comienza a tomar las calles.

CON APENAS DIECIOCHO días en el cargo, 
Milei ya destrozó el de por sí endeble poder 
adquisitivo de la mayoría; los precios siempre 
al alza –varias veces por día–, especialmente en 
alimentos; devaluó la moneda nacional dramá-
ticamante; estatizó deuda privada –incluida la 
de grupos corporativos cuyos dueños forman 
parte de su gabinete– por alrededor de 30 mil 
millones de dólares, que de un plumazo carga a 
los argentinos; los precios de transporte público 
y energéticos avanzan inconteniblemente (el 
más reciente, que no único, el del gas doméstico: 
700 por ciento de aumento) y mucho más, que 
apenas muestran lo que pretende el mandatario, 
siempre con el objetivo de que haya sólo hay una 
ganadora: la oligarquía. Todo ello aderezado con 
Decretos de Necesidad y Urgencia (totalmente 
inconstitucionales) que destrozan el tejido social. 
En síntesis, oligopolio, hambre y antidemocracia.

CON LA “LEY de Bases y Puntos de Partida pa-
ra La Libertad de los Argentinos”, entre tantas 
otros objetivos, Milei pretende: privatizar abso-
lutamente todo; desregular la economía; modi-

ficar, a la baja, salarios y jubilaciones, de por sí 
escuálidos; endeudamiento libre sin autoriza-
ción del Congreso; modificar la composición de 
la Cámara de Diputados; represión de toda ma-
nifestación pública (“endurecer las penas a los 
manifestantes, estén o no presentes al momento 
de la protesta; establecer penas de tres meses 
a dos años de prisión para el que, sin crear una 
situación de peligro común, impidiere, estorbare 
o entorpeciere el normal funcionamiento de los 
transportes por tierra, agua o aire o los servicios 
públicos de comunicación, de provisión de agua, 
de electricidad o de sustancias energéticas, y con 
tres a seis años a quienes amenacen a una per-
sona con sacarle la asignación de un beneficio, 
plan, subsidio de cualquier índole”).

EN EL TEXTO de su mamotreto (la citada “ley 
de bases…) Milei manifiesta “nuestra firme 
voluntad de emprender, inmediatamente y 
con instrumentos idóneos, la lucha contra los 
factores adversos que atentan contra la libertad 
de los argentinos; que impiden el correcto fun-
cionamiento de la economía de mercado y son la 
causa del empobrecimiento de la Nación. Vamos 
por una Argentina libre y próspera. Viva la liber-
tad” (para saquear), ergo vía libre para destrozar 
a los argentinos.

TAMBIÉN DISPONE “LA privatización de 
aquellas empresas y sociedades de propiedad 
total o mayoritaria estatal” (alrededor de 40), 
entre ellas Aerolíneas Argentinas; Yacimientos 
Petrolíferos Fiscales (YPF), Banco Nación; Casa 
de Moneda, Correo Argentino; ARSAT (teleco-
municaciones), AySA (agua), Fabricaciones Mili-
tares; Ferrocarriles Argentinos, Télam (agencia 
de noticias del Estado), canales públicos de tele-
visión, Empresa Argentina de Navegación Aérea 
y muchas más (con información de Página 12), 
sin olvidar salud y educación.

MÉXICO TRANSITÓ POR esa ruta y aún pade-
ce las nefastas consecuencias, pero también los 
argentinos y parece que no entendieron.

Las rebanadas del pastel

Y EN MEDIO de todo ello, se registran las 
primeras manifestaciones de los argentinos de 
a pie, al grito de “Milei, basura, vos sos la dicta-
dura”, desafiantes de la represión decretada por 
quien dice estar a favor de la “libertad” (para 
saquear)… Enorme abrazo para Marianita, por 
una velita más.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

CLARA ZEPEDA

Pese a que se sigue complicando 
el ambiente geopolítico en Medio 
Oriente, el peso mantuvo su es-
píritu positivo por cuarto cierre 
consecutivo.

Tras la debilidad del dólar, la 
divisa mexicana se apreció este 
miércoles 0.16 por ciento, para ce-
rrar en 16.9195 unidades por dólar 
spot (mercado al mayoreo). En las 
últimas cuatro jornadas, el peso 
mexicano ganó 19 centavos frente 
a la divisa estadunidense y ligó tres 
sesiones por debajo de 17 unidades 
por dólar.

El índice del dólar, el DXY, retro-
cedió 0.49 por ciento, a 100.609 
unidades, frente a una canasta de 
seis monedas internacionales. La 
debilidad del billete verde sigue 
asociada a la especulación de que 
la Reserva Federal podría recortar 
la tasa de interés a partir de marzo 
del siguiente año.

El petróleo, dominado en las úl-
timas jornadas por las novedades 
sobre el mar Rojo, las noticias de la 
posible reapertura de la principal 
ruta de transporte marítimo de pe-
tróleo, se vieron neutralizadas por 
las informaciones de nuevos ata-
ques en la zona. La debilidad del 
dólar, la divisa que monopoliza el 
mercado de materias primas, tam-
bién ayudó a diluir la remontada 
previa del Brent y el WTI.

En la jornada de este miércoles 
el Brent retrocedió 1.78 por ciento, 
a 79.65 dólares por barril, mien-
tras el West Texas, de referencia 

en Estados Unidos, cedió 1.93 por 
ciento, a 74.11 dólares, debido a las 
cancelaciones del transporte a tra-
vés del mar Rojo tras los ataques a 
los buques de carga por parte de los 
rebeldes hutíes de Yemen respalda-
dos por Irán.

“Las guerras en Ucrania, en Ga-
za y en el mar Rojo siguen estando 
en el punto de mira de los inversio-
nistas. Las perspectivas de que los 
bancos centrales iniciarán en los 
próximos meses los recortes de ta-
sas de interés están en el radar de 
los operadores y es lo que justifica el 
comportamiento positivo de la ma-
yoría de los activos financieros”, ex-
plicó el área de análisis de CIBanco.

Las acciones estadunidenses su-
bieron levemente el miércoles en 
medio de una semana de negocia-
ción más corta.

El S&P 500 se acercó a un máxi-
mo histórico de 4 mil 796.56 el 
miércoles, pero no pudo reunir ga-
nancias para cerrar con un nuevo 
récord. El Dow Jones lideró las ga-
nancias, sumando 0.30 por ciento, 
mientras el Nasdaq, de gran tecno-
logía, y el S&P 500 sumaron 0.16 y 
0.14 por ciento, respectivamente, a 
15 mil 99.18 y 4 mil 781.58 enteros.

El S&P 500 ha subido más de 
24 por ciento en 2023, mientras el 
Dow Jones avanzó 13 por ciento. El 
Nasdaq ha liderado las ganancias, 
sumando alrededor del 44 por cien-
to en lo que va del año.

El índice de la Bolsa Mexicana de 
Valores cerró este miércoles con una 
caída de 0.33 por ciento, equivalen-
te a 191.32 unidades, para cerrar en 
57 mil 554.47 unidades.

En cuatro jornadas, el 
peso ha ganado 19 
centavos frente al dólar

REUTERS
MADRID

España amplió este miércoles una 
serie de medidas diseñadas para 
ayudar a la población con el costo 
de la vida en 2024, a pesar de que la 
tasa de inflación se ralentiza. 

En una rueda de prensa, el presi-
dente del gobierno, Pedro Sánchez, 
dijo que la nueva fase servirá para 
consolidar los avances logrados en 
los últimos cinco años, tras obtener 
un nuevo mandato como jefe del 
Ejecutivo en noviembre.

Entre las medidas figuran la am-
pliación de subsidios a menores y 
jóvenes en el transporte público a 
todos los usuarios habituales y la 
reducción del IVA para artículos 
de primera necesidad. 

El controvertido impuesto sobre 
las ganancias extraordinarias de las 
empresas energéticas, que supuso 
unos tres mil millones de euros en 
2023, se ha modificado para permi-
tir a las empresas compensar par-
cialmente el gravamen de 1.2 por 
ciento si invierten en proyectos de 
energías renovables. 

Una tasa similar para los bancos 
se mantendrá sin cambios en 2024 
tras un acuerdo entre los socialis-
tas de Sánchez y sus socios de coali-
ción, el partido de izquierda Sumar. 

La rebaja del IVA en las facturas 
de energía, que se redujo a 5 por 
ciento durante 2023, volverá lenta-
mente a 21 por ciento, dijo Sánchez. 
El IVA de 21 por ciento en las factu-
ras de gas se restablecerá en abril, 
según una fuente del Ministerio de 
Presupuestos.

La tasa sobre la electricidad su-
birá a 10 por ciento en 2024, según 
informó el gobierno.

Cierre nuclear en 2035

Por otra parte, el mismo miérco-
les España confirmó sus planes de 
cerrar las centrales nucleares del 
país a partir de 2027 y hasta 2035, 
al tiempo que presentó medidas 
energéticas que incluyen la amplia-
ción de los plazos para los proyectos 
verdes y el ajuste de las subastas de 
renovables. Las centrales nuclea-
res generan aproximadamente 
una quinta parte de la electricidad 
española.▲ Manifestantes son custodiados ayer por la policía antidisturbios en Buenos Aires. Foto Afp
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Rebaja del IVA y subsidio al 
transporte, anuncia España 



STELLA CALLONI
CORRESPONSAL
BUENOS AIRES

El presidente Javier Milei envió 
ayer al Parlamento un paquete de 
leyes a cambiar de más de 350 pá-
ginas que contiene la derogación de 
664 artículos de la Constitución na-
cional, entre ellos que se deleguen 
facultades legislativas al Ejecutivo 
hasta fines de 2025 pero con posi-
bilidad de continuar hasta el final 
de su mandato, lo que entre otros 
gravísimos contenidos harán im-
plosionar al Estado y la soberanía 
nacional.

El mandatario presentó el pro-
yecto en momentos en que se rea-
lizaba en esta ciudad la multitudi-
naria marcha encabezada por la 
Confederación General del Trabajo 
(CGT) y todas las centrales sindica-
les para entregar ante los tribunales 
una solicitud de derogación de estos 
decretos, que son anticonstitucio-
nales y terminan con toda posibili-
dad democrática en el país.

La movilización y el acto ante tri-
bunales se realizó en una zona mili-
tarizada, con todo preparado para 
la represión, que incluyó policías de 
la ciudad, Federal y Gendarmería, 
que comenzaron a actuar cuando 
las protestas se desconcentraban 
a fin de impedir la salida de los úl-
timos manifestantes, a los que era 
más fácil reprimir. Fue la policía 
la que cortó las calles y hubo un 
momento en que había más agen-
tes que manifestantes, la mayoría 
mujeres, que se refugiaron en res-
taurantes de la zona.

Hubo seis detenidos, entre ellos 
dos periodistas, mientras los unifor-
mados provocaban a los manifestan-
tes en desconcentración, lo que fue 

validado por la ministra de Seguri-
dad, Patricia Bullrich. La noche an-
terior se renovaron los cacerolazos 
en esta capital y en diversos lugares 
del país en contra del gobierno de 
Milei y sus polémicos decretos.

En este entorno, al conocerse 
los artículos que se quieren dero-
gar, que incluyen la solicitud de 
declarar la emergencia pública y 
tener facultades para legislar en 
materias energética, económica, 
fiscal, social, de seguridad y de de-
fensa, que en este caso contiene la 
facultad de solicitar ayuda de tropas 
extranjeras cuando “sea necesario”. 
También la congelación de salarios 
y jubilaciones.

El Congreso tiene que estudiar 
en uno o dos días, se supone, esta 
cantidad de artículos, donde inclu-
so figura apoderarse del Fondo de 
Sustentabilidad de la Administra-
ción Nacional de la Seguridad Social 
(Anses) previsional.

El artículo se refiere a las socie-
dades que integran este fondo, crea-
do luego de la recuperación de los 
recursos de la ex Administradora 
de Fondos de Jubilaciones y Pensio-
nes durante el gobierno de Cristina 
Fernández de Kirchner, cuando se 

recobraron las jubilaciones que es-
taban en manos privadas.

Se contemplan, además, las in-
versiones del Fondo de Garantía 
y Sustentabilidad (FGS), tal cual 
están, que procuran promover el 
crecimiento económico, generar 
más empleos y evitar la especula-
ción financiera y es parte del siste-
ma financiero.

También se trata de despren-
derse de las acciones que posee el 
Estado en 41 sociedades claves pa-
ra el entramado económico y pro-
ductivo, además de separarse de un 
enorme fondo anticíclico calculado 
en 76 mil millones de dólares. Con 
esta decisión, señalan analistas, Mi-
lei abre las puertas a Black Rock y 
otros fondos de inversión interesa-
dos en “comprar barato” los activos 
argentinos.

Festejan empresarios

Las empresas con participación es-
tatal que festejan la decisión oficial 
son Molinos Río de la Plata, donde 
ya participa el fondo de Larry Fink, 
Cresud, del empresario Eduar-
do Elsztain –financista de Milei y 
representante internacional del 
sionismo–, dueño del hotel donde 
se aloja hasta ahora el presidente. 
También, Pampa Energía, el grupo 
Techint, Clarín, Telecom y Aluar, 
entre otros.

“Facúltase al Poder Ejecutivo na-
cional a proceder a la enajenación 
de las participaciones accionarias 
o de capital del Estado nacional y/o 
sus entidades en toda empresa pri-
vada, que no le otorguen la mayo-
ría de capital social necesario para 
ejercer el control de tales entidades, 
para lo cual se aplicarán en lo perti-
nente los procedimientos previstos 
en el Capítulo II de la Ley número 

23 mil 696”, se lee en el artículo 9 
del proyecto de ley ómnibus enviado 
ayer al Congreso –que está en perio-
do de sesiones extraordinario– por 
el Poder Ejecutivo.

En el capítulo de Seguridad In-
terior, el proyecto de ley establece 
modificaciones al artículo 94 del 
Código Penal, que implicarían un 
endurecimiento a las condenas por 
la protesta social. En principio esta-
blece penas de prisión de entre uno 
y tres años y seis meses a quienes 
“impidan, estorben o entorpezcan” 
el “normal funcionamiento” de los 
transportes por tierra, agua o aire o 
los servicios públicos de comunica-
ción, de provisión de agua, de elec-
tricidad o de sustancias energéticas.

En este caso, “quienes dirijan, or-
ganicen o coordinen una reunión o 
manifestación que impidiere, estor-
bare o entorpeciere la circulación 
o el transporte público o privado o 
que causare lesiones a las personas 
o daños a la propiedad serán repri-
midos con prisión de dos a cinco 
años, estén o no presentes en la ma-
nifestación o acampe”, remarca uno 
de los puntos para la modificación.

En el tema de seguridad, toman-
do las denuncias de supuestas ex-
torsiones a personas para que asis-
tan a movilizaciones, añaden: “Le 
corresponderá pena de prisión o re-
clusión de tres a seis años a quienes 
mediante intimidación, simulando 
autoridad pública o falsa orden de la 
autoridad, bajo promesa de remu-
neración o bajo amenaza de quita 
o de asignación de un beneficio, 
plan, subsidio de cualquier índole, 
obliguen a otro a asistir, permane-
cer o alejarse de una movilización 
o protesta”.

Establece también que quien or-
ganice una manifestación deberá 
notificar como mínimo 48 horas 

antes al Ministerio de Seguridad 
de la Nación y el organismo podrá 
autorizarla o denegarla o pedir un 
cambio de fecha, horario y locación.

En caso de ser una movilización 
espontánea, el proyecto indica que 
los responsables deberán dar avi-
so al ministerio de competencia lo 
antes posible. También establece 
que si una movilización no cumple 
con las indicaciones estipuladas, los 
organizadores o quienes infrinjan 
algún aspecto de la ley serán sus-
ceptibles de recibir una multa.

La iniciativa está firmada por 
Milei, el jefe de gabinete, Nicolás 
Posse, y los ministros del Poder 
Ejecutivo.

También el Ejecutivo se atribuye 
facultades de emitir deuda sin con-
sultar al Congreso. A lo largo del pro-
yecto se establecen reformas imposi-
tivas, se suspende la aplicación de la 
fórmula para actualizar los haberes 
y se habilita a imponer sanciones a la 
protesta, entre otras medidas.

Faltan muchos más temas que 
se incluyen, cuya aplicación, co-
mo pretende el gobierno y que los 
analistas califican como “el mayor 
saqueo de un país”, se irán analizan-
do en estas horas, después de que 
las amenazas gubernamentales se 
expresaran en una represión a un 
centenar de manifestantes, que se 
desconcentraban pacíficamente, 
que fueron golpeados a bastonazos 
y que incluyeron a otros que sim-
plemente transitaban por el lugar.

Así comenzó lo que la mayoría 
de los manifestantes señalaron 
ayer como “la entrega de un país, 
con su pueblo con las manos y los 
pies atados” y que en Argentina hay 
“golpe de Estado poselectoral”.

Plantea Milei al Congreso derogar 664 
artículos de la Constitución argentina
El presidente propone quitar facultades al Legislativo a favor del Ejecutivo // 
Privatiza 41 empresas estatales y podrá pedir intervención de fuerzas extranjeras

SINDICATOS ENCABEZAN PROTESTA MULTITUDINARIA
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Es la entrega de 
un país con su 
pueblo atado de 
pies y manos, 
afi rman

▲ Al fi nal de la protesta hubo 
algunos enfrentamientos 
entre policías y manifestantes 
(izquierda). A la derecha, 
trabajadores se manifi estan ante 
los tribunales. Fotos Afp y Xinhua



LA JORNADA
Jueves 28 de diciembre de 2023MUNDO18

Ministra de 
Ecuador duda 
de asilo a Jorge 
Glas en México

Nicaragua 
refuerza 
aparato de 
seguridad

PRENSA LATINA Y 
EUROPA PRESS
GUATEMALA

La Corte Constitucional (CC) de 
Guatemala confirmó ayer el reti-
ro de la inmunidad a cuatro ma-
gistrados del Tribunal Supremo 
Electoral (TSE), entre ellos la ex 
presidenta Irma Palencia, por lo 
que continuará la investigación 
en contra de ese organismo por la 
compra irregular de un programa 
informático para la transmisión 
de resultados electorales utilizado 
en las votaciones de junio y agosto 
pasado, en las que ganó Bernardo 
Arévalo.

La corte rechazó así una soli-
citud de amparo presentada por 
14 ciudadanos que cuestionaron 
la votación en el Congreso con la 
que se le retiró la inmunidad a los 
funcionarios electorales. La ar-

gumentación se basa en que este 
grupo de personas tienen “falta de 
legitimación activa”, es decir, no 
son personas agraviadas o afecta-
das en el caso.

Con estos argumentos, la CC 
habría rechazado la intención de 
fondo de esta acción, que era de-
volver la inmunidad a los cuatro 
magistrados.

La corte pidió, además, una am-
pliación al Organismo Legislativo 
por el tema de la definición de los 
magistrados suplentes, cuyo plazo 
deberá cumplir en 48 horas, aun-
que éste se encuentra de vacacio-
nes hasta el 4 de enero.

El Congreso aprobó con 108 
votos a favor retirar la inmunidad 
a los magistrados Ranulfo Rojas, 
Mynor Franco y Gabriel Aguilera, 
además de Palencia, ex presidenta 
del TSE, quien fue sustituida pos-
teriormente por Blanca Alfaro.

La votación se produjo después 

de que una comisión creada por 
el Congreso recomendara retirar 
la inmunidad a los mencionados 
anteriormente por presuntas irre-
gularidades en la compra de un 
programa informático para trans-
mitir los resultados electorales de 
los últimos comicios.

Al término de la votación, el di-
putado del partido Movimiento Se-
milla, Samuel Pérez, declaró que lo 
ocurrido pareciera un sentimiento 
de venganza personal de algunos 
legisladores, más bien la mayoría, 
que no fueron relectos.

La fiscalía argumenta que la 
compra del programa se realizó 
por un valor de casi 19.9 millones 
de dólares, pese a que había otra 
oferta menor “que hubiera per-
mitido ahorrar” poco más de 4.5 
millones de dólares.

A partir de la medida, los cua-
tro magistrados decidieron aban-
donar el país; sin embargo, con los 

resultados electorales validados, 
oficializados e inalterables, sin re-
cursos pendientes por resolver, el 
TSE salió de vacaciones. Blanca Al-
faro, actual presidenta del organo 
electoral, comentó días atrás que 
espera el regreso a las funciones de 
tres de ellos el próximo 3 de enero.

Las tensiones entre la fiscalía y 
el TSE se retrotraen a cuando el je-
fe de la Fiscalía Especial contra la 
Impunidad, el cuestionado Rafael 
Curruchiche, trató de cancelar por 
supuestas anomalías en su inscrip-
ción la personalidad jurídica de Mo-
vimiento Semilla, ganador en las 
últimas elecciones de la mano de 
Bernardo Arévalo, que tiene previs-
to tomar juramento el 14 de enero.

Las acciones judiciales empren-
didas contra al proceso electoral y 
la sugerencia de anular los sufra-
gios por supuestas irregularidades 
han conmocionado a la comunidad 
guatemalteca e internacional.

Corte de Guatemala avala continuar 
pesquisa contra magistrados del TSE

AFP, REUTERS Y EUROPA PRESS
WASHINGTON

La Suprema Corte de Michigan re-
chazó ayer un recurso que pedía 
inhabilitar al ex presidente Donald 
Trump en las elecciones primarias 
de ese estado en 2024 por su papel 
en la invasión al Capitolio tres años 
atrás, en momentos que el Partido 
Republicano de Colorado apeló el 
fallo para bloquearlo en los comi-
cios locales.

Trump, gran favorito de los re-
publicanos para 2024, celebró la 
decisión y tachó los intentos de 
descalificarlo de la contienda co-
mo “una maniobra patética para 
amañar la elección”.

Se trata del último de una serie 
de recursos judiciales planteados 
en varios estados del país para im-
pedir que Trump aparezca en las 
boletas de las primarias del año 
próximo, por sus esfuerzos para 
revertir la derrota que sufrió ante 
Joe Biden en 2020 y los disturbios 
en el Capitolio en enero de 2021.

Estos recursos se basan en la 
14 Enmienda de la Constitución 
estadunidense, que dice que los 
funcionarios pueden ser impedi-
dos de ocupar cargos futuros si se 
demuestra su “participación en 
una insurrección”.

El fallo de Michigan contrasta 
con la decisión del máximo tribunal 
de Colorado la semana pasada de 
inhabilitar a Trump para prohibirle 
participar en las primarias estata-
les, por su papel en el ataque de sus 
partidarios el 6 de enero de 2021.

Previamente, tribunales inferio-
res de Michigan desestimaron el 
caso por motivos de procedimien-
to al inicio del proceso, lo cual fue 
confirmado en la apelación. Esto 

significa que no se abordó la cues-
tión de si Trump participó o no en 
la insurrección.

Por otro lado, la comisión de 
control de la Cámara de Represen-
tantes de Estados Unidos solicitó 
a la Casa Blanca documentación 
sobre Hunter Biden, hijo del pre-
sidente estadunidense, Joe Biden, 
en el contexto de la investigación 
de las actividades comerciales de 
su familia. 

En una carta enviada al asisten-
te de Joe Biden, el presidente de 
supervisión de la Cámara Baja, Ja-
mes Comer, y del Poder Judicial, 
Jim Jordan, solicitaron antes del 
10 de enero todos los documentos, 
comunicaciones y registros de la 
Casa Blanca relacionados con Hun-
ter Biden, argumentando que la co-
misión investigará si el mandatario 

“trató de influir u obstruir el pro-
cedimiento” judicial “impidiendo, 
desalentando o disuadiendo a su 
hijo de cumplir con las citaciones”, 
informó la cadena NBC News.

En concreto, la comisión bus-
ca saber si la decisión de Hunter 
Biden de declarar públicamente 
ante la comisión en vez de hacerlo 
a puerta cerrada tras recibir una 
citación estuvo influenciada por el 
presidente Joe Biden.

Impugnan fallo en Colorado

Abogados del Partido Republica-
no impugnaron la decisión bajo 
el argumento de que “la Suprema 
Corte de Colorado ha retirado al 
candidato republicano puntero de 
las boletas de las primarias y de las 
elecciones generales, modificando 

en lo fundamental el rumbo de la 
democracia estadunidense.

“A menos que se revoque la 
decisión de la Corte Suprema de 
Colorado, cualquier votante tendrá 
la facultad de demandar para des-
calificar a cualquier candidato po-
lítico, en Colorado o en cualquier 
otra jurisdicción que siga su ejem-
plo. Esto no sólo distorsionará las 
elecciones presidenciales de 2024, 
sino que en adelante sumirá a los 
tribunales en controversias políti-
cas sobre nebulosas acusaciones 
de insurrección”, añadieron.

CONFIRMA RETIRO DE INMUNIDAD

SPUTNIK Y PRENSA LATINA
QUITO

La ministra de gobierno de Ecua-
dor, Mónica Palencia, encargada 
también de la cartera del Interior, 
afirmó ayer que duda mucho de que 
el gobierno de México conceda el 
asilo solicitado por el ex vicepre-
sidente Jorge Glas (2012-2018), al 
señalar que el ex funcionario no es 
un perseguido político.

“Dudo mucho que México le dé el 
asilo político porque la convención 
sobre asilo es muy clara y los actos 
cometidos, que lo digo a base de 
sentencias condenatorias ejecuto-
riadas por el señor Jorge Glas, son 
actos de delincuencia común, no 
son delitos políticos. Él no es un per-
seguido político”, comentó Palencia 
a la emisora local Radio Centro.

Aclaró que el gobierno deDaniel 
Noboa ha sido señalado, incluso, 
por gestionar gobernabilidad, al 
conversar con el movimiento de la 
Revolución Ciudadana, liderado por 
el ex mandatario Rafael Correa, por 
lo que rechazó que Glas sea blanco 
de persecución. En caso de que Mé-
xico acceda a la petición, tendrá que 
conversar con Noboa.

AFP
MANAGUA

El presidente de Nicaragua, Daniel 
Ortega, anunció ayer la creación de 
un ministerio del Interior como el 
que funcionó en la década de 1980 
durante la guerra, a fin de reforzar el 
aparato de seguridad y defensa para 
impedir “planes” del “enemigo”.

Ortega indicó que este ministerio 
sustituirá al de Gobernación y será 
tan fuerte como el que funcionó en 
el gobierno que encabezó por una 
década tras el triunfo de la revolu-
ción sandinista de 1979, durante 
el que enfrentó a rebeldes contra-
rrevolucionarios que intentaron 
derrocarlo. “Es un paso que nos da 
una fortaleza enorme y volvemos a 
contar con los dos grandes instru-
mentos con los que derrotamos a 
la contrarrevolución: el ejército y 
el Ministerio del Interior”, sostuvo 
en un acto con policías.

La cartera del Interior, que ejer-
cía fuerte control sobre opositores 
en Nicaragua durante la década de 
los 80, cambió de funciones y pasó 
a llamarse de Gobernación en 1990 
tras la derrota electoral de Ortega 
frente a Violeta Barrios.

En la nueva estructura estarán 
bajo un mismo mando la policía, el 
sistema penitenciario, los bombe-
ros, migración y extranjería.

En Michigan, Trump sí participará en comicios

▲ El aspirante presidencial 
republicano califi có los intentos 
de descalifi carlo como “una 
maniobra patética para amañar 
la elección”. Foto Ap
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AP, AFP, REUTERS Y 
THE INDEPENDENT
RAFÁ

Las fuerzas israelíes bombardearon 
ayer el centro y el sur de Gaza por 
tierra, mar y aire, y las autoridades 
palestinas informaron de decenas 
de muertos, 20 de ellos en un ata-
que contra el hospital Al-Amal, de 
Jan Yunis, un día después de que el 
jefe del Estado Mayor, Herzi Halevi, 
aseguró que la guerra contra Ha-
mas se prolongará durante meses.

Las explosiones volvieron a sacu-
dir la totalidad del enclave, donde 
los soldados israelíes también li-
bran encarnizados combates con 
los islamitas.

La Media Luna Roja Palestina 
reportó que el ejército israelí ata-
có un edificio residencial junto al 
hospital Al-Amal. Ashraf al-Qidra, 
vocero del Ministerio de Salud local, 
informó que al menos 20 personas 
murieron y decenas más resultaron 
heridas, y que es probable que la ci-
fra de decesos aumente.

En Rafá, también en el sur, otro 
ataque aéreo hirió a 11 personas, 
mientras en el norte los intensos 
tiroteos alrededor de la ciudad de 
Gaza no dieron tregua.

Además, los residentes de los 
campamentos de refugiados de Bu-
reij, Maghazi y Nuseirat, todos ellos 
situados en el centro del enclave, in-
formaron de intensos bombardeos 
tras extenderse la tercera etapa de 
su ofensiva terrestre con ataques a 
estos centros.

“Fue una noche de infierno. No 
hemos visto bombardeos de este 
tipo desde el comienzo de la gue-
rra”, dijo Rami Abu Mosab desde 
el campamento de Bureij, donde 
se refugió tras huir de su casa en el 
norte de Gaza.

Imágenes de Afptv mostraron 

a palestinos refugiados en una es-
cuela de la Organización de Nacio-
nes Unidas (ONU) en el campo de 
Nuseirat que huían hacia el sur para 
evitar los bombardeos.

El director general de la Organi-
zación Mundial de la Salud, Tedros 
Adhanom Ghebreyesus, pidió “ur-
gentemente” un alto el fuego, “pa-
ra evitar que los civiles sufran más 
violencia”.

Con gran parte del norte de Gaza 
arrasada, los palestinos temen que 
un destino similar aguarde a otras 
áreas, incluida la ciudad sureña de 
Jan Yunis, donde las fuerzas israe-
líes lanzaron operaciones terrestres 
a principios de este mes.

Las últimas órdenes de evacua-
ción del ejército abarcan un área del 
centro de Gaza, donde vivían casi 
90 mil personas antes de la guerra 
y ahora alberga a más de 61 mil per-
sonas desplazadas, en su mayoría 
del norte, informó la oficina huma-
nitaria de la ONU.

Al menos 85 por ciento de la po-
blación de Gaza, de 2.3 millones de 
palestinos, ha huido de sus hogares, 
hacinándose en áreas cada vez más 
pequeñas en las últimas semanas 
a medida que se ha expandido la 
ofensiva terrestre.

Desmantelar a Hamas se 
mantiene como objetivo

Tel Aviv asegura que la campaña de 
bombardeos y la ofensiva terrestre 
son necesarias para desmantelar 
a Hamas tras la agresión del 7 de 
octubre, en el que milicianos ata-
caron Israel y mataron a unas mil 
200 personas, en su mayoría civiles.

El jefe del Estado Mayor israelí, 
Herzi Halevi, aseguró ayer que la 
guerra, que lleva ya 11 semanas, 
duraría “muchos meses” y que 
no había “soluciones mágicas” ni 
“atajos”.

La ofensiva es ya una de las cam-
pañas militares más devastadoras 
en la historia reciente: más de 21 
mil 100 palestinos han muerto, la 
mayoría mujeres y niños, de acuer-
do con funcionarios del enclave.

En el paso fronterizo de Kerem 
Shalom, trabajadores médicos de 
la ONU y de Gaza recibieron un 
camión con unos 80 cadáveres 
no identificados que habían sido 
retenidos por las fuerzas israelíes 
en el norte de Gaza. Las autorida-
des locales los enterraron y regis-
traron para facilitar su posterior 
identificación.

Centro y sur de 
Gaza, bajo fuego 
israelí por aire, 
mar y tierra

Presidente de Turquía equipara 
a Netanyahu con Adolfo Hitler

REUTERS, EUROPA 
PRESS Y SPUTNIK
ANKARA

El presidente turco, Recep Tayyip 
Erdogan, declaró ayer que el pri-
mer ministro israelí, Benjamin Ne-
tanyahu, no es diferente de Adolfo 
Hitler y comparó los ataques de 
Israel contra Gaza con el trato que 
los nazis dieron al pueblo judío.

Turquía, miembro de la Orga-
nización del Tratado del Atlánti-
co Norte (OTAN) y partidaria de 
una solución de dos estados para 
el conflicto palestino-israelí, ha 
criticado duramente los ataques 
aéreo, y terrestres de Israel contra 
Gaza, agregando que los países oc-
cidentales que respaldan a Tel Aviv 
son cómplices en lo que denomina 
crímenes de guerra.

“Antes hablaban mal de Hi tler. 
¿Qué diferencia hay con Hi tler? 
Van a hacer que lo echemos de 

menos. ¿Lo que está haciendo Ne-
tanyahu es menos de lo que hizo 
Hitler? No lo es”, aseguró Erdogan.

“Hitler no era tan rico como él. 
Él es más rico que Hitler, recibe el 
apoyo de Occidente. Todo tipo de 
apoyo viene de Estados Unidos. ¿Y 
qué hicieron con todo ese apoyo? 
Mataron a más de 20 mil gazatíes”, 
afirmó.

Netanyahu respondió diciendo 
que el presidente turco debería 
ser la última persona en dar lec-
ciones a Israel. “Erdogan, que co-
mete genocidio contra los kurdos, 
que ostenta un récord mundial de 
encarcelamiento de periodistas 
que se oponen a su gobierno, es la 
última persona que puede sermo-
nearnos sobre moralidad”, afirmó 
Netanyahu en un comunicado. 

En tanto, el presidente de Egip-
to, Abdel Fatah al Sisi, y el rey Ab-
dalá II de Jordania expresaron su 
“rechazo total” a “todos los inten-
tos de liquidar la causa palestina” 

y provocar el “desplazamiento for-
zoso” de la población de la franja 
de Gaza hacia ambos países.

La casa real jordana indicó en 
un comunicado publicado luego 
de la reunión que llevaron a cabo 
los dos líderes en El Cairo, que 
ambos subrayaron “la necesidad 
de que el mundo en su conjun-
to trabaje para un alto el fuego 
inmediato en Gaza, la entrega 
suficiente y sostenible de ayuda 
humanitaria y un alivio de la si-
tuación trágica y el sufrimiento 
de los gazatíes”.

Por otra parte, el presidente de 
Francia, Emmanuel Macron, instó 
mediante llamada telefónica a Ne-
tanyahu a proteger a la población 
civil en Gaza y trabajar por un cese 
definitivo de las hostilidades.

“LA GUERRA DURARÁ MESES”: TEL AVIV

No se habían 
visto bombardeos 
así desde que se 
inició el confl icto, 
relata un gazatí

Autoridad palestina reporta decenas 
de muertos, 20 de ellos en un hospital

Se opone España a proteger buques en el 
mar Rojo con fuerza antipiratería de la UE
AFP, REUTERS Y EUROPA PRESS
MADRID

Madrid no es partidario de utilizar 
la fuerza naval antipiratería de la 
Unión Europea (UE) –conocida 
como operación Atalanta– para 
proteger a los buques mercantes 
de la milicia hutí de Yemen en el 
mar Rojo, pero no se opone a la 
creación de una misión diferente 
allí, aseguró ayer el presidente del 
gobierno español, Pedro Sánchez.

La operación Atalanta, que 
combate la piratería en el océano 
Índico desde 2008 y que actual-
mente cuenta sólo con un buque, 
el español Victoria, “no tiene las 
características” necesarias para 
unirse a la coalición en el mar 

Rojo, dijo Sánchez en rueda de 
prensa.

El Ministerio de Defensa espa-
ñol había indicado el fin de semana 
pasado que el país se abstendría 
de participar unilateralmente en 
la coalición militar. 

España, de todas formas, “no se 
opone a que se cree ninguna otra 
operación” europea específica pa-
ra el mar Rojo, precisó Sánchez.

Bautizada Guardián de la Pros-
peridad, la operación en el mar 
Rojo estará liderada por Estados 
Unidos y tiene el objetivo de aca-
bar con los ataques de los rebel-
des hutíes, afines a Irán, contra 
embarcaciones que consideran 
“aliadas de Israel”.

En tanto, el presidente estadu-
nidense, Joe Biden, aseguró que 

los recientes ataques contra va-
rias instalaciones de milicias pro 
iraníes en Irak en respuesta a las 
agresiones contra sus bases mili-
tares en el país fueron necesarios 
y proporcionados. “Estados Unidos 
tomó esta acción necesaria y pro-
porcionada consistente con el de-
recho internacional y en el ejercicio 
del nuestro derecho inherente a la 
autodefensa, como se refleja en el 
artículo 51 de la Carta de las Na-
ciones Unidas”, dijo al Congreso.

En tanto, el jefe del estado ma-
yor de las Fuerzas de Defensa de 
Israel, Herzi Halevi, aseguró –por 
conducto de su servicio de pren-
sa– que el ejército de ese país se 
encuentra en “alerta muy alta” en 
la frontera con Líbano y debe estar 
listo para atacar.

▲ Refugiados en Rafá luego de 
huir de los bombardeos israelíes. 
Foto Ap



 EUROPA PRESS, REUTERS, 
SPUTNIK Y AFP
MADRID

Las autoridades de Ucrania ase-
guraron ayer que disponen de la 
capacidad industrial necesaria 
para responder a las demandas de 
armamento que vayan surgiendo a 
medida que avanza la guerra con 
Rusia, en caso de que finalmente no 
llegue el paquete de ayuda de Esta-
dos Unidos que se está debatiendo 
en el Congreso de aquel país.

El secretario del Consejo de Se-
guridad y Defensa Nacional de Ucra-
nia, Alexei Danilov, afirmó que el 
complejo industrial de defensa, tan-
to público como privado, ha estado 
trabajando a máximo rendimiento 
desde el inicio de la invasión, fruto 
de lo cual se han alcanzado impor-
tantes “logros”, señaló.

“No nos estamos quedando atrás. 

Las armas que tenemos sorpren-
derán al mundo”, enfatizó Danilov 
a la emisora estadunidense Voice 
of America, si bien confía en que 
finalmente el Congreso de Estados 
Unidos apruebe ese nuevo paquete 
de ayuda económica y militar.

Indicó que la producción de ar-
mamento por parte de la indus-
tria ucrania cuenta con colabora-
ción internacional. 

Por otra parte, Estados Unidos 
proporcionará hasta 250 millones 
de dólares en armas y equipos a 
Ucrania, incluidas municiones de 
defensa antiaérea y de artillería, 
anunció ayer el Secretario de Es-
tado, Antony Blinken, por lo que 
será el último paquete de apoyo 
disponible para el gobierno del pre-
sidente, Joe Biden, sin la aproba-
ción del Congreso.

El presupuesto que Ucrania 
recibió este año es de más de 42 
mil millones de dólares en ayuda 
internacional, informó el ministro 
de finanzas, Serguéi Márchenko, 
a Forbes Ukraine, publicada en el 
canal de YouTube del medio.

El pasado 24 de noviembre, el 
ente financiero comunicó que la 
ayuda internacional al país alcan-
zó 37 mil 400 millones de dólares. 
Márchenko precisó que se trata de 
fondos sólo para cubrir las necesi-
dades presupuestarias. 

El diputado ucranio Yaroslav 
Zhelezniak comunicó en su canal 
en Telegram que desde febrero de 
2022 el presupuesto del país recibió 
73 mil 600 millones de dólares de 

los socios internacionales. El 4 de 
noviembre, el jefe del comité fis-
cal del parlamento ucranio, Danil 
Guétmantsev, declaró que el presu-
puesto del Estado depende de ma-
nera crítica de la asistencia externa.

Según el funcionario, para el cie-
rre de 2023, Kiev requiere atraer 
alrededor de 9 mil 500 millones 
de dólares de apoyo financiero 
en forma de subvenciones y présta-
mos blandos.

Posteriormente, el primer mi-
nistro ucranio, Denís Shmigal, co-
municó que Ucrania espera recibir 
más de 30 mil millones de dólares 
en ayuda financiera de Estados 
Unidos, la Unión Europea, el Fondo 
Monetario Internacional, así como 
de los países aliados para cubrir el 
déficit presupuestario.

A finales de noviembre, el presi-
dente ucranio, Volodymir Zelensky, 
firmó el proyecto de presupuesto 
público de Ucrania para 2024 con 
un déficit de más de 43 mil millones 
de dólares.

En tanto, la política Ekaterina 
Duntsova, cuya candidatura a la 
presidencial rusa de marzo fue 
descartada por la comisión electo-
ral, anunció ayer que quiere crear 
su propio partido para aglutinar a 
“todos aquellos que están a favor de 
la paz, la libertad y la democracia”.

Ucrania asegura que 
puede producir armas 
para hacer frente a Rusia

Nube contaminante 
cubre las ciudades 
Daca y Nueva Delhi
 REUTERS
DACA

Una espesa capa de niebla tóxica 
(esmog) envolvió ayer Daca, la ca-
pital de Bangladesh, mientras el 
índice de calidad del aire caía en 
picada hasta la categoría de “pe-
ligroso”, y condiciones similares 
reinaban en Nueva Delhi, capital 
de la vecina India.

La calidad del aire en Daca, una 
de las ciudades más pobladas del 
mundo, con más de 20 millones 
de habitantes, se ha deteriorado 
a medida que surgen grandes pro-
yectos y se sobreutilizan los com-
bustibles fósiles, lo que acarrea 
problemas de salud para muchos.

“Con frecuencia sufrimos asma, 
fiebre y alergias cuando maneja-
mos los rickshaws por las calles”, 
afirmó Rafiq Mondal, que tira de 
los tradicionales vehículos de dos 
ruedas para ganarse la vida. “A 
menudo es muy doloroso”.

Imágenes tomadas con drones 
mostraban una niebla tóxica a 
las 9 de la mañana que situaba 
a Daca a la cabeza de las ciuda-
des más contaminadas del mun-
do, con un índice “peligroso” de 
325, según el grupo suizo IQAir. 
Más tarde, las condiciones mejo-
raron ligeramente, y el índice bajó 

a 177, en el rango de “insalubre”.
Las autoridades de la ciudad 

rocían las calles con agua para 
ayudar a que el polvo se asiente, 
pero los residentes pidieron ma-
yores esfuerzos.

En un año en que la niebla tóxi-
ca puso brevemente a Sídney a la 
altura de Nueva Delhi, el Banco 
Mundial ha instado a Bangladesh 
a coordinarse más estrechamen-
te con sus vecinos del sur de Asia 
para limpiar el aire.

La contaminación atmosférica, 
una mezcla de partículas sólidas, 
gotas líquidas y gases, se cobra 
cada año alrededor de una quinta 
parte de las muertes prematuras 
del país, señala un informe.

En tanto, dos ciudades del no-
roeste de China, Xian y Yinchuan, 
recomendaron a sus habitantes 
permanecer en sus casas, limi-
taron la producción industrial 
pesada y detuvieron el procesa-
miento de carbón, al advertir de 
una fuerte contaminación en los 
próximos días, en los que se espe-
ra una espesa niebla.

El Observatorio Meteorológico 
Central de China también pronos-
ticó una densa niebla para el norte 
y el este del país desde la madru-
gada del jueves al sábado, antes 
de que una ola de frío llegue el 
sábado por la tarde para disiparla. 

AFP Y SPUTNIK
MARSELLA

El barco humanitario Ocean Vi-
king, gestionado por la ONG eu-
ropea SOS Mediterranée, rescató 
ayer a 244 migrantes, entre ellos 
menores no acompañados, mu-
jeres embarazadas y niños, en el 
mar frente a las costas de Libia.

Hacia la una de la mañana, los 
tripulantes del buque escucha-
ron el llamado de socorro de una 
embarcación “sobrecargada” con 
personas sin chalecos salvavidas 
a bordo, informó la ONG en un 
comunicado de prensa.

SOS Méditerranée usó tres 
barcos para ayudar a 122 perso-
nas, entre ellas ocho menores no 
acompañados, cuando fue contac-
tado por la “patrulla libia, situada 
a proximidad de la embarcación” 
en dificultad, que le pidió “llevar 
a cabo el rescate”.

Tras este primer rescate, las 
autoridades italianas designaron 
inmediatamente a Bari, sureste de 
Italia, como punto seguro de des-
embarco, según la organización.

El Ocean Viking se dirigió des-
pués hacia el norte, donde avistó 
otra embarcación de madera. 
Bajo coordinación italiana, la tri-

pulación rescató a 106 personas, 
entre ellas ocho mujeres, dos de 
ellas embarazadas, y cuatro niños.

La operación aún seguía en cur-
so cuando otro barco a la deriva 
fue avistado a 26 kilómetros del 
Ocean Viking. SOS Méditerranée 
rescató a 16 migrantes en esta ter-
cera operación.

SOS Méditerranée ha resca-
tado a más de 39 mil personas 
en el mar Mediterráneo desde 
2016, principalmente en la ruta 
central, una de las más peligrosas 
del mundo.

Desde enero de 2023, 2 mil 
678 migrantes han sido repor-
tados como desaparecidos tras 
intentar cruzar el Mediterráneo 
para alcanzar Europa, según la 
Organización Internacional para 
las Migraciones.

Por otra parte, la policía del 
departamento francés Paso de 
Calais, en el norte del país, detu-
vo una furgoneta robada, con 26 
migrantes indocumentados.

“Esta noche en la autopista A16, 
la policía detectó una furgoneta 
que parecía sobrecargada que 
intentó huir al vernos (...) 26 mi-
grantes se encontraron adentro y 
la furgoneta fue reportada como 
robada”, señaló la policía en la red 
social X.

EU ANUNCIA APOYO A KIEV HASTA POR 250 MDD

El país invadido 
depende de la 
ayuda fi nanciera 
externa para cubrir 
presupuesto
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Rescata navío Ocean 
Viking a 244 migrantes 
en el mar Mediterráneo

▲ Militares ucranios cargan el 
féretro de su camarada Vasyl 
Boichuk, asesinado en Mykolaiv 
en marzo de 2022. Foto Ap
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La Fiscalía General de Justicia del 
Estado de México dio a conocer 
ayer que no procederá penalmente 
contra los pobladores de Texcapilla, 
municipio del Texcaltitlán, que se 
enfrentaron contra integrantes 
del grupo delictivo La familia 
michoacana el pasado 8 de diciem-
bre, con saldo de 14 muertos y siete 
heridos, pues el Ministerio Público 
acreditó que actuaron en legítima 
defensa.

“Luego del análisis de los hechos 
que nos ocupan, en los que 10 per-
sonas del grupo criminal perdieron 
la vida y otros más resultaron lesio-
nados, la Fiscalía General de Justi-
cia del Estado de México advierte 
que se actualiza la legítima defen-
sa como causa de exclusión penal 
prevista en el artículo 15, fracción 
tercera, inciso B, apartado primero 
del Código Penal vigente en la enti-
dad”, explicó el fiscal general, José 
Luis Cervantes.

Precisó que tras analizar el 
contexto en que sucedió el en-
frentamiento se acreditó que los 
pobladores y sus familias se encon-
traban bajo constante amenaza de 
ese grupo; además, se constató que 
el 8 de diciembre los pobladores 
reunidos en el campo deportivo, 
citados por el grupo delincuencial, 
fueron atacados a tiros y solamen-
te respondieron.

Ayer, la fiscalía estatal y el gobier-
no mexiquense, encabezado por 
Delfina Gómez, informaron sobre 
el avance de las investigaciones y las 
acciones desarrolladas en la región 
para que el pueblo de Texcapilla, así 
como todo Texcaltitlán y el sur del 
estado en general, vuelvan a la nor-
malidad en un clima de paz.

El fiscal José Luis Cervantes aña-
dió que aún hay 14 personas des-
aparecidas; nueve de ellas son de 
una familia y fueron secuestradas 
en un retén en la carretera al Neva-
do el día de la riña. El funcionario 
anunció una recompensa de 500 
mil pesos para quien dé datos que 
ayuden a su localización.

El secretario de Seguridad, An-
drés Andrade Téllez, detalló que del 
8 de diciembre a la fecha 10 perso-
nas han sido detenidas en la zona 
sur; ocho forman parte de La fami-

lia michoacana y se les decomisaron 
armas, vehículos y otros bienes.

Indicó que han derribado antenas 
de transmisión instaladas por el grupo 
criminal para comunicarse en la zona 
sur, y se han hecho más de 140 vuelos 
con drones para ubicarlos.

Andrade Téllez afirmó que se 
mantendrá la presencia de la policía 
estatal y de las fuerzas federales en 
Texcaltitlán y en toda la zona sur 
para evitar extorsiones.

También se dispuso vigilancia en 
todos los centros de salud y hospi-
tales de esa región y se hacen cons-
tantes operativos para disuadir a los 
vigías e informantes de la organiza-
ción criminal.

En su oportunidad, la goberna-
dora Delfina Gómez dijo que se im-
plementó una estrategia integral y 
transversal para recuperar la paz en 
Texcapilla y toda la zona sur.

Anunció que el 8 de enero próxi-
mo se retomarán las clases presen-
ciales en todo Texcaltitlán, y que 
directivos y maestros pueden dar 
aviso de cualquier inconveniente 
que se presente dentro y cerca de 
las escuelas.

Habrá programas de manteni-
miento y rehabilitación de espacios 
escolares, se reforzarán servicios 
de salud en esa región, y lleva-
rán unidades móviles de salud a 
comunidades lejanas, incluido 
un hospital inflable para cirugías 
programadas.

En el campo, iniciarán acompa-
ñamientos técnicos a los produc-
tores y se les apoyará con insumos. 
También se han implementado ope-
rativos para permitirles sacar sus 
productos fuera de la zona a fin de 
evitar que sean blanco de más ata-
ques de las bandas delictivas.

Agregó que reforzarán la entrega 
de apoyos sociales y se harán ope-
rativos con la Procuraduría Federal 
del Consumidor para evitar que los 
comercios vendan sus productos a 
precios elevados a causa de las ex-
torsiones de los criminales que fijan 
los precios de productos como pollo, 
tortillas, carne y maíz.

Fiscalía del Edomex no procederá 
contra habitantes de Texcaltitlán
Aún hay 14 
desaparecidos; 
ofrecen $500 mil 
por datos acerca 
de su paradero

EJERCIERON LEGÍTIMA DEFENSA, SEÑALA

▲ Delfina Gómez Álvarez, 
gobernadora del estado de 
México, encabezó la tarde 
de ayer el informe sobre 
el seguimiento del caso 
Texcaltitlán, acompañada 
de Andrés Andrade Téllez, 
secretario de Seguridad estatal; 
el fiscal José Luis Cervantes 
Martínez y el secretario general 
de Gobierno, Horacio Duarte. 
Foto Cuartoscuro
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Entre 12 y 14 trabajadores de la uni-
dad de transferencia de desechos 
sólidos del municipio de Taxco de 
Alarcón, Guerrero, fueron secues-
trados la tarde de ayer, informaron 
fuentes del gobierno estatal y del 
ayuntamiento.

Según testigos, un grupo de pre-
suntos criminales llegó a las instala-
ciones de la dependencia, ubicadas 
en las inmediaciones del centro de 
alertamiento del C-4, en el barrio El 
Panteón de la cabecera municipal, y 
se llevaron por la fuerza a la direc-
tora del relleno sanitario, Anabel 
Gutiérrez, junto con 13 empleados 
más; al cierre de la edición no había 
una versión oficial de lo sucedido.

Apenas el lunes pasado fueron 
ejecutados los profesores Lucero 
Torres Iturralde y Jorge Mejía Re-

yes, cuyos cuerpos estaban abando-
nados en la cajuela de un automóvil 
estacionado en el centro de Taxco 
de Alarcón.

En junio pasado desconocidos 
se llevaron a siete policías muni-
cipales, a quienes días después li-
beraron. Mientras, en noviembre 
se reportó que tres periodistas y 
dos de sus familiares habían sido 
levantados; una semana después 
regresaron sanos y salvos, pero no 

quisieron hablar de lo sucedido.
En la zona norte de Guerrero, 

el grupo delincuencial La familia 
michoacana controla los municipios 
de Taxco de Alarcón, Ixcateopan, 
Tetipac y Pilcaya.

Por otra parte, al menos 20 ha-
bitantes de los poblados de Coroni-
llas, Barranca de Velázquez, y San 
Bartolo, municipio de San Miguel 
Totolapan, en la Tierra Caliente, 
están desaparecidos desde el 18 de 

diciembre pasado; sus allegados 
responsabilizan por su ausencia a 
la mencionada banda criminal.

El gobierno estatal dio a conocer 
que elementos del Ejército Mexica-
no pertenecientes al 75 Batallón de 
Infantería, con sede en el municipio 
de Petatlán, en la Costa Grande de 
Guerrero, detuvieron a Guillermo 
N, alias El W, acusado de formar 
parte de un grupo delictivo que 
opera en la zona serrana de Santa 

Rosa de Lima, municipio de Coyuca 
de Benítez.

Los militares efectuaron el 
arresto el pasado martes, aunque 
no precisaron el sitio en que el pre-
sunto criminal fue aprehendido. Se 
limitaron a informar que no hubo 
disparos debido a que se trató de 
“una operación de inteligencia”.

Agregó que “el Ejército laboró 
durante varios meses para dar con 
el paradero de Guillermo N, pues-
to que era un objetivo prioritario al 
estar relacionado con el homicidio 
de policías estatales en enero del 
presente año; además, la deten-
ción también tuvo la finalidad de 
disminuir los índices delictivos en 
esta zona”.

El W fue puesto a disposición de 
la delegación de la Fiscalía Gene-
ral de la República en el puerto de 
Acapulco, donde se llevará a cabo 
su proceso jurídico.

Secuestran a 14 trabajadores 
municipales de limpia en Taxco
Azota La familia michoacana a por lo menos cuatro 
ciudades de la zona // Aprehenden a presunto capo
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JUAN CARLOS G. PARTIDA
CORRESPONSAL 
GUADALAJARA, JAL.

Sin importar que el área metropo-
litana de Guadalajara, gobernada 
por el partido Movimiento Ciuda-
dano (MC), constantemente está 
fuera de norma en los conteos de 
contaminación de todo tipo y no 
ha reparado desde hace años las 
pantallas de la red de monitoreo 
ambiental que prevenían a los ciu-
dadanos sobre la mala calidad del 
aire, la Comisión Estatal de Dere-
chos Humanos (CEDHJ) emitió 
ayer una recomendación a nueve 
municipios pequeños y medianos 
administrados por partidos de opo-
sición “por no garantizar el derecho 
a un medio ambiente sano”.

El área metropolitana, inte-
grada por Guadalajara, Zapopan, 
Tlaquepaque y Tlajomulco, los mu-
nicipios más poblados del estado, 

tampoco ha resuelto el destino final 
de las toneladas de basura genera-
das diariamente; sin embargo, la 
CEDHJ no emitió una sola reco-
mendación para alguno de ellos.

Por ser “omisos en garantizar 
el derecho a un medio ambiente 
sano”, el organismo dirigió reco-
mendaciones a los gobiernos ema-
nados del Partido Revolucionario 
Institucional en Atotonilco el Alto, 
Cuquío, Santa María de los Ángeles 
y Santa María del Oro, así como a 
los morenistas de Ejutla y Talpa de 
Allende, a las administraciones del 

Partido Verde en Cabo Corrientes y 
San Diego de Alejandría, y del par-
tido local Hagamos en el municipio 
de Guachinango.

En junio de 2021, un año antes 
de que nombraran presidenta de la 
CEDHJ a Luz del Carmen Godínez 
González, el organismo inició de 
oficio una queja en contra de los 
125 ayuntamientos del estado para 
verificar si estaban actualizadas sus 
normas en materia de protección 
al ambiente, preservación y res-
tauración del equilibrio ecológico, 
además de identificar si las accio-

nes para prevenir la contaminación 
eran suficientes y adecuadas para 
garantizar los derechos de las gene-
raciones presentes y futuras. 

Este año, pese a que la CEDHJ 
tuvo un presupuesto de poco más 
de 175 millones de pesos, en vez 
de visitadores envió cuestionarios 
electrónicos con 64 reactivos para 
que cada municipio diera respuesta 
sobre su normatividad ambiental, 
capacitación de personal, contami-
nación acústica y desarrollo urbano, 
así como recolección, traslado, tra-
tamiento y disposición de la basura.

Cada ayuntamiento también 
debió proporcionar información 
sobre su infraestructura de abas-
tecimiento y tratamiento de agua y 
alcantarillado; regulación y supervi-
sión de rastros municipales, mani-
festaciones de impacto ambiental y 
contaminación atmosférica.

Ya con Godínez González en 
la presidencia y los resultados de 
los cuestionarios, en diciembre 
de 2022 se hizo una propuesta de 
conciliación a los 125 municipios, a 
la que accedieron 116, excepto los 
nueve señalados, porque “se nega-
ron a brindar respuesta alguna”.

Godínez González asumió la pre-
sidencia de la CEDHJ en agosto de 
2022, tras un acuerdo a su favor en 
el Congreso estatal, dominado por 
MC en alianza con el Partido Acción 
Nacional, sin importar que no cum-
plía uno de los requisitos más impor-
tantes de la convocatoria: no tener 
algún cargo público al momento de 
la elección.

Responsabiliza la CEDHJ a gobiernos 
de oposición por alta contaminación
No menciona a los ayuntamientos de MC pese a mala 
calidad del aire y crisis en manejo de residuos sólidos

YADIRA LLAVEN
LA JORNADA DE ORIENTE 
PUEBLA, PUE.

Seis de los 10 municipios más pobla-
dos del estado de Puebla no cuentan 
con plantas tratadoras y descargan 
sus aguas negras en el río Atoyac, 
la Barranca del Águila, la presa 
Necaxa y la cuenca del río Nautla.

De Acuerdo con el Observato-
rio Ciudadano del Instituto para 
la Gestión, Administración y Vin-
culación Municipal (Igavim), di-
chas demarcaciones son Amozoc, 
Cuautlancingo, Huauchinango, 
Teziutlán, San Pedro Cholula y San 
Andrés Cholula, las cuales además 
presentan sequía y contaminación 
de sus afluentes.

En el “Diagnóstico sobre el recur-
so hídrico: antecedentes y limita-
ciones en los 10 municipios más po-
blados”, dicha organización refirió 
que de las localidades que fueron 
analizadas sólo Atlixco, Puebla, San 
Martín Texmelucan y Cholula tie-
nen plantas de tratamiento.

Éstas últimas son Alseseca, Sur 
Atoyac, Barranca del Conde, Parque 
Ecológico y San Francisco, que es-
tán a cargo del Sistema Operador de 
Aguas Potable y Alcantarillado de 
Puebla y vierten el líquido tratado 
en los cuerpos de agua autorizados 
por la Comisión Nacional del Agua.

El estudio destacó que entre los 
seis municipios que carecen de 
sistemas para recuperar, tratar 

y reutilizar el recurso sobresale 
Amozoc, porque aunado a esta si-
tuación, padece una sequía severa.

Detalló que las aguas residuales 
del lugar se vierten al río Atoyac y 
la Barranca del Águila, pero además 
no se tienen registros de que haya 
control para que dichos líquidos no 
sean utilizados en la siembra.

Asimismo, el Igavim hizo eviden-
te en el documento que el ayunta-
miento de Amozoc no dio a conocer 
acciones para la rehabilitación de 
sus fuentes de agua, lo que reper-
cute en su conservación.

En una condición similar se en-
cuentra Teziutlán, sin planta trata-
dora y con sequía muy severa. En 
el diagnóstico referido se informó 
que en este municipio las aguas ne-
gras, sin tratamiento, van a parar a 
la cuenca del río Nautla.

El gobierno municipal aceptó que 
no existen instrumentos para evi-
tar el uso de líquidos residuales en 
la siembra, aunque detalló que en la 
zona urbana no hay plantíos que lo 
utilicen, debido a la alta precipita-
ción pluvial y humedad en la región.

El ayuntamiento precisó que aun-
que no cuenta con infraestructura 
para el tratamiento de agua, existe 
un proyecto para restituir la que es-
tá en la localidad de San Diego.

En el caso de Cuautlancingo, 
el organismo civil reportó que las 
aguas residuales del municipio 
tienen como destino final el río 
Atoyac, el segundo cauce más con-
taminado del país, lo que ha provo-
cado desde infecciones diarreicas 
hasta dermatitis y otras enferme-
dades en personas que habitan en 
sus inmediaciones, según han do-
cumentado organizaciones civiles.

En Cuautlacingo, los pobladores 

también enfrentan dificultades pa-
ra acceder a la red de agua potable, 
sobre todo en las colonias Conquista, 
Evanecer, Zaragoza, La Paz, Potrero, 
Las Flores, San Miguel Apetlachica, 
Pinos, Allende, San Miguel y Uranga.

Huauchinango tuvo una planta de 
tratamiento de 2014 a 2018, pero 
fue clausurada por la Procuraduría 
Federal de Protección al Ambiente, 
debido a que carecía de la autoriza-
ción de impacto ambiental; actual-
mente las aguas negras del munici-
pio desembocan en la presa Necaxa.

El estudio destacó que los resi-
dentes de Huauchinango también 
sufren falta de agua entubada, 
principalmente en las colonias 5 de 
Octubre, Santiago, Nuevo Milenio, 
Aurora Roja, El Mirador, Lomas de 
Chapultepec, El Llano y La Joya.

En San Pedro Cholula el líquido 
residual termina en los colectores 
de las localidades colindantes, y las 
zonas con más afectaciones por es-
casez de agua son los barrios de Je-
sús Tlatempa y Santiago Mixquitl.

En tanto, en San Andrés Cholula, 
donde tampoco hay planta de trata-
miento, las autoridades aseguran 
que para cuidar el recurso han 
llevado a cabo pláticas, talleres en 
escuelas y al público sobre el uso ra-
cional y el cuidado del agua, además 
de que se han construido pozos de 
infiltración y/o captación de lluvia 
en diferentes puntos del municipio.

Seis de los municipios 
más poblados de Puebla 
no tratan aguas negras

ENSUCIAN RÍOS, PRESAS Y BARRANCAS

Carecen de controles 
para evitar su uso en 
labores agrícolas

Los municipios de Amozoc, 
Cuautlancingo, Huauchinango, 
Teziutlán, San Pedro Cholula y 
San Andrés Cholula descargan 
sus aguas residuales en ríos y 
presas sin descontaminarlas. 
Foto La Jornada de Oriente

LEOPOLDO RAMOS
CORRESPONSAL
SABINAS, COAH.

Brigadas de búsqueda encontra-
ron los restos de dos de los 10 tra-
bajadores atrapados en la mina 
de carbón El Pinabete, luego de la 
inundación del socavón, ocurrida 
en agosto de 2022.

En un comunicado, la Fiscalía 
General del Estado de Coahuila 
informó que el hallazgo fue “tras 
el retiro de 19 metros lineales de 
material de rezaga y polines al in-
terior de la galería del eje trans-
versal GW 7, así como cuatro 
metros lineales de la galería del 
eje longitudinal GSN 7”.

Indicó que “se procederá a los 
trabajos periciales para la identi-

ficación de los restos localizados 
este miércoles”, y “continuarán 
las labores de búsqueda en el lu-
gar del resto de los mineros no 
hallados hasta el momento”.

La fiscalía señaló que en las 
labores de rescate participan 
personal de la Secretaría del 
Trabajo del gobierno estatal, de 
la Secretaría de la Defensa Na-
cional, de la Comisión Federal de 
Electricidad, de la Coordinación 
Nacional de Protección Civil y de 
la Subsecretaría de Protección 
Civil de Coahuila.

El 3 de agosto de 2022, 10 mi-
neros quedaron atrapados en la 
mina El Pinabete luego de que sus 
galeras se inundaron.

Los trabajos de búsqueda de los 
trabajadores iniciaron la primera 
semana de diciembre.

Rescatistas localizan dos 
cuerpos de mineros 
atrapados en El Pinabete
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TENDRÁ CHIAPAS TERMINAL AÉREA DIGNA Y FUNCIONAL

▲ El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón 
Cadenas, tuvo una reunión con accionistas de la 
Sociedad Operadora del Aeropuerto Internacional 
Ángel Albino Corzo, en la cual se dieron a conocer 
las operaciones que se realizaron a lo largo de este 

año. El mandatario destacó que esa terminal se ha 
consolidado y modernizado, lo que ha permitido un 
incremento de la afluencia de pasajeros y 
visitantes al estado.

De la Redacción

DE LOS CORRESPONSALES

Militantes de Morena realizaron 
protestas en los estados de Hidal-
go y Colima en repudio a la “impo-
sición” de candidatos a cargos de 
elección popular a niveles local y 
federal, con cuyos perfiles no están 
de acuerdo. 

En la primera entidad, cerca de 
un centenar de inconformes pro-
venientes de diversos municipios se 
presentaron en la sede estatal del 
partido, ubicada en el centro de 
Pachuca, para rechazar las candi-
daturas de ex priístas, ex panistas 
y ex perredistas, en particular la 
de Cuauhtémoc Ochoa, aspirante 
a senador. 

Luego de permanecer por un 
lapso de dos horas fuera de las 
instalaciones del instituto político, 
tuvieron una reunión en el salón de 
usos múltiples con Marco Antonio 
Rico Mercado, dirigente estatal de 
Morena en Hidalgo. 

Los asistentes señalaron que no 
hubo claridad en la metodología de 
la encuesta para definir a los can-

didatos al Senado que se dieron a 
conocer la semana pasada, por lo 
que exigieron transparencia. 

Algunos de los quejosos repro-
charon a Rico Mercado que no ha 
defendido ante los órganos parti-
distas nacionales las posturas de 
la militancia en contra de la desig-
nación de algunos perfiles, entre 
ellos el de Cuauhtémoc Ochoa, ex 
dirigente estatal del Partido Verde 
Ecologista de México y ex funciona-
rio de Petróleos Mexicanos durante 
el gobierno de Enrique Peña Nieto.

Finalmente acordaron acom-
pañar a Marco Antonio Rico a la 
sede nacional de Morena para ha-
cer entrega de los expedientes de 
los aspirantes externos a distintos 
cargos de elección popular, “que 
por sus oscuros y cuestionables 
antecedentes” no deberían ser to-
mados en cuenta.

En tanto, en la ciudad de Colima 
un grupo de morenistas instaló un 
plantón permanente en la sede de 
su partido, ubicada en la calzada 
Galván, en repudio a la selección 
de abanderados para el estado en 
los ámbitos local y federal.

Los manifestantes colocaron car-
tulinas en las oficinas –las cuales se 
mantienen cerradas–, en las que se 
puede leer: “Deseamos informar a 
los colimenses que nos negamos a 
cualquier imposición de candidatos 
por parte del gobierno del estado o 
de la Federación (…) violentando la 
independencia de los municipios”.

Pide licencia alcaldesa de 
Texcoco; busca diputación

La presidenta municipal de 
Texcoco, estado de México, Sandra 
Luz Falcón Venegas, solicitó una li-
cencia definitiva a su cargo para bus-
car la candidatura a diputada local 
por Morena; en su lugar, Elizabeth 
Guadalupe Terrazas Ramírez rindió 
protesta como alcaldesa.

Asimismo, el munícipe de 
Martínez de la Torre, Veracruz, el 
morenista Rodrigo Calderón Salas 
pidió licencia de 45 días naturales 
para sumarse como coordinador 
de la precampaña de Rocío Nahle 
García a la gubernatura.
Ricardo Montoya, Juan Carlos Flores, 

Javier Salinas y Eirinet Gómez

Protestan morenistas en 
Hidalgo y Colima por la 
imposición de candidatos
Repudian a ex funcionario de Pemex del gobierno de 
Peña Nieto // Cuestionan falta de claridad de encuestas

LLEGAN PANISTAS, PRIÍSTAS Y PERREDISTAS

Con -15.5 oC, 
el frío en La 
Rosilla vuelve a 
romper récord 
En Chihuahua van 14 intoxicados 
por usar calefactores en mal estado

INGRESA FRENTE NÚMERO 20

DE LOS CORRESPONSALES

La comunidad de La Rosilla, mu-
nicipio de Guanaceví, Durango, 
enclavado en la Sierra Madre Oc-
cidental, registró la mañana de 
ayer una temperatura de menos 
15.5 grados centígrados, la más 
baja en lo que va de la temporada 
invernal en el estado, afectado, 
al igual que gran parte del país, 
por los frentes frío 19 y 20, que 
ayer ingresó a territorio nacional 
y propiciará que se mantenga el 
tiempo gélido.

Mientras, 20 de los 67 munici-
pios de Chihuahua amanecieron 
con temperaturas por debajo de 
cero grados; autoridades de Ciu-
dad Juárez informaron que en los 
días recientes se contabilizaron 14 
casos de intoxicación con monóxi-
do de carbono de ciudadanos que 
utilizan calefactores viejos, en mal 
estado o en lugares cerrados. 

La madrugada de ayer ocurrió 
la segunda nevada de la tempora-
da invernal en la montaña Cofre 
de Perote, ubicada en la zona cen-
tro-oeste del estado de Veracruz. 
Según el reporte meteorológico, 
continuará nevando durante al 
menos 24 horas más. 

En tanto, la Secretaría del 
Medio Ambiente y Recursos Na-
turales cerró el acceso al parque 
nacional Izta-Popo, situado en 
territorios del estado de México, 
Puebla y Morelos, ante el clima 
gélido que prevalece en la Sierra 
Nevada y el riesgo que representa 
transitar en la zona. 

La dependencia indicó que la 
restricción se mantendrá por un 
periodo indeterminado, pues se 
prevé que persista el mal tiempo, 

que podría extenderse hasta Año 
Nuevo. Desde el martes está ce-
rrado el paso al Nevado de Toluca 
y al Centro Ceremonial Otomí, en 
el Valle de Toluca.

Para este jueves, el frente frío 
20 se desplazará sobre el Golfo de 
México y la Península de Yucatán; 
ocasionará lluvias puntuales 
intensas en Veracruz, Oaxaca, 
Chiapas y Tabasco, precipitacio-
nes muy fuertes en Campeche y 
Quintana Roo, así como fuertes 
en Puebla y Yucatán. 

La masa de aire polar asociada 
al meteoro cubrirá gran parte 
del territorio nacional, por lo que 
persistirá el ambiente matutino 
y nocturno de frío a muy frío con 
heladas durante la madrugada en 
estados del noroeste, norte, nores-
te, centro, oriente y sureste de la 
República Mexicana. Se pronosti-
ca ambiente gélido en zonas altas 
de Sonora, Chihuahua, Durango 
y Zacatecas.

En Chihuahua el frío más inten-
so se sintió en el Parque Nacional 
Cumbres de Majalca, a unos 40 
kilómetros de la capital del esta-
do, donde el termómetro marcó 
hasta 11 grados Celsius bajo cero, 
precisó Protección Civil. 

Eirinet Gómez, Jesús Estrada, 
Saúl Maldonado, René Ramón 

y Héctor Briseño

▲ El Cofre de Perote 
amaneció cubierto de blanco 
por segunda ocasión en la 
presente temporada invernal, 
luego de que nevó a 3 mil 800 
metros sobre el nivel del mar 
debido al paso del frente frío 
número 19 por Veracruz. Foto 
Ángel Hernández
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HOY NO CIRCULA
V E R D E

Todos los vehículos con hologramas 1 y 2
cuya terminación de placas sean 1 y 2.

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 17 16
Noreste 20 13

Centro 21 17
Suroeste 23 16
Sureste 18 12

pm-10 máximo hora
Noroeste 46 19
Noreste 43 07

Centro 45 07
Suroeste 35 07
Sureste 55 07

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

El jefe de los bomberos también sostiene que empresas no respetan normas 

Malas instalaciones y tanques de 
gas deplorables causan accidentes

MÁS DE LA MITAD DE REPORTES SON POR ACUMULACIÓN DE COMBUSTIBLE

Por miedo a represalias no se denuncian confl ictos vecinales: Justicia Cívica

LAURA GÓMEZ FLORES

El miedo a sufrir agresiones o re-
presalias impide que los ciudadanos 
procedan cuando tienen un conflic-
to con vecinos, como ruido excesivo, 
obstrucción del espacio público y 
áreas comunes, tirar basura o po-
sesión irresponsable de mascotas, 
que son casos que se presentan en 
zonas residenciales, unidades habi-
tacionales, privadas e incluso casas 
particulares, informó Erick Gustavo 
González, integrante de la Dirección 
Ejecutiva de Justicia Cívica.

De más de mil personas atendi-
das en 12 semanas en el juzgado 
cívico itinerante número 2 de las 
Unidades de Gestión de Conflictos 
Sociales y Comunitarios, sólo se 
firmaron entre 15 y 20 convenios 
conciliatorios, equivalentes a 1.5 y 2 
por ciento, respectivamente.

“A la gente le cuesta trabajo 
levantar una denuncia porque de-
sean que fuesen anónimas, lo que es 
imposible, de acuerdo con nuestra 
legislación, así que nuestra función 
es animarlos y orientarlos para que 
se decidan a actuar.”

Señaló que una de las particula-

ridades de los convenios conciliato-
rios es que se establece una cláusula 
de no repetición de la conducta que 
generó el proceso, pero si el afec-
tado volviera a sentir un agravio 
puede acudir nuevamente al juz-
gado cívico para evitar que dicha 
conducta escale.

El funcionario de la Consejería 
Jurídica y de Servicios Legales ex-
plicó que el juez cívico puede apli-
car una multa, arresto o trabajo 
en favor de la comunidad, al que la 
nueva justicia cívica da prioridad, 
como una forma de cambio conduc-
tual del infractor.

De esta manera un ciudadano 
puede acercarse al juzgado cívico 
correspondiente o, en su momento, 
aprovechar estas unidades móviles 
de gestión de conflictos para gene-
rar una conciliación por medio del 
diálogo con el responsable.

Jocelyn Romero, también tra-
bajadora de la dicha dependencia, 
destacó que con estas unidades mó-
viles se busca alcanzar una solución 
pacífica mediante el diálogo con la 
mediación que lleva en promedio 
dos horas, en lugar de todo un pro-
cedimiento largo.

En caso de no llegar a un acuer-

do “ahora se busca que el infractor 
cumpla su sanción de forma alter-
nativa mediante su intervención 
en el espacio público en tareas de 
balizamiento, reforestación, limpie-
za y barrido fino en beneficio de la 
ciudad”.

Otros infractores que partici-
pan en dichas tareas a favor de la 
comunidad “son los que obstruyen 
el libre tránsito, vagoneros del Me-
tro, quienes ingieren bebidas alco-
hólicas en la vía pública o tiran una 
basurita, lo cual les repercute en 
un mayor nivel de responsabilidad 
y evita que reincidan”.

JOSEFINA QUINTERO M.

La falta de capacitación de traba-
jadores, tanques en mal estado, 
uso de material inadecuado en ins-
talaciones y el relajamiento de las 
gaseras en el respeto a las normas 
son las principales causas por las 
cuales se han suscitado siniestros 
en la Ciudad de México con gas LP 
o natural, de acuerdo con los regis-
tros de los cuerpos de emergencia.

Las fugas son la principal causa 
de accidentes atendidos al año por 
el Heroico Cuerpo de Bomberos, 
mientras más de 50 por ciento de 
los reportes recibidos en 24 horas 
fueron por acumulación de gas, sos-
tuvo el jefe de esa corporación, Juan 
Manuel Pérez Cova.

Administradores de condominios 
en las alcaldías Coyoacán y Benito 
Juárez han restado importancia al 
llenado de tanques estacionarios 
por el desconocimiento de las me-
didas de seguridad, por lo que el 
trabajo lo han delegado a los guar-
dias de seguridad de los edificios, 

adultos mayores que carecen del 
conocimiento sobre el proceso de 
abastecimiento.

Además, usuarios de zonas como 
Iztapalapa se limitan a que el despa-
chador realice el cambio de tanques 
portátiles y “con un jabón de pasta 
y agua me cercioro si me dejaron 
fuga”, comentó Matías Tovar, de la 
colonia Lomas de la Estancia, quien 
se considera previsor.

El mayor consumo en la ciudad 
es de gas LP, lo que significa que 
representa más riesgo porque es 
utilizado por gran parte de la pobla-
ción; en consecuencia, Iztapalapa 
y Gustavo A. Madero encabezan la 
lista de reportes atendidos.

Sin embargo, el riesgo existe en 
cualquier lugar donde haya un apa-
rato abastecido con gas: calentado-
res, chimeneas, secadoras y estufas, 
“no hay una parte que garantice se-
guridad si se usa este combustible”. 

Ante esto, Pérez Cova indicó que 
se han atendido incidentes en Ve-
nustiano Carranza, Álvaro Obregón 
y el más reciente en la colonia Del 
Valle, de la alcaldía Benito Juárez.

Otros accidentes graves

De acuerdo con la Secretaría de 
Gestión Integral de Riesgos y Pro-
tección, las principales explosiones 
por fugas de gas que provocaron 
derrumbes y dejaron personas le-
sionadas están, entre otras, las de 

marzo pasado en la colonia Las 
Águilas, donde hubo cinco heridos.

En octubre ocurrió otro en La 
Pastora, en Gustavo A. Madero, 
donde seis viviendas resultaron con 
severos daños, y en ese mismo mes 
un camión distribuidor explotó en 
Periférico y la Calzada de Tlalpan, 
donde un trabajador que intentó so-
focar el incendio resultó lesionado.

El jefe de los bomberos recomen-
dó a los capitalinos que para evitar 
incidentes utilicen material de cali-
dad, porque han encontrado que en 
las instalaciones hay mangueras o 

tuberías para agua, lo que implica 
un mayor riesgo de fugas.

A las gaseras las instó a evitar la 
distribución en depósitos portáti-
les con daños, así como  válvulas 
con averías, “porque las empresas 
se han vuelto muy irresponsables, 
distribuyen el combustible en tan-
ques en mal estado que soldan para 
tapar el deterioro”.

Agregó que ante la falta de con-
trol las distribuidoras se han rela-
jado y no cumplen las normas de 
seguridad, por lo cual consideró 
necesario que todo lo que use gas 

debe estar acompañado de un de-
tector del combustible.

En las emergencias que se han 
atendido en la vía pública que invo-
lucra a las empresas gaseras “no te-
nemos registro alguno que se haya 
encontrado personal capacitado o 
que cumplan con las normas de se-
guridad para evitar los siniestros”.

Ayer en la capital se reportaron 
tres incidentes por acumulación, en 
la Arena México, en un restaurante 
de Azcapotzalco y en un departa-
mento de Villa Coapa que dejó cua-
tro personas lesionadas.

En condominios 
se ha delegado la 
supervisión del 
abasto de tanques 
a los vigilantes 

 El dueño de la casa vecina 
en donde ocurrió la explosión 
en la colonia Del Valle muestra 
los daños a una semana de los 
hechos. Foto Cristina Rodríguez
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En 2024 se 
deben renovar 
dos fi scalías 
especializadas

Migrantes en la ciudad, enfermos 
de las vías respiratorias y sin apoyo

Godoy abre ofi cina de Acusación en la zona norte
LAURA GÓMEZ FLORES

Con una inversión de 9.5 millones 
de pesos ayer se inauguró el edi-
ficio de la Fiscalía de Acusación y 
Enjuiciamiento Norte, en Cuaute-
pec, alcaldía Gustavo A. Madero, 
donde se redujeron 68.75 por 
ciento los delitos de alto impacto, 
al pasar en promedio de 16 a cinco 
diarios en esta administración.

La fiscal general de Justicia, Er-
nestina Godoy, destacó que “tra-

bajar con la inteligencia policial y 
criminal ha permitido dar golpes 
muy certeros y retirar de las calles 
a los generadores de violencia”.

La coordinación con la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana 
(SSC), el gobierno central y la al-
caldía han contribuido a mejorar 
la seguridad, “por lo que decidimos 
intervenir estos espacios, que esta-
ban abandonados, con medidas de 
austeridad y económicas”.

En el acto donde estuvo acom-
pañada por el titular de la SSC, 

Pablo Vázquez, comentó que este 
edificio, ubicado en el Reclusorio 
Norte, “estábamos topados de ex-
pedientes, no nos veíamos, cuando 
aquí se prepara a los testigos”, al 
igual que en el Oriente.

Además aquí se recibe toda la 
información “para la acusación, 
preparar pruebas y determinar 
si vamos por un procedimiento 
abreviado o nos llevábamos 15, 20 
o 25 audiencias para llegar a una 
sentencia, y hasta ir a buscar a las 
víctimas para que no se nos rajen”.

Agregó que por eso es impor-
tante contar con espacios para 
trabajar de mejor manera y aten-
der cerca de 2 mil audiencias en 
materia penal en promedio cada 
semana en los diferentes espacios 
del Tribunal Superior de Justicia.

Godoy mencionó que el predio 
en el que se construyó este edifi-
cio en un tiempo récord de siete 
meses, donde muchos de sus mi-
nisterios públicos y policía de in-
vestigación ya están certificados, 
fue donado por la SSC.

ELBA MÓNICA BRAVO
Y ALEJANDRO CRUZ

La mayoría de los migrantes que 
permanecen en la Plaza Giordano 
Bruno, en la colonia Juárez, pade-
cen enfermedades de las vías respi-
ratorias al estar expuestos a las ba-
jas temperaturas de la temporada 
invernal y a las lluvias, porque no 
alcanzan a protegerse con las casas 
de campaña, aseguró el profesor 
de la Facultad de Psicología de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México, Arturo Ortiz.

A las afecciones físicas, entre 
las que también se encuentran 
cuadros médicos de anemia, ma-
les gastrointestinales, dermatitis 
y crónico degenerativos como la 
hipertensión, se suman los proble-
mas sicológicos como ansiedad y 
depresión, por lo que el académico 
se manifestó a favor de que insti-

tuciones educativas, el gobierno 
federal o local impulsen brigadas 
de voluntarios especialistas que 
atiendan a los extranjeros.

Entrevistado en ese lugar donde 
hay unas 100 casas de campaña, in-
dicó que la mayoría de los migran-
tes están desde al menos hace dos 
meses procedentes de Haití, Ve-
nezuela, Nicaragua y Guatemala, 
entre otros países, y que difícilmen-
te los especialistas van porque no 
recibirán un pago por sus servicios.

Alertó que hay 30 niños y la 
persona de mayor edad es Kibi-
dan, una mujer de 68 años, quien 
padece anemia, hipertensión y ha 
tenido taquicardias, así como una 
joven con cuatro meses de embara-
zo sin que lleve hasta el momento 
un seguimiento médico.

El sicólogo comentó que “he 
pasado la charola entre mis cono-
cidos para traer alimentos no pe-
recederos como frijol, sopa y arroz, 

galletas, algo de ropa y zapatos”, 
además de que el pasado 24 de di-
ciembre acudió al mercado Juárez 
acompañado de algunos migrantes 
para comprar una piñata y fruta.

Mencionó que es necesario que 
la gente se solidarice con los mi-
grantes, quienes han perdido su 
cultura, lugar de origen, sus fami-
liares y, en su caso, propiedades co-
mo casas, animales y otros bienes.

Se busca que tengan 
condiciones humanitarias

En tanto, el jefe de Gobierno, Mar-
tí Batres, señaló que su adminis-
tración busca que los migrantes 
tengan las condiciones humanita-
rias adecuadas durante su estancia 
en la capital, “pero con el cuidado 
que eso no signifique que podamos 
incorporar de manera indefinida 
a la vida cotidiana de la ciudad a 
todos los que llegan”.

Comentó que se trabaja en coor-
dinación con las autoridades fede-
rales en la atención a ese fenóme-
no, pero remarcó que la mayoría de 
los que piden estatus de refugiados 
no cumplen con las condiciones pa-
ra obtenerlo, es decir, ser víctimas 
de persecución política o religiosa.

Admitió que hay migrantes que 
han encontrado trabajo, por lo que 
se debe revisar si las condiciones 
laborales que se les ofrecen son  
respetuosas de sus derechos.

“Buscamos lo justo, sobre todo 
atendiendo los derechos de los mi-
grantes; pero también no olvidar 
los derechos de los vecinos, habi-
tantes de la Ciudad de México.”

▲ El clima y la situación en la 
que viven no ha favorecido a los 
extranjeros que se tienen que 
quedar a la intemperie.
Foto Luis Castillo

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La relección de la fiscal general de 
Justicia de la Ciudad de México, Er-
nestina Godoy, no es la única que 
estará en juego el próximo año, si-
no también la de los titulares de las 
unidades especializadas en Comba-
te a la Corrupción y la de Atención 
de Delitos Electorales, en caso de 
que deseen continuar en sus cargos 
por otros cuatro años, de acuerdo 
con la ley.

Ambas fiscalías son encabezadas 
por Rafael Chong Flores y Alma 
Elena Sarayth de León Cardona, 
respectivamente, quienes asumie-
ron el cargo en diciembre de 2020.

En entrevista, el presidente del 
Consejo Judicial Ciudadano, Jorge 
Nader Kuri, explicó que el proceso 
debe empezar a mediados del próxi-
mo año a fin de que su posible relec-
ción quede definida en diciembre de 
2024, cuando concluyen sus cargos.

Agregó que el proceso es similar 
al que fue sometida Godoy, que va 
desde la recepción de opiniones ciu-
dadanas y de especialistas, análisis 
de su labor al frente de las fiscalías 
y entrevistas con cada uno.

No obstante, en ambos casos no 
es necesaria la opinión de la jefatu-
ra de Gobierno, de acuerdo con la 
ley, por lo que el pleno del Congreso 
capitalino es el que tiene que ava-
larlos por mayoría de dos terceras 
partes, es decir, al menos 44 votos.

En su interpretación de la ley, 
Nader Kuri comentó que el Poder 
Legislativo local debe elegir un nue-
vo Consejo Judicial Ciudadano para 
la relección de ambos fiscales, pues 
el que él encabeza fue designado es-
pecíficamente para la fiscal general 
de Justicia.

“Hay que esperar a ver cómo aca-
ba el procedimiento de la fiscal Go-
doy y luego ver cómo lo interpreta 
el Congreso, lo que dice la Constitu-
ción de la Ciudad de México sobre 
el consejo es que es ciudadano y 
honorífico, no puede tener perma-
nencia, es un órgano que se designa, 
cumple su cometido para el que fue 
designado, se agota y se acaba.

“Nosotros fuimos designados pa-
ra el proceso de ratificación de la 
fiscal Godoy y en todo caso para la 
designación de un nuevo fiscal, en 
caso de que no sea ratificada. Por lo 
que hace a los otros fiscales, mi lec-
tura es que se tendría que designar 
otro Consejo Judicial Ciudadano.”

Para esos procesos
el Congreso tiene 
que designar un 
nuevo Consejo 
Ciudadano



Cuatro estaciones de 
la línea B del Metro 
serán reniveladas

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Habitantes del pueblo Los Reyes 
Hueytlilac, en Coyoacán, manifes-
taron sus dudas respecto al proyec-
to de la línea 12 del trolebús –que 
irá de Taxqueña a Perisur– y que 
correrá por Avenida Aztecas y su 
continuación Avenida del Iman, 
entre ellas que no se ha realizado 
una consulta para obtener el con-
sentimiento libre, previo e informa-
do de la comunidad, previsto en la 
Constitución capitalina en el tema 
de pueblos y barrios originarios y 
comunidades indígenas residentes, 
por el tramo que cruza en tres de las 
15 estaciones.

Si bien el tema no se ha discu-
tido en asamblea comunitaria, 
consideraron necesario conocer el 
impacto que tendrá sobre el trán-
sito local, el cual será por carriles 
confinados, en particular sobre la 
calle Monserrat, que utilizará para 

incorporarse a Avenida Aztecas en 
dirección al sur y la Calzada Can-
delaria, en sentido contrario para 
conectarse a División del Norte.

Aclararon que plantear el tema 
de la consulta “no es oposición al 
proyecto, sino simplemente que se 
lleven a cabo los protocolos que es-
tablece la Constitución local para 
garantizar el derecho a la partici-
pación de los pueblos y comunida-
des indígenas como se indica”.

En tanto acuerdan una reunión 
por medio del área de concertación 
política y atención ciudadana de la 
Secretaría de Gobierno, explicaron 
que sobre la calle Monserrat con-
fluyen Real de los Reyes y Acolco, 
que son importantes accesos al 
pueblo, mientras en el cruce de Pa-
cífico y Calzada Candelaria se rea-
liza en septiembre una celebración 
tradicional, que es la entrega que 
hace el pueblo de La Candelaria a 
Los Reyes de la imagen del Señor 
de la Misericordia.

Vecinos de Coyoacán 
piden que se les consulte 
nueva ruta de trolebús
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ALEJANDRO CRUZ FLORES

El Sistema de Transporte Colecti-
vo Metro sumará una nueva obra al 
mantenimiento mayor de la red con 
la renivelación de vías en cuatro es-
taciones de la línea B afectadas por 
hundimientos, informó su director 
Guillermo Calderón Aguilera.

Lo anterior se suma a los traba-
jos que se efectúan en las líneas 
1, 9 y 12, por lo que 18 estaciones 
permanecen cerradas, mientras 
en este nuevo frente las labores se 
realizarán durante la madrugada 
a partir del próximo 18 de enero, 
por lo que el servicio no se verá 
afectado.

El funcionario detalló que las 
obras durarán cinco meses y una 
vez concluidas se incrementará la 
velocidad de los trenes a 65 kiló-
metros por hora, casi el doble de 
los 35 a los que actualmente co-
rren, lo que beneficiaría a 435 mil 
usuarios.

Las estaciones que serán inter-
venidas son San Lázaro, Ricardo 
Flores Magón, Romero Rubio y 
Oceanía, lo que significa un tramo 
de 4.18 de los 20 kilómetros que 
tiene en total esa ruta inaugurada 
hace 24 años.

En conferencia de prensa, expli-
có que los hundimientos diferen-
ciales que afectan el tramo citado 
se deben a que la línea se construyó 
en un área lacustre, lo que ha ge-
nerado vados, que son apreciables 
desde la avenida Oceanía, pero que 
no representan un riesgo para los 
pasajeros.

“Esta es una estructura elevada 
y como todas está monitoreada 
permanentemente, no hay riesgo 
para su tránsito, es una cuestión 
más bien de confort lo que vamos 
a mejorar y recuperar las condi-
ciones originales de operación”, 
mencionó el funcionario.

Agregó que se aprovecharán 
estas obras para sustituir los neo-
prenos que se encuentran en las 
columnas para evitar que la estruc-
tura vibre.

Calderón Aguilera comentó 
que la renivelación se encuentra 
en proceso de licitación pública, 
cuyo fallo se dará a conocer el 11 
de enero.

La conferencia estuvo encabe-
zada por el jefe de Gobierno de la 
Ciudad de México, Martí Batres 
Guadarrama, quien señaló que los 
trabajos de mantenimiento para la 
red del Metro continuarán, pero de 
manera organizada, por lo que se 
atenderán otras líneas como la 4, 
en la que también se han registra-
do hundimientos.

Respecto a la línea 12, dijo que 
están por concluir los trabajos de 
rehabilitación e incluso se inicia-
ron ya las pruebas, principalmente 
de carga, por lo que pronto se in-
formará cuándo será la reapertura 
de las seis estaciones del viaducto 
elevado que continúan cerradas.

Destacó que para 2024 el Metro 
tendrá un presupuesto superior en 
más de mil millones de pesos al que 
se le destinó en 2023, y además de 
las obras citadas se llevan a cabo 
otras acciones como la compra de 
escaleras eléctricas.

Activan alerta naranja 
en ocho alcaldías ante 
pronóstico de heladas
Protección Civil recomienda mantenerse cubiertos, 
hidratados y no exponerse a cambios bruscos

SE ESPERAN DE 1 A 3 GRADOS ESTA MAÑANA

DE LA REDACCIÓN

Para este jueves el Servicio Meteo-
rológico Nacional pronosticó hela-
das con temperaturas de entre 1 
y 3 grados Celsius durante la ma-
drugada en las zona montañosas 
de la Ciudad de México, por lo que 
las autoridades activaron la alerta 
naranja en ocho alcaldías.

La Secretaría de Gestión Inte-
gral de Riesgos y Protección Civil 
detalló que entre la media noche 
y las 8 de la mañana se registra-
rán las temperaturas más bajas 
en las alcaldías Álvaro Obregón, 
Coyoacán, Cuajimalpa, Magdale-
na Contreras, Milpa Alta, Tláhuac, 
Tlalpan y Xochimilco.

La dependencia también emitió 
la alerta amarilla para Azcapotzal-
co, Benito Juárez, Cuauhtémoc, 
Gustavo A. Madero, Iztacalco, 
Iztapalapa, Miguel Hidalgo y Ve-
nustiano Carranza, donde se es-
peran entre 4 y 6 grados.

Por esas razones, recomendó a 
la población utilizar al menos tres 

capas de ropa, usar crema para 
proteger e hidratar la piel contra 
el frío, evitar exponerse a cambios 
bruscos de temperatura, ingerir 
abundante agua y consumir frutas 
y verduras ricas en vitaminas A y 
C, además de lavarse las manos con 
frecuencia o usar gel antibacterial.

Agregó que en caso de que se 
llegue a presentar algún males-
tar, acudir al centro de salud más 
cercano y vacunarse contra la 
influenza. También si se usan ca-
lentadores o chimeneas, las casas 
deben mantener una ventilación 
adecuada.

Depresión invernal

Por otra parte, el Instituto para la 
Atención y Prevención de las Adic-
ciones advirtió que durante la épo-
ca decembrina es común padecer 
el trastorno afectivo estacional de 
patrón invernal, conocido también 
como depresión invernal, que con-
siste en la pérdida de interés en ac-
tividades que antes se disfrutaban, 
tener poca energía, sentimientos 

de vacío o desesperanza, así como 
presentar dificultad para concen-
trarse y pensar en la muerte o el 
suicidio.

José Antonio Alcocer, director 
de esa instancia señaló que el ins-
tituto ofrece servicios de apoyo 
para atender este tipo de tras-
tornos del estado de ánimo vía 
telefónica por medio del número 
55-4631-3035, donde se brinda 
orientación, o si el caso lo amerita 
se realiza una entrevista, ya sea 
con la familia o con la persona que 
tiene el padecimiento.

Destacó que la depresión inver-
nal, cuyos síntomas empiezan a 
aparecer desde el otoño y desapa-
recen en la primavera, está relacio-
nada con eventos emocionales de 
pérdida o duelo, así como al abuso 
de sustancias sicoactivas, princi-
palmente alcohol, estimulantes y 
ansiolíticos.

Agregó que se trata de un tipo 
de depresión que se caracteriza 
por su patrón estacional recurren-
te, con síntomas que duran entre 
cuatro y cinco meses por año.

PARA DEJAR UN HUEQUITO

▲ En panaderías y tiendas ya están listas las roscas para cerrar las festividades. Foto Luis Castillo



ANGÉLICA ENCISO L.

De diciembre a abril arriban a cos-
tas mexicanas ocho especies de 
ballenas, de las 14 que existen en 
el planeta. En ocho entidades hay 
áreas de observación para visitan-
tes y se establecen zonas restringi-
das para la conservación del hábitat 
de los mamíferos marinos, informó 
la Secretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semarnat)

En Baja California Sur se puede 
ver la ballena gris, que llega para pa-
sar el periodo invernal, luego de reco-
rrer alrededor de 15 mil kilómetros 
desde el norte del mar de Bering. En 
la temporada pasada de avistamien-
to se dio un incremento en el número 
de ejemplares observados, ya que se 
estimaron mil 364, mientras en la 
periodo previo fueron mil 246.

De acuerdo con la Comisión Na-
cional de Áreas Naturales Protegi-
das (Conanp) el incremento en la 
presencia de ejemplares del cetá-
ceo se debe al trabajo de vigilancia 
y protección por parte del gobierno 
federal y por la coordinación con 
instituciones de los tres órdenes 
de gobierno, organizaciones de la 
sociedad civil e integrantes de las 
comunidades asentadas en el área.

La contemplación de ballenas en 
las costas mexicanas se realiza en 
Baja California, Baja California Sur, 

Nayarit, Jalisco, Sinaloa, Sonora, 
Oaxaca y Guerrero, entre diciembre 
y mayo, y las especies que se pueden 
contemplar son las ballenas azul, de 
aleta, de Bryde, la Sei, la minke, la 
jorobada o yubarta, la gris y la fran-
ca del océano.

En Baja California, la tempora-
da comenzó el 15 de diciembre y el 
avistamiento se realiza en Bahía de 
Todos Santos y zona adyacente de 
la parte norte de Bahía de Salsipue-
des a la parte sur de Punta Banda. 
En Baja California Sur, en puerto 
Adolfo López Mateos, Puerto San 
Carlos y Puerto Magdalena, y en 
Bahía Magdalena y Bahía Santa 
María. También en la Reserva de 
la Biosfera el Vizcaíno, Laguna Ojo 
de Liebre y Laguna de San Ignacio.

En Nayarit, el cetáceo se puede 
apreciar en Bahía de Banderas, 
Compostela y San Blas-Isla Isabel; 
en Jalisco, en Bahía de Banderas, 
Puerto Vallarta y Cabo Corrientes; 
mientras que en Sinaloa, en Maza-
tlán, Rosario y Escuinapa. 

En Sonora, en Puerto Peñasco, y 
en Oaxaca, en Puerto Ángel-Mazun-
te; Puerto Escondido, Bahía Princi-
pal y Bahía de Puerto Angelito, así 
como en la zona del Parque Nacio-
nal Huatulco, Punta Sacrificio, La 
Entrega, Copalita y Tangolunda. En 
Guerrero, en los municipios de La 
Unión de Montes de Oca, Zihuata-
nejo de Azueta y Petatlán.

De diciembre a abril arriban
a costas mexicanas 8 especies 
de ballenas: Semarnat

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

Los tratamientos médicos contra el 
cáncer son cada vez más costosos 
y “no habrá dinero que alcance en 
ninguna institución ni gobierno pa-
ra tenerlos todos”, por lo cual se de-
ben realizar investigaciones sobre el 
efecto que tienen en los mexicanos. 
En el Instituto Nacional de Cance-
rología (Incan) ya se comenzó este 
trabajo con el tumor maligno de 
pulmón.

Para la neoplasia ocasionada por 
la mutación en el gen ALK existe 
una molécula de inmunoterapia 
que ofrece a los pacientes una so-
brevida de más de ocho años. Se 
hizo un estudio con la mitad de la 

dosis recomendada por el laborato-
rio fabricante y se encontró que el 
resultado es el mismo, aseguró Ós-
car Arrieta, director del instituto.

Dijo que la investigación para el 
desarrollo del producto se llevó a 
cabo con población caucásica. “De-
mostramos que los mexicanos so-
mos diferentes” por aspectos como 
la nutrición y constitución física.

El también investigador espe-
cializado en el cáncer de pulmón 
comentó que con este hallazgo ha 
sido posible atender al doble de en-
fermos en el Incan, lo cual es muy 
importante porque el fármaco tiene 
un costo elevado por ser una inmu-
noterapia, la cual es de las más re-
cientes innovaciones en el manejo 
del cáncer. 

Desde hace seis años las inmuno-
terapias empezaron a salir al mer-
cado y han representado un cam-
bio radical para las personas cuya 
enfermedad se debe a la mutación 
genética específica, en este caso el 
gen ALK, que se debe identificar 
mediante una prueba molecular. 

Este es otro desafío porque aun-
que existe el medicamento, sin el 
estudio genético no es posible apli-
carlo “a ver qué pasa”. Arrieta se-
ñaló que ALK está presente en 3 a 
7 por ciento de quienes desarrollan 
un tumor pulmonar. 

En el Incan, los pacientes con 
este tipo de neoplasia se caracteri-
zan por ser jóvenes, sin anteceden-
tes de tabaquismo y al conocer la 
existencia del tratamiento se han 

organizado para obtenerlo, sobre 
todo porque saben que aunque se 
encuentren en muy malas condicio-
nes por el avance de la enfermedad, 
el medicamento funciona.

Arrieta refirió casos de pacientes 
que han llegado al instituto con tal 
nivel de daño, que ya no se pueden 
mover. “Están paralizados, postra-
dos en cama, con una muy mala res-
piración. Reciben el tratamiento y 
se reincorporan a su vida normal en 
tres a cuatro semanas”.

Destacó que existen diversos 
tumores pulmonares en los cuales 
también se han identificado mu-
taciones genéticas asociadas y ya 
hay tratamientos específicos. Por 
eso la importancia de hacer inves-
tigaciones en estos y otros tipos de 

cáncer, en los que se pudieran ha-
cer adecuaciones en las dosis de las 
medicinas y aumentar la cobertura.  

Otra medida que ya se ha empe-
zado a realizar en el sector salud es 
el establecimiento de protocolos 
para el manejo de las neoplasias. 
El objetivo es homologar los trata-
mientos a fin de optimizar los recur-
sos disponibles. Si las instituciones 
participan en compras consolida-
das de medicamentos, es posible 
obtener mejores condiciones en 
los precios. 

Entre otras ventajas de los pro-
tocolos o guías, está que se pueden 
actualizar con agilidad para in-
corporar las innovaciones que de-
muestren ventajas reales sobre las 
terapias existentes, indicó Arrieta.

La inmunoterapia, innovación para atender el cáncer
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El Comité de Medicamentos de Uso 
Humano (CHMP, por sus siglas en 
inglés) de la Agencia Europea de 
Medicamentos (EMA, por sus siglas 
en inglés) recomendó suspender la 
autorización de comercialización de 
más de 400 medicamentos genéri-
cos, cuyos estudios de bioequivalen-
cia realizó la empresa Synapse Labs 
y de los que se desprende que la in-

formación aportada es insuficiente.
De acuerdo con la agencia, sólo 

35 de las medicinas disponen de los 
datos requeridos para demostrar la 
bioequivalencia, por lo que estos sí 
podrán continuar en el mercado.

Para los demás fármacos no 
se dispone de datos o no estaban 
completos, por lo que el CHMP 
recomendó revocar su venta. Para 
levantar la medida, las compañías 
deberán aportar datos alternativos 
que demuestren la bioequivalencia, 
ya que los medicamentos cuyas so-

licitudes de autorización de comer-
cialización se basen únicamente en 
datos de Synapse Labs no recibirán 
luz verde en la Unión Europea (UE).

La lista publicada por la EMA 
muestra que en España se solicitó 
la suspensión de comercialización 
de 100 medicamentos genéricos 
de las farmacéuticas Almus Far-
macéutica, Aurobindo Pharma, 
Aurovitas Spain, Baxter B.V, Eugia 
Pharma, Glenmark Arzneimittel, 
GP-Pharm, Stada, Cinfa, Q Phar-
ma, Mabo Farma, Milstein, Mylan 

Paharmaceuticals, Pharmaselect 
International Beteiligungs Gmb, 
Reddy Pharma Iberia, Sandoz, 
Umedica Netherlands, Vegal Far-
maceutica y Viatris Limited.

Entre los medicamentos genéri-
cos afectados producidos por estas 
farmacéuticas se encuentran el tra-
madol almus 50 mg, metformina 
almus 850 mg y 1000 mg; o sitaglip-
tina Sandoz, entre otros. Algunos 
de ellos pueden ser de importancia 
crítica (por ejemplo, debido a la 
falta de alternativas disponibles).

Suspenden venta de 400 medicinas genéricas en la UE

PODER JUDICIAL DE LA FEDERACION
Juzgado Primero de Distrito en Materia de Extinción de Dominio con Competencia en la República Mexicana 

y Especializado en Juicios Orales Mercantiles en el Primer Circuito, con sede en la Ciudad de México

EDICTO
Demandado: 

 oral mercantil 229/2022-I-1, del índice de 
este Juzgado Primero de Distrito en Materia de Extinción de Dominio con Competencia en la República Mexicana y 

-

se ordenó 
el emplazamiento por medio de edictos

 prestaciones:
I) El pago de la cantidad de $10,054.88 (diez mil cincuenta y cuatro pesos 88/100 M.N., por concepto de capital y/o 
suerte principal, como consecuencia de la disposición del crédito concedido al demandado, como se detalla en el 

como Anexo 03.
II) El pago de los intereses ordinarios a razón de 34.3% (treinta y cuatro punto tres por ciento), anual sobre saldos 
insolutos, misma que será calculada en términos de la cláusula quinta del contrato, y que serán liquidados en eje-
cución de sentencia.
III) El pago de la penalidad por incumplimiento a razón de $400.00 (cuatrocientos pesos 00/100 M.N.), con su co-
rrespondiente impuesto al valor agregado, por cada mes que continúe el incumplimiento, durante todo el tiempo 
que dure la mora, misma que será calculada en términos de la cláusula sexta del contrato, y que serán liquidados 
en ejecución de sentencia.
IV) El pago de los gastos y costas que genere la instauración
del presente juicio.”

treinta días hábiles, contado a partir del día siguiente al de la última 
-

Rúbrica                                                                                 

 CORREO 

SECCIÓN AMPARO
QUEJOSA: GUADALUPE ADOLFO GARDUÑO 
PRADO.

TERCERO INTERESADO: MATEO LÓPEZ 
MONDRAGÓN.

AUTORIDADES RESPONSABLES: QUINTA SALA 
CIVIL Y JUEZ SEXTO DE LO CIVIL DE PROCESO 
ESCRITO Y EXTINCIÓN DE DOMINIO, AMBOS DEL 
TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD 
DE MEXICO EDICTO
En el juicio de amparo indirecto 1203/2023, del índice 
del Juzgado Décimo Segundo de Distrito en Materia 
Civil en la Ciudad de México, promovido por Guadalu-
pe Adolfo Garduño Prado, por propio derecho, recla-
mó la sentencia de la Quinta Sala Civil de esta ciudad 

de treinta y uno de mayo de dos mil veintitrés del juicio 
especial hipotecario, expediente 2668/1995 del índice 
del Juzgado Sexto de lo Civil de Proceso Escrito y de 
Extinción de Dominio del Tribunal Superior de Justicia 
de la Ciudad de México; y ante la imposibilidad de em-
plazar al tercero interesado Mateo López Mondragón, 
se ordenó su llamamiento por medio de EDICTOS, 

-
deración y en un periódico de circulación nacional por 
tres veces, de siete en siete días, apercibido que tiene 
el plazo de treinta días contado a partir del siguiente 
al de la última publicación, para comparecer a juicio, 
quedando a su disposición copia de la demanda de 
amparo y auto admisorio de cuatro de octubre actual, 
en el local de este juzgado; también que de no seña-

la jurisdicción de este juzgado o de no comparecer, 

CIUDAD DE MÉXICO, VEINTIOCHO DE 
NOVIEMBRE DE DOS MIL VEINTITRÉS.

EMANNUEL CASTELLANOS ROJAS
SECRETARIO DEL JUZGADO DÉCIMO SEGUNDO 
DE DISTRITO EN MATERIA CIVIL EN LA CIUDAD 

DE MÉXICO.

Edicto
Al margen un sello con el escudo nacional que dice: Esta-
dos Unidos Mexicanos. Poder Judicial de la Federación, 
Juzgado Decimocuarto de Distrito en el Estado de Mé-
xico, con residencia en Naucalpan de Juárez. A: treinta 
y uno de octubre de dos mil veintitrés. En el juicio de 
amparo 1034/2023-V-A, promovido por Roberto Gálvez 
Rodríguez, por propio derecho; se ordenó emplazar a la 
parte tercera interesada Javier Gálvez Rodríguez y Mari-
bel Duarte Baltazar, albacea de la sucesión de Alejandro 
Gálvez Rodríguez, para que sí a su interés conviene, 
comparezcan a ejercer los derechos que les correspon-
dan en el sumario citado, en el que se señaló como acto 
reclamado la resolución de fecha treinta de junio de la 
presente anualidad, emitida por la 1. Primera Sala Co-
legiada Familiar de Tlalnepantla del Tribunal Superior 
de Justicia del Estado de México, en los autos del toca 
número 321/2023, formado con motivo del recurso de 
apelación interpuesto por el hoy quejoso, en contra de la 
interlocutoria dictada en fechas seis de marzo del año en 
curso, por la 2. Juez Cuarto de lo Familiar de Primera Ins-
tancia del Distrito Judicial de Cuautitlán, México, en el In-
cidente de Oposición a la Rendición de Cuentas General 
2012/2014; y como preceptos constitucionales violados, 
los artículos 1, 14, 16 y 17. Se les hace del conocimiento 

las nueve horas con cuarenta y tres minutos del quince 
de noviembre de dos mil  veintitrés, la cual se diferirá 
hasta en tanto el expediente esté debidamente integra-
do. Teniendo 30 días hábiles para comparecer a partir de 
la última publicación. Queda a su disposición copia de 
la demanda. El Secretario. Joshua Ariel Díaz Dávila.

Edicto
Al margen un sello con el escudo nacional que dice: 
Estados Unidos Mexicanos. Poder Judicial de la Fe-
deración, Juzgado Decimocuarto de Distrito en el 
Estado de México, con residencia en Naucalpan de 
Juárez. A: cuatro de diciembre de  dos mil veintitrés. 
En el juicio de amparo 1007/2023-III-A, promovido por 
Roberto Gálvez Rodríguez, por propio derecho; se 
ordenó emplazar a la parte tercera interesada Javier 
Gálvez Rodríguez y Maribel Duarte Baltazar, albacea 
de la sucesión de Alejandro Gálvez Rodríguez, para 
que sí a su interés conviene, comparezcan a ejercer 
los derechos que les correspondan en el sumario 
citado, en el que se señaló como acto reclamado la 
resolución de fecha treinta de junio de la presente 
anualidad, emitida por la Primera Sala Colegiada Fa-
miliar de Tlalnepantla del Estado de México, en los 
autos del toca número 322/2023, formado con motivo 
del recurso de apelación interpuesto por el hoy que-
joso, en contra de la interlocutoria dictada en fechas 
seis de marzo del año en curso, por la  Juez Cuarto de 
lo Familiar de Primera Instancia del Distrito Judicial de 
Cuautitlán, México, en el Incidente de Oposición a la 
Rendición de Cuentas General 2012/2014; preceptos 
constitucionales violados, los artículos 1, 14, 16 y 17. 
Se les hace del conocimiento que la audiencia consti-

cuarenta y siete minutos del veintiuno de diciembre de 
dos mil  veintitrés, la cual se diferirá hasta en tanto el 
expediente esté debidamente integrado. Teniendo 30 
días hábiles para comparecer a partir de la última pu-
blicación. Queda a su disposición copia de la deman-
da. El Secretaria Verónica Monserrat Gil de la Riva.



Nevadas y temperaturas de menos 15.5 grados  
▲ Ayer en la mañana, el termómetro bajó a menos 15.5 grados en 
la comunidad de La Rosilla, Durango, enclavada en la Sierra Madre 
Oriental, el menor nivel en lo que va de la temporada invernal en la 
entidad, afectada como gran parte del país por los frentes fríos 19 y 20; 
este último ingresó ayer a territorio nacional. Mientras, 20 de los 67 

municipios de Chihuahua amanecieron con temperaturas inferiores a 
cero. En la madrugada de este miércoles se presentó la segunda nevada 
en Cofre de Perote, Veracruz (imagen). En la capital del país se activó la 
alerta naranja en ocho alcaldías por las heladas. Foto Ángel Hernández                                                 
CORRESPONSALES Y REDACCIÓN / P 23 Y 26

Tanques e instalaciones 
de gas dañados causan 
los siniestros en CDMX
l Incide también 
que empresas no 
acatan las normas, 
señalan bomberos 

l En BJ y Coyoacán 
restan importancia 
a llenado de equipos 
estacionarios 

l El combustible 
más utilizado en la 
capital es el LP, que 
significa más riesgo 

l Para evitar 
afectación en casas 
recomiendan usar 
buenos materiales

JOSEFINA QUINTERO M. / P 24
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“Fue una noche de infierno”, dicen palestinos

Decenas de muertos tras 
bombardeos por tierra, 
mar y aire contra Gaza
l La ofensiva israelí ha provocado más de 21 mil 
decesos en 11 semanas, la mayoría niños y mujeres // 
Netanyahu no es diferente a Hitler: presidente turco

Rayuela
La migración “sin 

precedente” que acusa 
EU no se frena con muros 

en las fronteras, sino 
combatiendo las causas.
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Tribunal echa 
atrás absolución 
de Robles por la 
estafa maestra 
● La Auditoría promueve 
amparo contra fallo que 
impide nueva pesquisa penal 

● La ex titular de Sedesol 
estuvo presa por el desvío de 
5 mil mdp en sexenio de Peña

CÉSAR ARELLANO G. / P 8

Reservas del 
BdeM cierran 
2023 en niveles 
históricos 
● Se ubican en 211 mil 509 
millones de dólares, según 
reporte del banco central

● En lo que va del gobierno 
de López Obrador registran 
un avance de 21 por ciento

BRAULIO CARBAJAL / P 13




